
Рынок 
послание 
получил
Индексы прошлись 
по пунктам выступления 
президента РФ

Послание российского прези-
дента Федеральному собранию 
взбодрило фондовые рынки. Ин-
декс Московской биржи к сере-
дине торговой сессии поднимал-
ся более чем на 2%, уверенно 
превысив уровень 2,2 тыс. пун-
ктов. Но известие о приостанов-
ке участия РФ в ДСНВ умерило 
оптимизм, и общий рост рынка 
по итогам дня оказался на уровне 
1,3%. Зарубежные индексы, на-
оборот, падали до выступления 
Владимира Путина и начали вос-
станавливаться по его итогам. 
Для российского рынка рост мо-
жет смениться падением на фоне 
перспектив введения на днях де-
сятого пакета санкций ЕС.

Выступление Владимира Путина 
в Гостином дворе было в целом пози-
тивно расценено российским фон-
довым рынком. Еще в начале торгов 
индекс Московской биржи уверен-
но поднимался и к 10:50 преодолел 
уровень 2200 пунктов. Затем рост 
ускорился, и к 13:00 индекс достиг 
2227,82 пункта, прибавив с начала 
дня более 2%.

Подъем происходил при высокой 
активности инвесторов. По итогам 
дня показатель превысил 60 млрд 
руб., достигнув максимума с начала 
февраля. В целом на акции из индек-
са, то есть бумаги крупных компа-
ний, пришлось более 82% основных 
торгов, чего не наблюдалось с се-
редины декабря 2022 года. В этом 
году высокие объемы торгов отме-
чались в низколиквидных бумагах 
(см. „Ъ“ от 17 февраля). Директор де-
партамента инвестиционно-корпо-
ративного бизнеса «Цифра брокер» 
Александр Цыганов уточнил, что 
«на любые события, рыночные из-
менения в первую очередь реаги-
руют „голубые фишки“, как более 
ликвидные». Впрочем, к концу ос-
новной торговой сессии активность 
участников рынка снизилась, а ин-
декс остановился на 2212,42 пункта, 
что на 1,3% превысило показатель за-
крытия 20 февраля.

Участники рынка ожидали, что 
в послании главы государства ос-
новной упор будет сделан на эконо-
мических стимулах. В итоге рынок 
получил не только ряд важных вну-
тренних инициатив, но и ряд клю-
чевых внешних заявлений. Ведущий 
аналитик «Открытие Инвестиции» 
Андрей Кочетков обращает внима-
ние на слова президента о развитии 
восточного направления, финансо-
вой системы, инициативы для вну-
треннего бизнеса: «Ориентиры для 
финансово-промышленной элиты 
стали стимулом для роста российских 
акций». Понервничать инвесторов за-
ставила новость о приостановке уча-
стия РФ в Договоре о сокращении 
стратегических наступательных во-
оружений и развитии ВПК. «Это вне-
сло коррективы, и ажиотаж спал»,— 
отмечает Александр Цыганов.
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Вечер не обещал быть атомным 
Как Владимир Путин обратился к своей ядерной аудитории с ядерным содержанием

21 февраля президент России  Владимир 
Путин выступил перед Федеральным 
собранием с долгожданным послани-
ем. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников уверен, что это  
послание запомнят по его драматично-
му финалу.

Первым человеком, которого я встретил 
в зале, была член Совета федерации Людми-
ла Нарусова.

— Вчера исполнилось 23 года, как умер 
Анатолий Собчак,— сказала она.— И я вче-
ра думала о том, как хорошо, что он не дожил 
до этих времен. Уничтожили «Мемориал», 
который он создавал с Андреем Сахаровым. 
Одно это чего стоит...

— Может, если бы он был жив, что-то 
было бы по-другому,— предположил я.— 
Может, и «Мемориал» (внесен в реестр ино-
агентов и ликвидирован решением суда.— 
„Ъ“) бы не уничтожили.

Она неожиданно согласилась. Вернее, 
в этом не было ничего неожиданного.

Другие участники мероприятия ока-
зались настроены более жизнеутвержда-
юще. Депутат Госдумы Андрей Колесник 
рассказал, что ситуация перед посланием 
президента очень тревожная, но все под 
контролем:

— Одну эскадрилью самолетов НАТО по-
садили в Мальборке, вторую — между Ша-
уляем и Палангой. Плюс танковая дивизия 
в пяти километрах от нашей границы... Щу-
пают лапой воду... Пускай щупают...

— Так Байден же в Польше (в этот день 
президент США, будучи в Польше, высказы-
вался о России даже более жестко, чем пре-
зидент России — о США и обо всем западном 
мире; см. материал на этой полосе.— А. К.)... 
А в целом какие ощущения перед послани-
ем? Не у Байдена, конечно... У него-то понят-
но: весь на нервах…— предположил я.

— А такие, что каждый день говорю спаси-
бо, что промахнулись,— признался депутат.

Мимо прогуливался с другим депутатом 
под ручку Леонид Слуцкий (в отсутствие дру-
гих достойных кандидатур.— А. К.). Обста-
новка казалась мирной, по крайней мере 
тут, в фойе.

— Знаете,— сказал мне губернатор Хаба-
ровского края Михаил Дегтярев,— солнце 
встает — и я благодарю Владимира Влади-
мировича за это счастье — быть губернато-
ром Хабаровского края!

— А что, были другие варианты? — поин-
тересовался я.

— Конечно,— честно сказал губерна-
тор.— Курск, Ульяновск... Но Хабаровский 
край — это все! Надеюсь, будет позволено ра-
ботать в этом качестве до 2041 года!

— То есть четыре срока? — лихорадочно 
подсчитывал я.

— Точно! Солнце встает — и начинаю бла-
годарить! — настаивал Михаил Дегтярев.

— А сколько солнечных дней в году в Ха-
баровском крае? — на всякий случай уточ-
нил я. 

— 310! — мгновенно отозвался губер-
натор.

То есть тут, возможно, имеет значение, 
что 55 дней в году Михаил Дегтярев не бла-
годарит президента за это счастье.

Некоторые участники мероприятия были 
в курсе отдельных инициатив в грядущем 
послании. Так, губернатор Новгородской 
области Андрей Никитин высоко оценивал 
идею создания специального федерального 

фонда для участников спецоперации и чле-
нов их семей:

— Да, будем их поощрять и выделять! 
То есть никому нельзя торговать сосиска-
ми на Софийской площади в Новгороде. 
А им будет можно! Это герои, о них нельзя 
забывать.

— А вам как? Тревожно в целом? — спра-
шивали журналисты у вице-премьера Мара-
та Хуснуллина.

— Нет,— отвечал он, торопясь к входу 
в зал.— Ускоряемся!

Он и правда стал последним человеком, ко-
торый вошел в этот зал. На часах было 11:56.

Интересно, что несколько делегатов со-
брания так и не зашли в зал, остались возле 
буфетных столиков. Я недоумевал: от чего 
не смогли оторваться эти смельчаки — 
от блинов с мясом или с вишней? Или все-та-
ки от сгущенки, разлитой в блюдца? Все-та-
ки они ведь чем-то руководствовались, когда 
проделали путь почти до самого входа в зал.

Многие позже отметили, что этот путь во-
обще не проделал, например, мэр Москвы 
Сергей Собянин. Да, так и было. По сведени-
ям „Ъ“, утром он получил положительный 
ПЦР-тест, который к вечеру, впрочем, не под-
твердился. Если не подтвердится и утром, 
мэра, очевидно, можно будет заметить 22 
февраля на митинге-концерте в Лужниках.

Владимир Путин выглядел здоровым 
и бодрым. При этом микрофон, перед ко-
торым он выступал, был несколько инфер-
нально подсвечен, но поскольку впечатле-
ние, которое благодаря этому производил 
президент, вполне соответствовало духу по-
слания, особенно в начале и в конце, то все 
и тут сложилось гармонично.

Еще накануне вечером послание, по све-
дениям „Ъ“, было рассчитано на 1 час 20 ми-
нут, но ночью в текст были внесены правки, 
расширившие его еще минут на двадцать.

В начале Владимир Путин ритуально по-
вторил причины, по которым Россия вошла 
на территорию Украины. Но сделал это более 
жестко, чем обычно: 

— Мы делали все возможное, действи-
тельно все возможное для того, чтобы ре-
шить эту проблему мирными средствами, 
терпеливо вели переговоры о мирном выхо-
де из этого тяжелейшего конфликта. Но за на-
шей спиной готовился совсем другой сце-
нарий! Обещания западных правителей, 
их заверения о стремлении к миру на Дон-
бассе обернулись, как мы теперь видим, под-
логом, жестокой ложью! Они просто тянули 
время, занимались крючкотворством, закры-
вали глаза на политические убийства, на ре-
прессии киевского режима против неугод-
ных, на издевательства над верующими, все 
больше поощряли украинских неонацистов 
на террористические действия на Донбас-
се. В западных академиях и училищах ната-
скивали офицерский состав националисти-
ческих батальонов, поставляли оружие... 
Они словно гордятся, упиваются своим ве-
роломством, называя и Минские соглаше-
ния, и «нормандский формат» дипломатиче-
ским спектаклем, блефом. Получается, что 
все то время, когда пылал Донбасс, когда ли-
лась кровь, когда Россия искренне — я хочу 
это подчеркнуть,— именно искренне стре-
милась к мирному решению, они играли 
на жизни людей, играли, по сути, как говорят 
в известных кругах, краплеными картами!
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Джо Байден  
нашел себя в Варшаве
Президенты России и США заочно поспорили 
о российско-украинском конфликте

Глава Белого дома Джо Байден, накануне 
побывавший в Киеве, 21 февраля высту-
пил в Варшаве с обращением, адресован-
ным президенту РФ Владимиру Путину, 
российскому народу и всему миру. За не-
сколько часов до этого президент Путин 
произнес послание Федеральному собра-
нию, в котором также изложил свой взгля-
ды на украинский конфликт и политику 
Запада. Хотя и в Москве, и в Вашингтоне 
уверяли, что в подготовке своих выступле-
ний лидеры не пытались полемизировать 
друг с другом, заочный спор явно просле-
живался. Из слов президентов со всей 
очевидностью следовало: перспективы 
урегулирования глобального геополити-
ческого кризиса и конфликта на Украине 
по-прежнему не просматриваются.

Вторник, 21 февраля, выдался урожай-
ным на громкие заявления, что было ожи-
даемо, учитывая планы президентов России 
и США выступить в этот день с программ-
ными речами. Этого требовала приближа-
ющая годовщина ввода российских войск 
на территорию Украины, без преувеличе-
ния повернувшая ход истории. Представи-
тели и Кремля, и Белого дома уверяли, что 
ни тот, ни другой лидер при подготовке ре-
чей от слов друг друга не отталкивались. Тем 
не менее все ждали заочного словесного сра-
жения, ведь Владимира Путина и Джо Байде-
на объединяет по крайней мере уверенность 

в том, кто виноват в разразившемся кризи-
се, а также в том, кто и как должен изменить 
свою политику, чтобы установился мир.

Так или иначе, у президента РФ была воз-
можность до выступления перед Федераль-
ным собранием ознакомиться с тем, о чем 
говорил президент США накануне в Киеве. 
А у президента США была возможность пе-
ред специальной речью в Польше послушать 
то, о чем сказал президент России в Гостином 
Дворе в Москве. Впрочем, слушали они друг 
друга или нет, было в целом и не так важно, 
поскольку они, похоже, и не собирались друг 
друга услышать. А уж вечернее выступление 
господина Байдена Владимир Путин, как за-
верил его пресс-секретарь Дмитрий Песков, 
и вовсе смотреть не планировал.

При этом в одном лидеры РФ и США сов-
пали. Еще в Киеве Джо Байден, комментируя 
конфликт, отметил, что впереди всех «ждут 
очень трудные дни, недели и годы». Влади-
мир Путин напрямую о сроках завершения 
боевых действий ничего не сказал, но рас-
порядился обеспечить «для всех участников 
специальной военной операции, в том числе 
и для добровольцев, регулярный отпуск дли-
тельностью не менее 14 дней и не реже одного 
раза в полгода без учета времени на дорогу». 
Эти слова не противоречили высказыванию 
Джо Байдена о трудных днях и годах.
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Стратегические 
наступательные возмущения
Что означает приостановка участия России  
в ключевом двустороннем договоре с США

Президент РФ Владимир Путин объ-
явил о приостановке участия России 
в российско-американском Договоре 
о стратегических наступательных воо-
ружениях (ДСНВ). По его словам, США 
причастны к атакам украинцев на авиа-
базы в РФ и хотят нанести ей стратеги-
ческое поражение. Москва продолжит 
придерживаться предусмотренных до-
говором количественных ограничений, 
но не допустит на свои ядерные объекты 
американских инспекторов и перестанет 
передавать США часть данных. В США 
решение президента РФ назвали «край-
не разочаровывающим и безответствен-
ным», но заявили о готовности обсудить 
эту тему. В ООН же предупредили, что 
«мир без контроля над ядерными воору-
жениями гораздо более опасен и неста-
билен, с потенциально катастрофиче-
скими последствиями».

«Какой-то бред просто»
О едва ли не главной новости в рамках по-
слания к Федеральному собранию Влади-
мир Путин объявил в самом конце высту-
пления. «Теперь еще несколько слов о том, 
что происходит вокруг нас»,— сказал пре-
зидент, а далее напомнил о недавнем за-
явлении НАТО по поводу российско-аме-
риканского ДСНВ. В этом коллективном 
обращении страны—члены Североатлан-

тического альянса призывали Россию вер-
нуться к выполнению этого договора, вклю-
чая допуск американских инспекторов 
на ядерные объекты. «Даже не знаю, как это 
назвать. Это театр абсурда какой-то»,— воз-
мутился президент.

А затем развил свою мысль: «Нам извест-
но, что Запад прямо причастен к попыткам 
киевского режима нанести удары по базам 
нашей стратегической авиации. Использо-
ванные для этого беспилотники были осна-
щены и модернизированы при содействии 
натовских специалистов. И вот теперь они 
хотят еще и осматривать наши оборонные 
объекты? В условиях сегодняшнего проти-
востояния это звучит как какой-то бред про-
сто». При этом России, как следует из вы-
ступления Владимира Путина, проводить 
инспекции в рамках этого договора на тер-
ритории США не дают.

По мнению президента, выступив с кол-
лективным заявлением, «НАТО фактически 
сделало заявку на то, чтобы стать участником 
ДСНВ». «Мы с этим согласны, пожалуйста. Бо-
лее того, считаем, что такая постановка во-
проса давно назрела, ведь в НАТО, напомню, 
состоит не одна ядерная держава — США»,— 
заявил президент, уточнив: ядерные арсена-
лы есть еще у Великобритании и Франции, 
и «они тоже направлены против РФ».

мировая политика — с5
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 23,2

процента составил рост объема средств юрлиц в банковской системе РФ в январе 2023 года 
к показателю января 2022 года, сообщил Банк России. Это на 3,3 процентного пункта (п. п.) выше, чем в 
декабре 2022 года, и на 4,7 п. п. выше, чем год назад. В ЦБ прирост показателя на 1,8 трлн руб. за январь 
называют существенным, «что в значительной степени связано с поступлениями по линии финансирова-
ния бюджетных расходов, а также с ростом средств нефтегазовых компаний». На заметный приток бюд-
жетных денег компаниям в конце 2022 года указывает и статистика ВВП (см. „Ъ“ от 21 февраля). В банках 
росли главным образом рублевые остатки, валютные почти не изменились.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Услуги стимулируют  
деловую активность  
в ЕС

Деловая активность в странах зоны 
евро продолжает расти: по оценкам 
S&P Global, в феврале индекс PMI 
(опережающий показатель динамики 
ВВП, средневзвешенное значение 
индексов в сферах обработки и ус-
луг) достиг девятимесячного макси-
мума 52,3 пункта после 50,3 меся-
цем ранее. Напомним, значение ин-
дикатора выше 50 пунктов означает 
рост активности, ниже — спад. По-
зитивная динамика во многом обу-
словлена состоянием сферы услуг: 
ее индекс, вышедший после семи 
месяцев замедления в положитель-
ную зону в январе (50,8 пункта), 
в феврале вырос до 53 пунктов — 
как отмечают в S&P, за счет расши-
рения активности в сфере финансо-
вых услуг и оживления туризма.

В промышленности PMI также 
вышел в плюс — 50,4 пункта (девя-
тимесячный максимум) после 48,9 
пункта в январе. В частности, воз-
обновление роста выпуска в обра-
батывающей промышленности свя-
зано с наметившейся нормализаци-
ей цепочек поставок и сокращени-
ем средних сроков их осуществле-
ния (впервые с января 2020 года). 
Индекс же активности в производ-
ственном секторе еврозоны в фев-
рале, вопреки ожиданиям аналити-
ков, хотя и незначительно, но сни-
зился — до 48,5 пункта с 48,8 ме-
сяцем ранее. При этом субиндекс 
промышленного выпуска вырос на 
фоне первого с мая увеличения 
числа новых заказов. 

В крупных экономиках Евро-
пы — Германии и Франции — уве-
личение композитных индексов 
фиксируется впервые с июля и ок-
тября 2022 года соответственно. 
PMI во Франции в феврале вырос 
до 51,6 пункта (49,1 в январе), при 
этом снижение активности в про-
мышленности отчасти компенсиро-
вал рост в секторе услуг. В Герма-
нии значение индикатора повыси-
лось до 51,1 пункта (49,9 месяцем 
ранее), но заметный рост наблю-
дался также только в услугах, а ин-
декс в обработке (46,5 пункта) ока-
зался минимальным за три месяца.

Судя по динамике PMI, рост 
ВВП зоны евро в первом кварта-
ле составит чуть менее 0,3%, отме-
чают в S&P Global. Хотя инфляци-
онное давление в феврале продол-
жало снижаться, результаты опроса 
менеджеров по закупкам свидетель-
ствуют о сохраняющейся тенденции 
к росту цен в секторе услуг, отчасти 
связанное с ускоряющимся ростом 
зарплат в зоне евро. Такая динами-
ка будет беспокоить ЕЦБ и в пер-
спективе может привести к дальней-
шему ужесточению его политики, 
полагают эксперты агентства.

Кристина Боровикова

ДИНАМИКА ИНДЕКСА PMI И ВВП 
СТРАН ЗОНЫ ЕВРО
ИСТОЧНИК: S&P GLOBAL.
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Власти и бизнес продолжают пу-
бличный обмен мнениями о ме-
ханизме разового взноса круп-
ных компаний в прохудивший-
ся российский бюджет. Сбор уже 
согласован как обязательный, 
а не добровольный, но единого 
мнения, как его рассчитать, пока 
нет. Минфин допустил исклю-
чение из облагаемой базы капи-
тальных вложений бизнеса — эта 
идея в целом укладывается в ло-
гику стимулирования частных ин-
вестиций последних нескольких 
лет. В РСПП также говорят о необ-
ходимости учета таких вложений 
при расчете взноса, но настаива-
ют на формировании постоянно-
го механизма поддержки инве-
стиций во избежание подобных 
разовых изъятий.

Дискуссия о конструкции ра-
зового взноса крупных компаний 

в бюджет за счет их «сверхдоходов» 
двух последних лет расширяется за 
счет новых предложений. Напом-
ним, с начала февраля обсуждается 
идея правительства о взносе бизне-
са в бюджет, столкнувшийся с паде-
нием поступлений в конце прошло-
го — начале этого года (см. „Ъ“ от 9 
февраля). Концепция добровольно-
го платежа не встретила понимания 
в РСПП, поскольку реализация та-
кого варианта затруднена корпора-
тивными процедурами. Позже гла-
ва Минфина Антон Силуанов сооб-
щил, что сбор будет взят через «на-
логовый инструментарий», а не как 
добровольный. 

Вчера о согласовании платежа 
в качестве обязательного сообщил 
и глава РСПП Александр Шохин. По 
его словам, пока все еще не ясно, 
как считать «сверхдоход» — из при-
были до или после налогообложе-

ния — и как собрать платеж в этом, 
а не в следующем году. РСПП, доба-
вил Александр Шохин, исходил из 
того, что сбор может быть установ-
лен в виде «некоего авансового пла-
тежа», который должен поощрять-
ся «каким-то дисконтом для компа-
ний». Принять решение, по его сло-
вам, необходимо «чем быстрее, тем 
лучше». Нежелание затягивать про-
цесс Александр Шохин объяснил 
ростом аппетитов Минфина: если 
дискуссия начиналась с 200 млрд 
руб., то теперь ведомство говорит 
о 300 млрд руб. Отметим, что по-
сле вчерашнего послания прези-
дента направлений для «освоения» 
этих средств стало больше, порядка 
500 млрд руб. требуется только на 
новые соцпрограммы в присоеди-
ненных регионах (см. «Ъ-Онлайн»). 

Со своей стороны, Минфин вче-
ра рассказал о возможности исклю-

чения из базы сбора капитальных 
вложений — по словам Антона Си-
луанова, этот вопрос прорабатыва-
ется. Отметим, что такая идея укла-
дывается в логику давней работы 
правительства по запуску инвести-
ционного бума за счет частных вло-
жений в экономику. В 2022 году по 
понятным причинам бума не состо-
ялось несмотря на многочислен-
ные меры его поддержки — запуск 
соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений (см. „Ъ“ от 12 
декабря), различных механизмов 
льготного финансирования инвест-
проектов в рамках антикризисных 
пакетов (см. „Ъ“ от 7 ноября и 16 де-
кабря). В результате правительство 
было вынуждено увеличивать го-
срасходы и госинвестиции (см. „Ъ“ 
от 21 февраля). 

Параметры развилки «инвести-
ции или взнос в полном объеме», 

видимо, будут обсуждаться в бли-
жайшие две недели. О необходимо-
сти учитывать поддержку инвестак-
тивности говорит и Александр Шо-
хин. По его словам, принципиаль-
ная позиция бизнеса заключается 
в приоритете стимулирования ин-
вестиций через постоянные меха-
низмы вместо разовых изъятий. По-
следние не должны создавать риски 
для развития предприятий: в 2021–
2022 годах правительство уже при-
нимало решения по изъятию сверх-
доходов через налоги. Также, по сло-
вам Александра Шохина, РСПП на-
стаивает на исключении и социаль-
ных инвестиций в регионах присут-
ствия компаний при расчете базы 
«при любой конструкции налого-
вых изъятий».

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Инвестиции минус 
Базу разового сбора могут уменьшить на капвложения 

Белый дом приступил к форми-
рованию национального рынка 
биржевой торговли и товарных 
индексов из-за невозможности 
использовать международные 
ценовые индикаторы из-за санк-
ций. В логике конкурентной по-
литики ФАС Минфин предложил 
расширить биржевую торгов-
лю товарами на новые отрасли 
с обязательной долей до четвер-
ти продукции «при существенном 
изменении условий на рынке». 
Предложенные ведомством по-
правки к закону «Об организован-
ных торгах» создают понятные 
условия для инвесторов, а также 
ограничивают прямое госрегули-
рование цен при дисбалансах на 
рынке. Не урегулирован, однако, 
вопрос оценки и контроля каче-
ства товаров: его, вероятно, при-
дется решать отдельно.

Минфин опубликовал на regula-
tion.gov.ru поправки к закону «Об 
организованных торгах» о расшире-

нии в РФ биржевой торговли товара-
ми. Сейчас продажа товаров на бирже 
обязательна для доминирующих ком-
паний на рынках нефтепродуктов, 
природного газа, леса и минудобре-
ний. Правительство же хочет обязать 
продавать на организованных торгах 
до 25% производимых товаров и дру-
гие компании — при «существенном 
изменении условий их обращения». 
Что именно отправят на биржи, пра-
вительство определит при анализе 
расхождения показателей производ-
ства и реализации, дисбаланса между 
внутренними и экспортными цена-
ми, существенного роста экспорта без 
соответствующего увеличения выпу-
ска, неудовлетворенного внутренне-
го спроса и тенденций к монополиза-
ции рынка, а также социальных по-
требностей. Это может ограничить 
прямое вмешательство государства 
в регулирование цен. Авторы проекта 
рассчитывают, что вывод новых това-
ров на биржу стабилизирует условия 
для инвесторов в их производство.

Минфин уже выходил с подобной 
инициативой в мае 2022 года, ссыла-
ясь на потребность в справедливых 
рыночных ценах и недискримина-
ционном доступе к товарам. Новый 
проект подготовлен по поручению 
первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова и соответствует «дорожной 
карте» ФАС по развитию биржевой 
торговли товарами. До 2025 года пра-
вительство совместно с ЦБ и участ-
никами рынка планирует перевести 
на биржевое ценообразование еще 
минимум пять отраслей, наладить 
обмен данными между биржей и ве-
домствами, расширить учет внебир-
жевых договоров, а также интегри-
ровать новые индикаторы цен в бюд-
жетный и налоговый контроль.

Поправки описывают и разви-
тие торговой инфраструктуры: в за-
кон предложено ввести определе-
ние «товарной торговой системы» 
(без финансовых торгов). Требова-
ния для таких бирж снизят: если для 
соискателя лицензии биржи размер 

собственных средств должен превы-
шать 100 млн руб., для торговой си-
стемы на товарном и финансовом 
рынке — 50 млн руб., то «чисто то-
варным» биржам потребуется лишь 
5 млн руб. Ранее ЦБ также устранил 
избыточные требования к работаю-
щим только на товарном рынке то-
варным системам, отметив, впро-
чем, что пока их мало.

В ФАС сообщили, что проект на-
ходится на рассмотрении, в це-
лом в службе считают биржи спосо-
бом «недискриминационного до-
ступа к товарам для потребителей» 
и источником «справедливых и про-
зрачных ценовых индикаторов». Там 
добавляют, что к «существенным из-
менениям условий» при принятии 
решения об обязательном выводе то-
вара на биржу стоит отнести резкое 
изменение цен, дефицит и ажиотаж-
ный спрос. 

Рынок и эксперты идею также 
поддерживают, однако ранее они 
сообщали о практических пробле-

мах ее реализации — наполнения 
биржевых торгов ликвидностью 
и развития необходимых произво-
дных финансовых инструментов. 
Также проблемой является неготов-
ность инфраструктуры оценки ка-
чества биржевых товаров: из ново-
го проекта Минфина исчезла ссыл-
ка на необходимость их соответ-
ствия стандартам. На Националь-
ной торговой бирже (НТБ) „Ъ“ по-
яснили, что стандартный бирже-
вой договор всегда содержит раздел 
с порядком «приемки товара по ка-
честву» — он «регламентирует дей-
ствия сторон в случае споров о ка-
честве поставляемого товара и, как 
правило, предусматривает возмож-
ность привлечения третьей сторо-
ны — сюрвейера, независимой ла-
боратории и т. п.»,— добавляют 
в НТБ. Впрочем, при резком росте 
товарной биржевой торговли раз-
решение таких споров придется 
унифицировать. 

Диана Галиева

Товар узнает себе цену
Минфин готовится расширять ассортимент физической биржевой торговли

Федеральная таможенная служба (ФТС) готовится к стар-
тующему с 3 апреля эксперименту по проведению тамо-
женного мониторинга. По аналогии с налоговым монито-
рингом компании — уполномоченные экономические опе-
раторы и резиденты промышленных кластеров — откро-
ют таможне доступ к своим системам учета товаров в об-
мен на отмену выездных проверок без выявленных нару-
шений. Эксперты отмечают, что увеличение объема пре-
доставляемой информации потребует от бизнеса допол-
нительных трудовых затрат, но полагают, что новшество 
позволит избавиться от остатков серых схем во внешней 
торговле и ускорит процесс оформления товаров.

Опубликованное постановление правительства описыва-
ет параметры эксперимента по проведению таможенного мо-
ниторинга в период с 3 апреля 2023 по 1 ноября 2024 года. «Пи-
лот» должен был состояться еще в прошлом году, но его сроки 
были сдвинуты (см. „Ъ“ 28 июня 2022 года). Участниками экспе-
римента на добровольной основе станут уполномоченные эко-
номические операторы (УЭО), пользующиеся упрощенным по-
рядком оформления грузов, а также резиденты промышлен-
ных кластеров. Ожидается, что по завершении эксперимента 
такой мониторинг может быть распространен уже на всех УЭО 
(их сейчас более 200).

Суть мониторинга: компании-участники предоставляют 
ФТС доступ к своим системам учета товаров для сопоставле-
ния содержащихся там сведений с информацией из таможен-
ных деклараций. Взамен участники эксперимента могут рас-
считывать на снижение числа очных проверок (таможня обя-
зуется не проводить выездные проверки без выявленных на-
рушений) и сокращение издержек на их сопровождение. На-
помним, подобная схема мониторинга с 2013 года действует 
в налоговой сфере.

Сейчас ФТС тестирует информационный обмен — он будет 
проходить через «витрины данных», в которые компании бу-
дут загружать сведения и к которым у таможенного органа бу-
дет свободный доступ, пояснили „Ъ“ в службе. Обеспечение до-

ступа к системе учета товаров уже является одним из условий 
получения статуса УЭО, но этот порядок определяется в согла-
шении между оператором и таможней. Теперь же соглашение 
будет типовым.

В отличие от «закрытой» системы определения степени ри-
ска при оформлении товаров критерии для мониторинга про-
зрачны и определены постановлением. В частности, это откло-
нение средней стоимости товаров в системе учета более чем 
на 15% от уровня индекса таможенной стоимости по аналогич-
ным товарам той же страны происхождения либо по отноше-
нию к средним показателям за предыдущий квартал или год 
к году. По итогам мониторинга таможня будет готовить заклю-
чение. У компании-участника будет возможность самостоятель-
но исправить нарушения либо аргументировать свою позицию 
по указанным в заключении претензиям. В противном случае 
участник столкнется с контролем после выпуска товаров.

«В ходе эксперимента массив данных для обмена существен-
но увеличится, так как операторы будут делиться сведениями 
о конечной точке продажи товара, стоимости продукции и дру-
гой информацией из первичных учетных документов, реги-
стров бухгалтерского учета. Документов много, поэтому компа-
ниям нужно будет выделить одного или нескольких сотрудни-
ков для работы с ними»,— отмечает руководитель комитета по 
транспортной логистике «Деловой России» Вадим Филатов. По 
его мнению, пилотный проект поможет ФТС разработать еди-
ный свод правил обмена информацией о поставке с участника-
ми ВЭД, а также исключить оставшиеся серые схемы и усилить 
контроль за достоверностью декларирования.

Председатель совета директоров «Совфрахта» Дмитрий Пу-
рим считает, что участие в эксперименте может дать компани-
ям преимущество в скорости оформления грузов. При этом он 
выступает за повышение закрепленного в условиях пилота по-
рога по отклонению таможенной стоимости с 15% до 20% — 
по аналогии с мониторингом ФНС, при котором применяется 
критерий сравнения с рыночной оценкой активов.

Татьяна Едовина, Диана Галиева

ФТС экспериментирует с прозрачностью
Пробный таможенный мониторинг запустят в апреле

ФТС придет с проверками к участникам  
таможенного мониторинга только в случае  
выявления нарушений  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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новости
Вечер не обещал быть атомным

Да, бывший канцлер Германии Ан-
гела Меркель, сказав о том, что она 
с самого начала понимала, что Мин-
ские соглашения надо использовать 
как возможность подготовить Украи-
ну к большой войне, дала в руки Вла-
димиру Путину, в свою очередь, тоже 
колоду карт.

И он ее теперь разыгрывал:
— Этот отвратительный метод 

обмана уже не раз был опробован 
и раньше. Так же бессовестно, двулич-
но они вели себя, разрушая Югосла-
вию, Ирак, Ливию, Сирию. От этого 
позора никогда им не отмыться. По-
нятия чести, доверия, порядочности 
не для них!

Владимир Путин, как и раньше, на-
стаивает, что Россия просто опередила 
Украину (впрочем, это можно было бы 
подтвердить или опровергнуть только 
экспериментальным путем):

— Угроза нарастала, причем с ка-
ждым днем. Поступающая информа-
ция не оставляла сомнений, что к фев-
ралю 2022 года все было готово для 
очередной кровавой карательной ак-
ции на Донбассе, против которого, на-
помню, киевский режим еще в 2014 
году бросил и артиллерию, и танки, 
и самолеты... Хочу это повторить: это 
они развязали войну, а мы исполь-
зовали силу и используем, чтобы ее 
остановить.

Итог-то пока один: льется кровь.
— По оценкам самих американ-

ских экспертов, в результате войн — 
хочу обратить на это внимание: не 
мы придумали эти цифры, американ-
цы их сами дают,— в результате войн, 
которые развязали США после 2001 
года, погибли почти 900 тыс. человек, 
более 38 млн стали беженцами,— го-
ворил Владимир Путин.— Все это они 
сейчас просто хотят стереть из памяти 
человечества, делают вид, что ничего 
не было. Но этого в мире никто не за-
был и не забудет.

Но не хотелось бы только, чтобы 
цифры потерь на Украине оказались 
сравнимы с этими ужасными цифра-
ми. А многие уже сравнивают.

— Недавно одной из бригад воо-
руженных сил Украины, стыдно ска-
зать... Стыдно нам, мне, им — нет!.. 
Присвоили наименование «Эдель-
вейс», как гитлеровской дивизии, 
которая участвовала в депортации 
евреев, казнях военнопленных, 
в карательных операциях против 
партизан Югославии, Италии, Че-
хословакии и Греции! — продол-
жал российский президент.— У ВСУ 
и нацгвардии Украины особой по-
пулярностью пользуются шевроны 
Das Reich, «Мертвая голова», «Галичи-
на», других эсэсовских частей, у кото-
рых тоже руки по локоть в крови. На 
украинскую бронетехнику наносятся 
опознавательные знаки вермахта на-
цистской Германии.

Инфернальность происходящего 
была в сердцах подчеркнута помина-
нием Того, Кого Нельзя:

— Неонацисты не скрывают, чьи-
ми наследниками они себя считают. 
Удивительно, что на Западе этого ни-
кто из властей предержащих не заме-
чает. Почему? Потому что им, извини-
те за моветон, наплевать. Наплевать, 
на кого делать ставку в борьбе с нами, 
в борьбе с Россией. Главное — чтобы 
воевали против нас, против нашей 
страны, а значит, можно использовать 
всех. А мы видели, так и было: и терро-
ристов, и неонацистов, хоть черта лы-
сого можно использовать, прости Го-
споди, только бы исполняли их волю, 
служили оружием против России!

Утверждение, что некто — «лы-
сый», на мой взгляд, является оценоч-
ным суждением, не добавляющим си-
туации излишнего драматизма, и ни 
черта не носит для черта оскорбитель-
ного характера.

Адская новость содержалась, впро-
чем, уже в следующем утверждении 
Владимира Путина:

— Запад использует Украину и как 
таран против России, и как полигон. 
Я не буду сейчас детально останав-
ливаться на попытках Запада пере-
ломить ход боевых действий, на их 
планах по наращиванию военных 
поставок — всем и так это хорошо из-
вестно. Но одно обстоятельство долж-
но быть понятно всем: чем более даль-
нобойные западные системы будут 
поступать на Украину, тем дальше мы 
будем вынуждены отодвигать угрозу 
от наших границ. Это естественно.

Утверждение размыто по смыслу, 
но следует, очевидно, предполагать, 
что речь идет прежде всего о грани-
цах Донбасса, а не всей Украины. Ведь 
сказано о «наших границах».

И после этого Владимир Путин 
употребил термин, к которому затем 
еще несколько раз возвращался во 
время своей речи:

— Элиты Запада не скрывают сво-
ей цели: нанести,— как они говорят, 
это прямая речь,— «стратегическое 
поражение России». Что это значит? 
Для нас что это такое? Это значит по-
кончить с нами раз и навсегда, то есть 
они намерены перевести локальный 
конфликт в фазу глобального проти-
востояния. Мы именно так и все это 
понимаем и соответствующим обра-

зом будем на это реагировать, потому 
что в этом случае речь идет уже о суще-
ствовании нашей страны.

Да, термин «стратегическое пора-
жение России» произвел на Владими-
ра Путина сильное впечатление.

Без сомнения, Владимир Путин не 
мог не упомянуть про христианские 
ценности:

— Посмотрите, извините меня, 
священные писания, главные кни-
ги всех других мировых религий. 
Там все сказано, в том числе то, что се-
мья — это союз мужчины и женщины! 
Но и эти священные тексты подверга-
ются сейчас сомнению. Как стало из-
вестно, англиканская церковь, напри-
мер, планирует... Планирует, правда, 
пока только еще!.. Рассмотреть идею 
гендерно-нейтрального Бога. Что тут 
скажешь?! Прости Господи, «не веда-
ют, что творят»!

На этих словах Владимир Путин за-
служил бурные аплодисменты патри-
арха Кирилла, как и остальных участ-
ников собрания.

Между тем Владимир Путин после 
этого сразу произнес несколько слов, 
имеющих, возможно, значение для 
кого-то из покинувших Россию за по-
следний год:

— Мы никогда не будем уподо-
бляться киевскому режиму и запад-
ным элитам, которые занимают-
ся и занимались раньше «охотой 
на ведьм», не будем сводить счеты 
с теми, кто сделал шаг в сторону, от-
ступился от Родины. Пусть это оста-
нется на их совести, пусть они с этим 
живут. Им с этим жить. Главное, что 
люди, граждане России, дали им мо-
ральную оценку.

Это означает вообще-то, что можно 
возвращаться: не тронут. Интересно, 
кто примет это близко к сердцу.

Причем от Владимира Путина дав-
но ждали этих слов. Но все никак не 
получалось дождаться. По сведениям 
„Ъ“, даже когда они уже были в текс-
те его предполагаемой речи, он этот 
абзац, видимо, пропускал, просто не 
в силах зачитать.

И вот нашел в себе эти силы.
Президент России долго благода-

рил всех, кто причастен к спецопе-
рации, а также «жителей Донецкой 
и Луганской народных республик, За-
порожья и Херсона».

— Еще раз: низкий им всем по-
клон,— добавил он.

Тут зал, конечно, встал. Я присмо-
трелся: осталась сидеть лишь Валенти-
на Терешкова. С одной стороны, про-
сто состояние здоровья не позволяло. 
С другой, она свое дело уже сделала.

Тем временем президент озвучил 
новость про новый федеральный 
фонд:

— Его задачей станет адресная, 
персональная помощь семьям по-
гибших бойцов и ветеранам специ-
альной военной операции. Он будет 
координировать предоставление со-
циальной, медицинской, психологи-
ческой поддержки, решать вопросы 
санаторно-курортного лечения и реа-
билитации, помогать в образовании, 
спорте, трудоустройстве, предприни-
мательстве, в повышении квалифика-
ции, в получении новой профессии. 
Отдельная важнейшая задача фон-
да — организация долговременного 
ухода на дому, высокотехнологичное 
протезирование для всех, кто в этом 
нуждается... За каждой семьей, я под-
черкиваю, за каждой семьей погиб-
шего, за каждым ветераном должен 
быть закреплен свой, персональный 
социальный работник, координатор, 
который в ходе личного общения 
в режиме реального времени будет 
решать возникающие вопросы.

По сведениям „Ъ“, несмотря на то 
что структуры фонда должны быть 
развернуты во всех регионах Рос-
сии, до сих пор нет кандидатуры гла-
вы фонда. Вернее, их до сих пор не-
сколько.

Кроме того, Владимир Путин сооб-
щил, что считает необходимым «уста-
новить для мобилизованных, вооб-
ще для всех военнослужащих, для 
всех участников специальной воен-
ной операции, в том числе и для до-
бровольцев, регулярный отпуск дли-
тельностью не менее 14 дней и не 
реже одного раза в полгода без уче-
та времени на дорогу, чтобы у каж-
дого бойца была возможность навес-
тить семьи, побыть рядом с родными 
и близкими».

Это, конечно, говорит о том, что 
Верховный главнокомандующий 
предполагает, что история, в которую 
он войдет, будет долгой.

Некоторое время Владимир Путин 
говорил о том, какой прочной оказа-
лась экономика России.

— Антироссийские санкции — это 
лишь средство. А цель, как деклари-
руют сами западные руководители, 
прямая цитата: «заставить страдать» 
наших граждан!

Владимир Путин сделал паузу, 
а привычных уже аплодисментов 
в зале не прозвучало, и возникла стран-
ная тишина, которую оказалось нечем 
заполнить. И правда, как-то странно 
аплодировать или тем более вставать 
на словах о «заставим страдать».

— «Заставить страдать»!..— продол-
жил президент.— Такие гуманисты! 
Они хотят заставить народ страдать, 
тем самым дестабилизировать наше 
общество изнутри.

Идея насчет того, что экономи-
ка должна мирно развиваться, а не 
только перестраиваться на военные 
рельсы, может показаться чисто те-
рапевтической мерой в сложивших-
ся обстоятельствах, но стоит учиты-
вать, что она и правда устояла (опыт 
борьбы с COVID был использован на 
100%), нельзя исключить, что скорост-
ная автомагистраль Москва—Казань 
и в самом деле будет продлена до Вла-
дивостока (хотя с точки зрения здра-
вого смысла санкции когда-то долж-
ны дать о себе знать по-настоящему).

Владимир Путин затем говорил 
про новые возможности льготной 
промышленной ипотеки и расшире-
нии объемов страхования доброволь-
ных пенсионных накоплений, а так-
же про иные возможности.

Помощник президента Максим 
Орешкин рассказал мне потом, что все 
это было решено и сказано еще в конце 
прошлого года, в послании появилось 
лишь развитие этих тем, с которыми 
предстоит справиться, а так — прин-
ципиально ничего нового.

Ну как же ничего:
— Система налогообложения 

должна быть целостной, без всяких 
ниш, изъятий,— но творческий под-
ход в данном случае востребован,— 
сообщил Владимир Путин.

Речь шла, видимо, о том самом 
предложении — добровольном, но 
обязательном изъятии у предпри-
ятий, имеющих чистую прибыль 
в 1 млрд руб. и более, части этой при-
были. Один из чиновников прави-
тельства после мероприятия подтвер-
дил мне, что сумма 1 млрд признана 
окончательной, и более того — спи-
сок предприятий уже утвержден.

Крупный бизнес, по идее Влади-
мира Путина, сам во всем виноват.

— Нужно учитывать, в какой си-
туации развивался наш, прежде все-
го крупный, бизнес. Технологии — на 
Западе, более дешевые финансовые 
источники и выгодные рынки сбы-
та — на Западе, естественно, и капи-
талы стали утекать туда же. К сожа-
лению, вместо того чтобы идти на 
расширение производства, на покуп-
ку оборудования и технологий, на 
создание новых рабочих мест здесь, 
у нас, в России, они в том числе трати-
лись на зарубежные поместья, яхты, 
элитную недвижимость... Как-то в шут-
ку — многие помнят, наверное,— об-
ращаясь к представителям российско-

го бизнеса, я сказал: замучаетесь пыль 
глотать, бегая по судам и кабинетам 
западных чиновников, спасая свои 
деньги. Ровно так все и вышло.

Приговор крупному российскому 
бизнесу, а это был именно приговор, 
оказался еще более суровым:

— Знаете, сейчас добавлю очень 
важную — простую, но очень важ-
ную — вещь: никто из простых гра-
ждан страны, поверьте, не пожа-
лел тех, кто потерял свои капиталы 
в зарубежных банках, не пожалел тех, 
кто лишился яхт, дворцов за рубежом 
и так далее и тому подобное, а в разго-
ворах на кухне люди наверняка при-
помнили и приватизацию 90-х годов, 
когда предприятия, созданные всей 
страной, уходили за бесценок, и по-
казную, демонстративную роскошь 
так называемых новых элит.

Владимир Путин, такое впечатле-
ние, высказался и адресно:

— Да, у каждого есть возможность 
выбора: кто-то захочет доживать свой 
век в арестованном особняке с забло-
кированными счетами (видимо, имел 
в виду Михаила Фридмана в Лондо-
не.— А. К.), попытается подыскать 
место, казалось бы, в привлекатель-
ной западной столице или на курор-
те, в другом тепленьком местечке за 
границей — это право любого чело-
века, мы даже на это не покушаемся. 
Но пора уже понять, что для Запада та-
кие люди были и останутся второсорт-
ными чужаками, с которыми мож-
но делать все, что угодно, и деньги, 
и связи, и купленные титулы графов, 
пэров (а это уже к господину Лебеде-
ву.— А. К.), мэров (особенно мэров.— 
А. К.) здесь не помогут абсолютно! 
Они должны понять: они там — вто-
рой сорт!

Но, с другой стороны, слова Вла-
димира Путина можно расценивать 
и так: просто в очередной раз призвал 
вернуться крупный бизнес в родную 
гавань:

— Но есть и другой выбор: быть со 
своей Родиной, работать для соотече-
ственников, не только открывать но-
вые предприятия, но и менять жизнь 
вокруг себя — в городах, поселках, 
в своей стране. И таких предприни-
мателей, таких настоящих бойцов 
в бизнесе у нас много — именно за 
ними будущее отечественного биз-
неса. Все должны понять: и источни-
ки благополучия, и будущее должны 
быть только здесь, в родной стране, 
в России.

Просто на этот раз это был уже пол-
ноценный ультиматум. И, видимо, по 
его представлению, последний.

— Сейчас не стоит цепляться за 
прошлое, пытаться что-то отсудить, 
выпросить. Надо перестроить свою 
жизнь и свою работу, тем более что вы 
сильные люди — я обращаюсь к пред-
ставителям нашего бизнеса, я многих 
знаю лично и много лет,— которые 
прошли сложную жизненную шко-
лу,— продолжал президент.

Надо признать, что с такой стра-
стью он к ним никогда еще не обра-
щался.

Мысленно он с ними сам еще не 
попрощался. В отличие от многих из 
них.

Пожалуй, самой сильной ново-
стью стало сообщение о том, что Рос-
сии предстоит «вернуться к тради-
ционной для нашей страны базовой 
подготовке специалистов с высшим 
образованием».

— Срок обучения может составить 
от четырех до шести лет,— разъяснил 
господин Путин.— Если профессия 
требует дополнительной подготовки, 
узкой специализации, то в этом слу-
чае молодой человек сможет продол-
жить образование в магистратуре или 
ординатуре. Третье — в отдельный 
уровень профессионального обра-
зования будет выделена аспиранту-
ра, задача которой — готовить кадры 
для научной и преподавательской де-
ятельности.

Это очень похоже на полный 
и окончательный отказ от Болон-
ской системы, который министр на-
уки и высшего образования Валерий 
Фальков анонсировал еще осенью 
прошлого года.

— Я разговаривал в очереди в гар-
дероб с некоторыми законодателями 
(а эта очередь после заседания в Гости-
ном дворе растянулась на 50 минут 
или даже час для каждого участни-
ка, так что время было. И это была та-
кая очередь, какой мир еще не видел. 
В ней за помощником президента Ан-
дреем Фурсенко стоял гендиректор 
«Первого канала» Константин Эрнст, 
за ними просили не занимать главу 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей Александра 
Шохина... И депутаты, депутаты, депу-
таты... А, ну и сенаторы... И главы осво-
божденных территорий... Час! Нали-
цо была полная импотенция власти 
Гостиного двора.— А. К.),— расска-
зал мне потом ректор Московского 
государственного института между-
народных отношений Анатолий Тор-
кунов.— Придется, говорят они, поме-
нять несколько десятков законов!

Впрочем, когда такое кого-либо от 
чего-то останавливало?

— Я понимаю, наша система по-
следние годы была нацелена в том 

числе и на экспорт образования, а на 
Западе без бакалавриата и магистра-
туры никуда... А какой сейчас экс-
порт?.. Я уже думаю, как называть 
новый подход. Термин искал, пока 
продолжалось заседание...

Полагаю, до сих пор Анатолий Тор-
кунов подходящего термина не подо-
брал. Он все-таки очень интеллигент-
ный человек.

— Нет, это не отказ категорич-
ный,— пояснила мне позже спикер 
Совета федерации Валентина Матви-
енко.— Это акцентирование на злобу 
дня на специалитете: что нужно боль-
ше внимания уделять внимания ему 
и готовить специалистов не вообще, 
а тех, кто нужен экономике. Прези-
дент не сказал, что отменяется Болон-
ская система!

А что же он тогда сказал?
— Что-то ценное, чем мы гордились 

всегда, нельзя терять! — пояснила Ва-
лентина Матвиенко.— Надо поста-
раться синтез сделать! Мне кажется, 
это осмысленное предложение!

Все-таки она это предложение оце-
нила высоко.

Когда казалось, что все главное 
прозвучало и что послание движется 
к своему закату, выяснилось, что мы 
еще и не начинали.

— Теперь еще несколько слов 
о том, что происходит вокруг нас,— 
предупредил Владимир Путин.

И он рассказал, что думает про До-
говор об ограничении стратегических 
наступательных вооружений (ДСНВ):

— В начале февраля этого года про-
звучало заявление Североатлантиче-
ского альянса с фактическим требова-
нием к России, как они выражаются, 
вернуться к выполнению Договора 
о стратегических наступательных во-
оружениях, включая допуск инспек-
ций на наши ядерные оборонные 
объекты. Но даже не знаю, как это на-
звать! Это театр абсурда какой-то!

Верховный главнокомандующий 
подробно объяснил:

— Нам известно, что Запад прямо 
причастен к попыткам киевского ре-
жима нанести удары по базам нашей 
стратегической авиации. Использо-
ванные для этого беспилотники были 
оснащены и модернизированы при 
содействии натовских специалистов. 
И вот теперь они хотят еще и осматри-
вать наши оборонные объекты? В сов-
ременных условиях сегодняшнего 
противостояния это звучит как ка-
кой-то бред просто!

Что ж, и это и в самом деле смо-
трится как-то искусственно.

— Хочу подчеркнуть: США и НАТО 
прямо говорят о том, что их цель — на-
нести стратегическое поражение Рос-
сии,— Владимир Путин повторил это 
выражение уже не в первый раз.— 
И что, после этого они как ни в чем 
не бывало собираются разъезжать по 
нашим оборонным объектам, в том 
числе новейшим?! Неделю назад, 
например, мною подписан указ о по-
становке на боевое дежурство новых 
стратегических комплексов наземно-
го базирования. Они и туда собирают-
ся сунуть свой нос?! И думают, что так 
просто — мы их туда пускать будем 
просто так?!

Президент России не скрывал 
удовлетворения тем, что можно ло-
вить партнеров и союзников на слове:

— Выступив со своим коллектив-
ным заявлением, НАТО фактиче-
ски сделало заявку на то, чтобы стать 
участником Договора о стратегиче-
ских наступательных вооружени-
ях. Мы с этим согласны, пожалуйста! 
Более того, считаем, что такая поста-
новка вопроса давно назрела, ведь 
в НАТО, напомню, состоит не одна 
ядерная держава — США, ядерные 
арсеналы также есть и у Великобри-
тании, и у Франции, они совершен-
ствуются, развиваются и тоже на-
правлены против нас — они же тоже 
направлены против России. Послед-
ние заявления их лидеров это только 
подтверждают — послушайте!..

По сведениям „Ъ“, идея о сворачи-
вании российского участия в ДСНВ 
обсуждалась в МИДе накануне посла-
ния, и было понятно, что она так или 
иначе прозвучит. Но не было ясно, 
как именно. При этом она прозвучала 
в конце концов не просто во весь го-
лос, а криком, причем души. Сорвав-
шаяся с уст в самом конце речи, она 
стала главной новостью этого посла-
ния. По ней потомки будут вспоми-
нать послание 2023 года, если им это 
вообще придет в головы.

— Теперь через представителей 
НАТО подают сигналы, а по сути выд-
вигают ультиматум: вы, Россия, вы-
полняйте все, о чем договорились, 

в том числе Договор об СНВ, беспре-
кословно, а мы будем вести себя как 
заблагорассудится. Мол, нет ника-
кой связи между проблематикой 
СНВ и, скажем, конфликтом на Ук-
раине, другими враждебными дей-
ствиями Запада в отношении нашей 
страны, как и нет громогласных за-
явлений, что они хотят нанести нам 
стратегическое поражение. Это или 
верх лицемерия и цинизма, или верх 
глупости, но идиотами их не назо-
вешь — они все-таки неглупые люди. 
Нам стратегическое поражение хо-
тят нанести и лезут на наши ядерные 
объекты! — не успокаивался прези-
дент.— В этой связи вынужден зая-
вить сегодня о том, что Россия прио-
станавливает свое участие в Договоре 
о стратегических наступательных во-
оружениях. Повторю, не выходит из 
договора, нет, а именно приостанав-
ливает свое участие.

Отдавая себе отчет в том, что такая 
приостановка влечет за собой отказ 
и от других договоренностей, в том 
числе и об отказе от испытаний ядер-
ного оружия, российский президент 
добавил, чтобы жизнь совсем уж ни-
кому медом не казалась:

— В этой ситуации Министерство 
обороны России и «Росатом» должны 
обеспечить готовность к испытанию 
российского ядерного оружия. Пер-
выми мы, разумеется, этого делать не 
будем, но если США проведут испыта-
ния, то и мы их проведем. Ни у кого не 
должно быть опасных иллюзий, что 
глобальный стратегический паритет 
может быть разрушен.

Опасных иллюзий, видимо, 
и правда больше нет. Есть слишком се-
рьезные подозрения, что так и будет.

После гимна первые делегаты, вы-
шедшие из зала, так спешили, при-
чем не в туалет, а сразу в гардероб, 
что даже вызывали недоумение: ну 
а смысл? Кто ж знал, что именно эти, 
первые, и окажутся самыми созна-
тельными?

— Реалистичное, многогранное, 
конкретное, озабоченное! — не спе-
ша оценил смысл послания президен-
та лидер КПРФ Геннадий Зюганов (он 
ждал, пока ему принесут куртку: не-
глупый человек, он отправил стоять 
в очередь рядовых членов партии).— 
Одновременно наступательное!

Да уж не оборонительное.
— Одновременно мне понрави-

лось, что мы отказались приглашать 
эту цэрэушную шайку к себе, что-
бы они смотрели. Я видел, как Алей-
скую дивизию на Алтае уничтожили 
просто, так мне плохо стало! Потом 
я ездил, смотрел, как разбирали наши 
ракеты под их же присмотром. Когда 
в Воткинск приехал и увидел, что на 
этом совсекретном заводе, где мы из-
готавливаем «Тополя» (и еще много 
других ля-ля.— А. К.), они сидят и все 
считают... Принято наконец самое 
важное решение!

Тут к Геннадию Зюганову подошел 
Михаил Дегтярев. 

— Ну что ты? — обратился к нему 
лидер КПРФ.— Год не провалил?

— Какое там! — взволнованно 
воскликнул губернатор и активный 
член, как известно, конкурирующей 
партии.

И он некоторое время отчитывал-
ся Геннадию Зюганову о проделан-
ной работе, ибо тот дотошно спраши-
вал о ней. 

— Ну ладно,— подытожил Генна-
дий Зюганов.— Если что, политбюро 
у нас по вторникам.

Это было предложение. И очень от-
кровенное. Причем сразу на высокую 
должность.

Михаил Дегтярев, между прочим, 
кивнул. Из вежливости ли?

А я спросил у депутата Госдумы 
Анатолия Карпова:

— Вы же знаете, что у Збигнева 
Бжезинского была книга «Великая 
шахматная доска». С точки зрения су-
ществования такой доски, в каком со-
стоянии находится партия, которая 
разыгрывается на Украине?

— У меня были хорошие отноше-
ния с Бжезинским, хотя я все про него 
понимал: что он противник Совет-
ского Союза. Вы знаете, последним, 
кто Россию еще хоть как-то понимал, 
была Кондолиза Райс, ученица Бже-
зинского. А сейчас такие люди вооб-
ще пропали...— издалека зашел Ана-
толий Карпов. 

— Но насчет партии? Это близко 
к эндшпилю? Или до сих пор разыг-
рывается гамбит? — допытывался я.

— Мы где-то в самом начале мит-
тельшпиля,— констатировал 12-й 
чемпион мира по шахматам.

Андрей Колесников

с1

Председатель правительства Михаил Мишустин  
и патриарх Кирилл обсуждали подробности  
еще не начавшегося послания  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

23 февраля исполняется 54 года вице-премьеру,  
министру промышленности и торговли РФ Денису Мантурову
24 февраля исполняется 70 лет председателю совета директоров ОСК 
Георгию Полтавченко
26 февраля исполняется 64 года президенту Российского зернового союза 
Аркадию Злочевскому

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Выпускники школ Курской, 
Белгородской и Брянской об-
ластей смогут получить ат-
тестат без сдачи ЕГЭ. Такой 
вариант сейчас готовит Росо-
брнадзор из-за длительно-
го дистанционного обучения 
в ряде школ, расположенных 
рядом с районами боевых дей-
ствий. Схожая схема уже была 
опробована в разгар панде-
мии коронавируса: в 2021 году 
Минпросвещения разрешило 
тем выпускникам, которые не 
планируют поступать в вузы, 
сдать государственный вы-
пускной экзамен вместо ЕГЭ.

Рособрнадзор «прорабатыва-
ет» возможность получения атте-
стата без сдачи ЕГЭ для выпускни-
ков школ в регионах, граничащих 
с Украиной. Об этом заявил жур-
налистам глава службы Анзор 
Музаев. «Сейчас прорабатывают-
ся вопросы для того, чтобы орга-
низовать максимально безопас-
ную сдачу экзаменов,— заявил он 
(цитата по ТАСС).— Это в первую 
очередь Курская, Белгородская 
область, меньше проблем в Брян-
ской области по отзывам с мест. 
Там действительно очень мно-
го ребят, в приграничных регио-
нах, уже долгое время в дистанци-
онном формате находятся». По его 
словам, этот вопрос также обсу-
ждался в правительстве РФ. Госпо-
дин Музаев пояснил, что новый 
вариант будет касаться тех вы-
пускников школ, которые не пла-
нируют сдавать ЕГЭ в этом году. 
Если инициатива будет одобре-
на, аттестат они смогут получить 
по итогам «школьной аттестации». 

„Ъ“ обратился за подробностями 
в Рособрнадзор, однако там ска-
зали, что «вопрос находится в ста-
дии обсуждения с профильным 
министерством» и окончательное 
решение еще не принято. Мин-
просвещения переадресовало во-
прос „Ъ“ в Рособрнадзор.

Напомним, Минпросвещения 
уже использовало такой вариант 
в разгар пандемии коронавируса. 
В 2021 году ведомство разреши-
ло тем выпускникам, которые не 
планировали поступать в вузы, 
не сдавать ЕГЭ. Для получения ат-
тестатов они могли сдать государ-
ственный выпускной экзамен по 
двум предметам — русскому язы-
ку и математике. По словам чи-
новников, эта форма аттестации 
намного легче.

„Ъ“ попросил образовательные 
ведомства трех регионов проком-
ментировать ситуацию с готовно-
стью школьников к выпускным 
экзаменам. Пока что ответило 
лишь министерство образования 
и науки Курской области. В 2022 
году, «исходя из сложившейся си-
туации и с учетом мнения родите-
лей», чиновники приняли реше-
ние о дистанционных занятиях 
в школах, расположенных в 10 км 
от границы. Сейчас в онлайн-фор-
мате вынуждены учиться более 
800 человек в 16 школах и семи 
филиалах, рассказали в мини-
стерстве. В 69 школах и 18 фили-
алах для 9679 учеников занятия 
проходят в очном формате, в трех 
школах для 928 детей — в сме-
шанном формате; остальные шко-
лы работают как обычно. «В связи 
с организацией обучения в слож-

ных геополитических условиях 
и обращениями родителей при-
граничных районов» министер-
ство обратилось в Рособрнадзор 
с просьбой о «промежуточном» 
формате государственной итого-
вой аттестации для учеников при-
граничных районов.

Экс-глава Рособрнадзора, на-
учный руководитель Центра мо-
ниторинга качества образова-
ния Высшей школы экономики 
Виктор Болотов указывает, что 
дети в этих регионах учились 
«в форс-мажорных» обстоятель-
ствах. Поэтому никто не может 
дать гарантий, что они успешно 
сдадут ЕГЭ, говорит эксперт. Ре-
шение о «спецоперационном» 
формате выпускных испытаний 
существенно увеличит их шансы 
на получение школьного аттеста-
та. Господин Болотов напомнил, 
что примерно 15–20% выпускни-
ков сразу после окончания шко-
лы идут работать или поступают 
в колледжи вместо университетов.

В Госдуме уже обсуждается за-
конопроект, рассматривающий 
вопрос аттестации выпускников 
школ на приграничных террито-
риях РФ, заявил вчера вечером 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. «В ближайшее время 
окончательное решение будет 
принято,— сказал он.— Законо-
проект как раз об этом вопросе — 
в части сдачи экзаменов, в том 
числе для школ, которые нахо-
дятся на приграничных террито-
риях. Должен быть соответствую-
щий закон».

Анна Васильева;  
Сергей Толмачев, Воронеж

ЕГЭ отодвигают  
от границы
Школьников прифронтовых регионов 
ждут упрощенные испытания

Правительство РФ своим поста-
новлением разрешило «Автодо-
ру» устанавливать новые тари-
фы за проезд по платным дорогам. 
Так, для владельцев легкового 
транспорта цены могут быть увели-
чены с нынешних 3 руб. до 5–8 руб. 
за 1 км пути. Пересмотр прейску-
ранта чиновники объясняли удоро-
жанием процесса строительства 
дорог — старые тарифы компенси-
ровать затраты государства уже не 
в состоянии. Неизвестно, когда но-
вые цены будут применены на пра-
ктике. «Автодор» на прошлой неде-
ле уже увеличил тарифы в рамках 
«ежегодной индексации».

Вчера на pravo.gov.ru опубликовано 
постановление правительства, устанав-
ливающее новые предельные тарифы 
для проезда по платным дорогам или 
по платным участкам автотрасс.

Изменения касаются прежде всего 
автодорог, построенных с государст-
венным участием. На трассах, где плат-
ный проезд был введен после рекон-
струкции (например, М-1 «Беларусь», 
М-4 «Дон», М-3 «Украина»), предельный 
тариф повышается с 3 руб. до 5 руб. за 
1 км для легковых автомобилей. Если 
автодорога построена с нуля (как, 
к примеру, ЦКАД или М-12 «Восток»), 
предельная цена поднимается с 3 руб. 
до 8 руб. за 1 км для легковых машин. 
В случае, если речь идет о платном мо-
сте или путепроводе, тариф увеличива-
ется с 21 руб. до 29 руб. за 1 км.

Предельные цены повышаются и на 
трассах, построенных с привлечением 

частных инвестиций в рамках концес-
сионных соглашений,— с 12 руб. до 
16,5 руб. за 1 км, однако речь идет толь-
ко о будущих проектах. Действующего 
платного участка М-11 15–58-й км и се-
верного обхода Одинцово документ не 
коснется. «Соглашения, ранее опреде-
ленные в ходе проведения конкурс-
ных процедур и утвержденные прави-
тельством, безосновательно не могут 
быть пересмотрены»,— поясняли ра-
нее в «Автодоре». Новые тарифы также 
не касаются Западного скоростного 
диаметра в Санкт-Петербурге, плат-
ных участков в Псковской области, 
платного моста через реки Кама и Буй 
в Удмуртии и других дорог региональ-
ного значения.

Документ вступает в силу через де-
сять дней после опубликования, но 
неизвестно, когда будет применен на 
практике. Заметим, в минувшую пят-
ницу ГК «Автодор» сообщила о еже-
годной индексации тарифов, кото-
рые начнут действовать с 22 февраля. 
Но это повышение с вышедшим до-
кументом не связано. В соответствии 
с объявленной индексацией проезд 
по всей М-4 «Дон» от Москвы до Крас-
нодара подорожал для легковой ма-
шины с 2,4–3 тыс. руб. до 2,8–3,5 тыс. 
руб. (в зависимости от дня недели), 
по подмосковному участку М-1 «Бе-
ларусь» — со 100–120 руб. до 140 руб. 
(теперь здесь цена не зависит от дня 
недели), по участку М-12 от ЦКАД до 
Орехово-Зуево — с 89 руб. до 99 руб.

Опубликованное постановление 
разрабатывалось Минтрансом с октя-

бря 2021 года. Пересмотр тарифной 
политики понадобился властям в свя-
зи увеличением себестоимости стро-
ительства. Прейскурант, напомним, 
действует с 2016 года. Стоимость стро-
ительства трассы М-12 между тем подо-
рожала с 622,8 млрд до 911,6 млрд руб. 
При этом власти планируют ее довес-
ти до Екатеринбурга, Тюмени и Влади-
востока — об этом во вторник сообщил 
президент Владимир Путин в ходе еже-
годного послания Федеральному со-
бранию. Также подорожал ремонт до-
рожного полотна и инфраструктуры, 
финансируемый в том числе за счет 
сбора платы, поясняли в Минтрансе. 
После критики Минэкономики в нача-
ле 2022 года документ доработали: ин-
дексация предельных тарифов умень-
шилась с 66–70% до 50%, но только для 
грузовиков.

Повышение предельных тарифов 
необходимо для строительства дорог 
«в условиях ограниченного финан-
сирования», пояснял в октябре 2022 
года заместитель председателя прав-
ления «Автодора» Константин Маки-
ев. Он также отмечал, что документ 
дает право госкомпании повысить та-
рифы, но не обязывает вводить новые 
цены «повсеместно».

Иван Буранов

Дорогам  
разрешили дорожать
Предельный тариф проезда для легковых авто 
на трассах «Автодора» увеличится в 2,6 раза

Как стало известно „Ъ“, Мособлсуд освободил из-под 
стражи обвиняемого в организации заказного убийства 
бизнесмена Александра Кибальченко. По версии след-
ствия, пожилой мужчина, в свое время профессор МГТУ 
имени Баумана и участник разработки космического ко-
рабля «Буран», а ныне постоянно проживающий в Ан-
глии трейдер фондовой биржи, организовал распра-
ву над бывшим зятем Тимуром Зайниевым. По версии 
Следственного комитета РФ (СКР), причиной стал се-
мейный конфликт — программист, занимавший в свое 
время важные посты в компании «Тройка Диалог», ме-
шал бывшему родственнику вывезти двоих своих детей 
в Великобританию, гражданином которой тот и являлся.

Решение суд вынес только на восьмом предварительном 
слушании по уголовному делу о похищении и убийстве про-
граммиста Тимура Зайниева. Основной причиной задержки 
послужила подача сторонами множества ходатайств, ключе-
вым из которых стала просьба адвокатов об освобождении 
обвиняемого в организации заказного убийства (ч. 3 ст. 33, 
ч. 2 ст. 105 УК РФ) 66-летнего Александра Кибальченко. За-
щита ссылалась на заключение врачей, зафиксировавших 
у него осложнения после перенесенного в СИЗО инсульта. 
Этот диагноз входит в утвержденный правительством спи-
сок заболеваний, которые препятствуют содержанию под 
стражей. Однако адвокаты потерпевшей стороны выступи-
ли против освобождения, увидев ряд противоречий в доку-
ментах. Судья приняла решение отправить Александра Ки-
бальченко под домашний арест, продлив срок содержания 
в СИЗО остальным подсудимым.

44-летний Тимур Зайниев был убит 4 марта 2021 года. В тот 
день он приехал в Хорошевский райсуд, где рассматривались 
вопросы посещения им малолетних детей, которые после 
развода проживали с его бывшей женой Викторией. Заседа-
ние отложили, но домой мужчина так и не вернулся. Поли-
ция благодаря записям камер видеонаблюдения установила, 
что на улице Маршала Тухачевского, недалеко от суда, на Ти-
мура Зайниева напали четверо. Они сбили его с ног, обездви-
жили электрошокером и увезли на автомобиле. Буквально за 
день сыщики установили и задержали всех участников похи-
щения: бывшего полицейского Романа Осипова и его знако-
мых — Владимира Филимончука, Максима Енбекова и Влади-
слава Мельникова. Первый из них признался, что выследил, 

похитил и убил Тимура Зайниева по заказу его тестя Александ-
ра Кибальченко, показав полицейским гараж в Красногорске, 
где жертву задушили ремнем. По словам исполнителя, он при-
возил в гараж заказчика, чтобы тот убедился в смерти господи-
на Зайниева. Задержали Александра Кибальченко на Белорус-
ском вокзале, откуда он собирался выехать в Минск.

Конфликт между Тимуром Зайниевым и Александром 
Кибальченко развивался несколько лет, поскольку он не 
считал зятя ровней своей дочери. Хотя тот после защиты дис-
сертации по теоретической физике в Кембридже сначала ра-
ботал в Royal Bank of Scotland в Англии, а затем перебрался 
в Москву, где занял пост в компании «Тройка Диалог».

Сам Александр Кибальченко в свое время работал в знаме-
нитой Бауманке и с другими учеными участвовал в ряде круп-
ных проектов, включая создание космического корабля «Бу-
ран». Правда, потом резко сменил сферу деятельности, став 
брокером на фондовом рынке в Великобритании. Там он 
и обосновался, купив дом. При этом имел британское и рос-
сийское гражданство. В России он бывал наездами, по боль-
шей части помогая дочери с разводом, начавшимся в 2018 
году, и последовавшими судебными тяжбами. Александр Ки-
бальченко пытался вывезти внуков в Англию, но бывший зять 
добился судебного запрета на это. Бывшие родственники су-
дились, попутно подавая другу на друга заявления в полицию.

«Были неподтвердившиеся обвинения в мошенничестве, 
нападениях, распространении порнографии, суды за дом 
в Пестово на берегу водохранилища, компьютерный стул 
и даже книжку со сказками»,— сообщил адвокат потерпев-
ших Антон Жаров, отметив, что большую часть отец и дочь 
Кибальченко проиграли. На этом фоне, как считает след-
ствие, Александр Кибальченко и заказал бывшего зятя за 
$50 тыс. случайному знакомому Роману Осипову, который 
представлялся полковником ФСБ, курирующим «Росатом». 
На самом деле в прошлом он был простым водителем в МВД, 
уволенным за нарушение правил ПДД. Роман Осипов всего 
за 10 тыс. руб., по данным СКР, привлек троих знакомых для 
слежки и похищения Тимура Зайниева.

Сам Александр Кибальченко, несмотря на то что нелице-
приятно говорил следователям о зяте, все обвинения в свой 
адрес опровергает, утверждая, что деньги дал Роману Осипо-
ву в долг на инвестиции.

Сергей Сергеев

Профессор заказал и вышел
Освобожден гражданин Великобритании,  
обвиняемый в убийстве в России

Как стало известно „Ъ“, Мыти-
щинской горсуд Московской 
области по просьбе родст-
венников прекратил уголов-
ное преследование известного 
националиста Максима Мар-
цинкевича (Тесак). Уголовное 
дело, в основу которого легли 
с десяток явок с повинной са-
мого Тесака, было закрыто по 
нереабилитирующим основа-
ниям — в связи со смертью об-
виняемого. Семья национали-
ста прекратила борьбу за его 
доброе имя, после того как ей 
отказали в посмертном рас-
смотрении дела с участием 
присяжных.

По данным „Ъ“, ходатайство 
о прекращении уголовного пре-
следования, которое было удов-
летворено, в Мытищинский суд 
подал отец Максима Марцинке-
вича. В заявлении автор согласил-
ся с прекращением уголовного 
преследования сына в связи с его 
смертью. Согласно законодатель-
ству, подобная мотивировка явля-
ется нереабилитирующим обстоя-
тельством — ранее родственники 
Тесака категорически отказыва-
лись от подобного варианта.

Напомним, что, по версии СКР, 
Максим Марцинкевич покончил 
с собой в СИЗО Челябинска осе-
нью 2020 года, но его родствен-
ники считают, что Тесака могли 
убить после пыток на «пересыл-
ке» — его должны были доставить 
из колонии в Москву, где рассле-
довался ряд убийств, совершен-
ных националистами.

Как пояснил „Ъ“ адвокат Алек-
сей Михальчик, представляю-
щий интересы семьи национали-
ста, хотя следствие неоднократно 
предлагало родственникам пре-
кратить его уголовное дело, их 
нынешний выбор не связан 
с этими предложениями. Адво-
кат отметил, что после того, как 
подмосковный суд в конце 2022 
года, опираясь на решения Вер-
ховного и Конституционного су-
дов, отклонил ходатайство род-
ственников о том, чтобы дело 
в отношении Максима Марцин-
кевича рассматривалось по-
смертно с участием присяжных, 
его доверители «утратили инте-
рес к процессу». Родственники 
Максима Марцинкевича, под-
черкнул защитник, в первую оче-
редь были заинтересованы «вы-
яснить в суде обстоятельства 
гибели Максима, но при прове-
дении процесса одним судьей это 
полностью исключалось». Поэто-
му, резюмировал господин Ми-
хальчик, и «было принято общее 

решение дать согласие на прекра-
щение дела». Причем адвокат от-
метил, что и потерпевшие также 
не возражали против этого вари-
анта, ссылаясь на затруднения, 
связанные с приездами на судеб-
ные заседания.

Как ранее сообщал „Ъ“, пре-
кращенное сейчас дело в отноше-
нии Тесака было выделено в 2022 
году из большого расследования, 
в котором обвинения в убийст-
вах (ст. 105 УК РФ), совершенных 
на почве межнациональной вра-
жды, были предъявлены еще ше-
сти его соратникам.

Мытищинский горсуд матери-
алы расследования разделил на 
две части: дело в отношении Те-
сака он оставил себе, а материалы 
в отношении Андрея Кайля, Алек-
сандра Лысенкова, Максима Хоту-
лева, Павла Хрулева, Алексея Гуди-
лина и Семена Токмакова передал 
на рассмотрение в горсуд Серги-
ева Посада. Там по делу прош-
ли предварительные слушания, 
а в среду, 22 февраля, назначено 
первое заседание по существу.

Уголовное дело было возбу-
ждено 6 сентября 2007 года, по-
сле размещения в интернете ви-
деозаписи убийства двух мужчин 
в парке «Лосиный Остров», неда-
леко от Мытищ. Один из них был 
опознан как уроженец Дагестана 
Шамиль Удаманов, личность вто-
рой жертвы, предположитель-
но приезжего из Средней Азии, 
установить не удалось. На записи 
было видно, что первой жертве 
преступники отрезали голову, 
а вторую убили выстрелом в за-
тылок. Но кто именно совершил 
это зверское преступление, пра-

воохранительные органы долгое 
время не могли выяснить, поэто-
му в 2017 году расследование уго-
ловного дела в ГСУ СКР было при-
остановлено. Однако три года 
спустя производство возобнови-
ли, и с ним было объединено сра-
зу несколько дел. В итоге в СКР 
пришли к выводу, что осенью 
2003 года Максим Марцинкевич 
и его соратники совершили убий-
ство двух человек на территории 
Смоленской области. В декабре 
того же года, следует из материа-
лов дела, обвиняемые убили еще 
двух человек в Сергиевом Посаде 
Московской области. После это-
го они разослали в СМИ и посоль-
ства ряда государств обращения 
с требованием закрыть границы 
со среднеазиатскими республи-
ками. Головы двух жертв фигу-
ранты подбросили в разные ме-
ста на востоке Москвы.

Причем материалы расследо-
вания во многом были постро-
ены на показаниях самого Теса-
ка, оформившего незадолго до 
своей смерти более десятка явок 
с повинной, в которых сообщил 
об убийствах — в них, по его сло-
вам, принимали участие как под-
судимые, так и другие его сто-
ронники. Часть его показаний 
затем подтвердили пошедшие 
на сотрудничество со следстви-
ем соучастники двойного убийст-
ва в Мытищах 2007 года Максим 
Аристархов и Сергей Маршаков. 
Их приговорили в особом поряд-
ке к 16 и 17 годам колонии стро-
гого режима соответственно. За-
щита Максима Марцинкевича 
полагает, что признания он сде-
лал, не выдержав пыток, однако 
в возбуждении уголовного дела 
по этим фактам следствие отказа-
ло, посчитав, что Тесак признался 
и ушел из жизни добровольно.

Владислав Трифонов

Дело Тесака умерло 
вместе с ним
С согласия родственников прекращено 
уголовное преследование Максима Марцинкевича

Дело Максима Марцин-
кевича закрыли в связи 
с его смертью с согласия 
родственников   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Правительство  считает, 
что действующие  тарифы 
для пользователей  платных 
дорог уже не  покрывают 
 расходы по их ремонту 
и строительству   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Джо Байден нашел себя в Варшаве
Между тем, будто отвечая на заявление 

президента США, который и в Киеве, и в Вар-
шаве назвал происходящее «войной Пути-
на», президент РФ заверил: «это они развяза-
ли войну», а Россия использует «силу, чтобы 
ее остановить».

Кстати, пока господин Байден только 
еще готовился выступить в Варшаве, по-
мощник президента США по националь-
ной безопасности Джейк Салливан уже 
успел ответить Владимиру Путину по во-
просу о причинах войны. «Есть некий аб-
сурд в представлении о том, что Россия на-
ходится под какой-то военной угрозой со 
стороны Украины или кого-либо еще. Рос-
сия прекращает войну в Украине и возвра-
щается домой — война заканчивается»,— 
заявил господин Салливан.

Президент России о путях прекращения 
конфликта ничего не сказал — лишь толь-
ко то, что этот конфликт должен закончить-
ся «победой» РФ. Зато он обозначил, чего 
не стоит делать Западу. Как бы подавая сиг-
нал Джо Байдену, с которым накануне Вла-
димир Зеленский обсуждал поставки даль-
нобойных ракет, Владимир Путин заявил: 
«Чем более дальнобойные западные систе-
мы будут поступать на Украину, тем даль-
ше мы будем вынуждены отодвигать угро-
зу от наших границ». Сразу после послания 
господина Путина в МИД РФ была вызвана 
посол США в Москве Линн Трейси, которой 
«был сделан демарш в связи с расширяю-
щейся вовлеченностью США в боевые дей-
ствия на стороне киевского режима». Главе 
дипмиссии вручили ноту протеста, в кото-
рой сказано, что «для деэскалации обстанов-
ки Вашингтон должен предпринять шаги, 
предполагающие вывод американо-натов-
ских военных и техники, а также прекраще-
ние враждебной антироссийской активно-
сти». Судя по последнему абзацу, у МИД РФ 
есть некие данные, что на Украине сражают-
ся американские военнослужащие.

Выступление Джо Байдена было запла-
нировано на вечер. Послушать президен-
та США в центре Варшавы у Королевско-
го дворца собралась внушительная толпа. 
Хотя говорил глава Белого дома из Польши, 
а некоторые СМИ назвали трансляцию «об-
ращением к польскому народу», речь шла, 
конечно, больше об Украине, чей флаг вме-
сте с американским и польским красовал-
ся за спиной Джо Байдена на сцене, декори-
рованной в желто-голубые цвета. Впрочем, 
и про Польшу глава Белого дома не забыл. 
Еще на встрече с президентом Анджеем Ду-
дой господин Байден отметил, что «США 
нуждаются в Польше и НАТО так же силь-

но, как Польша и НАТО нуждаются в США». 
Так хозяин Овального кабинета подчерк-
нул особую роль этой страны в нынешней 
геополитической конфигурации, и, надо 
полагать, в первую очередь логистическую.

«Привет, Польша! Президент Дуда и го-
сподин премьер-министр, все бывшие пре-

зиденты и премьеры и весь польский 
народ! Cпасибо, что принимаете меня 
здесь»,— начал свою речь Джо Байден. Он 
напомнил, что около года назад выступал 
в Варшаве, «когда Путин начал свою вой-
ну». Тем самым президент США в самом на-
чале показал, как сильно они расходятся 

с президентом РФ в оценках происходяще-
го. По его мнению, год назад «Европа, Аме-
рика, НАТО и вся демократия оказались 
под угрозой» и перед союзниками встал во-
прос о единстве. «Но сейчас мы знаем: мы 
едины, мир не отвернулся… Когда прези-
дент Путин приказал своим танкам вторг-
нуться в Украину, он ошибся. Украинский 
народ оказался смелым и несгибаемым. 
Демократия оказалась слишком сильной. 
Она нанесла удар по Путину, его танки горе-
ли»,— сказал американский лидер.

По его словам, сейчас «на карту постав-
лена свобода» и «Украина никогда не станет 
жертвой России, ибо люди свободы отказы-
ваются жить в мире темноты и угнетения». 
И в этом он снова не совпал с Владимиром 
Путиным, который, напротив, считает, что 
Украина и ее народ стали жертвой Запада.

Между тем господин Байден несколько 
раз благодарил Польшу за помощь в прие-
ме украинских беженцев и другую поддер-
жку, уверял в непоколебимости и небыва-
лом единстве НАТО и других демократий, 
а также выразил уверенность, что «украин-
ский народ победит». Однако не забыл он 
и про россиян. «Я обращаюсь к российско-
му народу! США и Европа не собираются 
нападать на российский народ. Миллионы 
русских хотели бы жить в мире с другими, 
они не являются нашими врагами. Это тра-
гедия. Президент Путин выбрал эту войну. 
И он может закончить ее»,— заявил Джо 
Байден.

Нашлось в речи президента США так-
же место белорусскому и молдавскому на-
родам, которые «продолжают бороться за 
свою демократию», а президент Молдавии 
Майя Санду и вовсе эту борьбу в своей стра-
не возглавляет.

И хотя Джо Байден на протяжении всего 
выступления уверял, что союзники и даль-
ше будут поддерживать Киев, никакой кон-
кретики, кроме скорого введения очеред-
ных санкций против РФ, он не привел. 
И даже не коснулся приостановки Росси-
ей действия Договора о стратегических на-
ступательных вооружениях, анонсирован-
ной Владимиром Путиным (см. материал 
на стр. 1). Похоже, президент США и не со-
бирался давать серьезных оценок. Его речь 
была построена на эмоциях. Под конец 
Джо Байден заверил, что США вместе с со-
юзниками будут «защищать каждый дюйм 
НАТО». И закончил словами: «Давайте стре-
миться к свету, а не к темноте».

И, конечно, столь полярное видение чер-
ного и белого, которое 21 февраля проде-
монстрировали президенты РФ и США, сов-
сем не внушало оптимизма.

Алексей Забродин

Хотя некоторые СМИ назвали выступление Джо Байдена в Варшаве 
«обращением к польскому народу», речь шла, конечно, больше об Украине,  
чей флаг вместе с американским и польским красовался за спиной  
президента США  ФОТО АЛЕКСА ПАНЦИКОВА
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Стратегические наступательные возмущения

«В этой связи вынужден заявить о том, что 
Россия приостанавливает свое участие в До-
говоре о стратегических наступательных во-
оружениях. Повторю, не выходит из дого-
вора, нет, а именно приостанавливает свое 
участие»,— объявил Владимир Путин. Во 
вторник в Госдуму был внесен соответствую-
щий законопроект. Он будет рассмотрен на 
пленарном заседании в среду, после чего не-
замедлительно поступит в Совет федерации. 

Условия пересмотра решения Владимир 
Путин сформулировал достаточно размыто: 
«Прежде чем вернуться к обсуждению этого 
вопроса, мы должны для себя понять, на что 
все-таки претендуют такие страны Североат-
лантического альянса, как Франция и Вели-
кобритания, и как мы будем учитывать их 
стратегические арсеналы, то есть совокуп-
ный ударный потенциал НАТО».

На этом сенсационные новости не закон-
чились: по словам Владимира Путина, рос-
сийской стороне известно, что «некоторые 
деятели в Вашингтоне задумываются о воз-
можности натуральных испытаний своего 
ядерного оружия, в том числе с учетом того, 
что в США идет разработка новых типов 
ядерных боеприпасов». «В этой ситуации 
Министерство обороны России и „Росатом“ 
должны обеспечить готовность к испыта-
нию российского ядерного оружия,— объ-
явил он.— Первыми мы, разумеется, этого 
делать не будем, но если США проведут ис-
пытания, то и мы их проведем».

Напомним, последнее свое ядерное ис-
пытание СССР провел в 1990 году, Россия 
ядерное оружие не испытывала. В 1996 году 
Россия подписала, а в 2000-м ратифицирова-
ла Договор о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний (ДВЗЯИ). США подписа-
ли, но так и не ратифицировали его, однако 
придерживаются моратория на проведение 
подобных тестов.

Потолок остается
Во вторник вечером МИД РФ выпустил отдель-
ное заявление по ДСНВ, прояснив ряд важ-
ных моментов. Прежде всего в сообщении 
внешнеполитического ведомства сказано, 
что «в целях поддержания достаточной степе-
ни предсказуемости и стабильности в ракет-
но-ядерной сфере Россия намерена придержи-
ваться ответственного подхода и продолжит 
в пределах жизненного цикла договора неу-
коснительно соблюдать предусмотренные им 
количественные ограничения на стратегиче-
ские наступательные вооружения».

• ДСНВ предусматривает, что каждая из 
сторон сокращает и ограничивает свои 
стратегические наступательные вооруже-
ния так, чтобы их суммарные количества 
не превышали: 700 единиц для развернутых 
межконтинентальных баллистических ра-
кет (МБР), баллистических ракет подводных 
лодок (БРПЛ) и тяжелых бомбардировщиков 

(ТБ); 1550 единиц для боезарядов на них; 800 
единиц для развернутых и неразвернутых пу-
сковых установок МБР и БРПЛ, а также ТБ.
Между тем Павел Подвиг, директор про-

екта «Стратегическое ядерное вооружение 
России», старший научный сотрудник Ин-
ститута ООН по исследованию проблем ра-
зоружения (Женева), отмечает: в отсутствие 
действующего договора проверить, сколь-
ко развернуто боеголовок, будет невозмож-
но. «Понятно, что в этой ситуации у сторон-
ников конфронтации с Россией будет очень 
большой простор для обвинений. А вот воз-
можности ответить на эти обвинения у Рос-
сии теперь не будет»,— сказал он „Ъ“.

Помимо инспекций и встреч комиссии 
договором предусмотрен достаточно ак-
тивный обмен информацией (включая уве-
домления о статусе подотчетных систем 
и их базировании, телеметрические дан-
ные и прочее) — эту часть соглашения Рос-
сия, судя по всему, более исполнять не будет. 

Между тем договор также предусматри-
вает предварительное уведомление о запу-
сках баллистических ракет, подпадающих 
под его действие, однако это также соответ-
ствует обязательствам сторон по их Соглаше-
нию об уведомлении о пусках МБР и БРПЛ 
1988 года. Из уточнения МИД РФ следует, что 
эта работа будет продолжена.

В заявлении МИДа также говорится, на 
каких условиях Москва может пересмотреть 
свое решение по ДСНВ. Но тоже в достаточ-
но расплывчатом виде: «Для этого в Вашинг-
тоне должны проявить политическую волю, 
предпринять добросовестные усилия в це-
лях общей деэскалации и создания условий 
для возобновления полноформатного функ-
ционирования договора и, соответственно, 
всестороннего обеспечения его жизнеспо-
собности». До тех пор пока США эти требо-
вания не выполнят, любые шаги Москвы 
навстречу Вашингтону в контексте ДСНВ «аб-
солютно исключены».

«Более опасное место»
Напомним, с серьезными проблемами ДСНВ 
столкнулся минувшим летом: 8 августа Рос-
сия объявила о временном выводе своих 
объектов из-под инспекций по договору, об-
винив США в том, что они пытались возобно-
вить проверки на местах, не получив на это 
добро с российской стороны. США же настаи-
вали: эпидемия коронавирусной инфекции, 
из-за которой стороны по обоюдному согла-
сию больше года не проводили инспекций, 
уже закончилась, а значит, американская сто-
рона вправе приехать с проверкой. В Москве 
на это ответили, что эпидемия никуда не де-
лась и что российские инспекторы, в свою 
очередь, в США из-за введенных в отноше-
нии РФ логистических, визовых и банков-
ских ограничений полететь не могут.

Урегулировать эти противоречия была 
призвана двусторонняя консультативная ко-
миссия по ДСНВ, чье заседание должно было 

состояться в конце ноября — начале декабря 
в Каире. Российская делегация планирова-
ла обсудить собственные претензии к США 
по ДСНВ: с точки зрения Москвы Вашингтон 
не в полной мере придерживается его требо-
ваний — речь идет о возможной обратимо-
сти конверсии пусковых установок амери-
канских баллистических ракет подводных 
лодок и тяжелых бомбардировщиков. Ранее 
стороны уже начали обсуждать эту проблему 
и даже наметили несколько вариантов ее ре-
шения, но из-за отсутствия инспекций опро-
бовать их не удалось. 

Однако за несколько дней до предполага-
емой встречи в Каире Россия объявила о ее 
переносе, пояснив, что таким образом посы-
лает США «политический сигнал». В качестве 
условия назначения новой даты Москва по-
требовала от Вашингтона пересмотреть свою 
политику по Украине и, в частности, пере-
стать поставлять Киеву вооружения и техни-
ку. США это требование отвергли и в конце 
января официально обвинили Россию в не-
соблюдении договора (см. „Ъ“ от 1 февраля). 

Первая реакция официальных лиц США 
на объявление Владимира Путина была не-
гативной, но сдержанной. Госсекретарь Эн-
тони Блинкен назвал решение российско-
го президента «крайне разочаровывающим 
и безответственным». «Мы будем вниматель-
но следить за тем, что на самом деле делает 
Россия»,— отметил он, добавив, что США сде-
лают все необходимое для обеспечения сво-
ей безопасности и защиты союзников. 

Энтони Блинкен напомнил, что пре-
зидент Джо Байден вступил в переговоры 
с Россией по продлению истекавшего ДСНВ 
до февраля 2026 года едва ли не сразу же по-
сле своей инаугурации в январе 2021 года. 
При предыдущем же хозяине Белого дома 
Дональде Трампе Москве и Вашингтону так 
и не удалось договориться по этому вопросу, 
хотя российская сторона проявляла в этом 
максимальную заинтересованность. 

По словам Энтони Блинкена, США «сохра-
няют готовность в любое время вести разго-
вор с Россией об ограничении стратегиче-
ских вооружений независимо от того, что 
еще происходит на мировой арене и в на-
ших отношениях». Глава пресс-службы Госде-
партамента Нед Прайс, в свою очередь, уточ-
нил в интервью телеканалу CNN, что США 
не видят оснований для повышения готов-
ности своих ядерных сил после заявления 
Владимира Путина по ДСНВ. США, по его 
словам, также готовы провести с Россией от-
дельную встречу, чтобы обсудить ситуацию 
вокруг договора. 

Генсек НАТО Йенс Столтенберг призвал 
власти РФ вернуться к соблюдению ДСНВ, об-
винив Россию в «ликвидации всей архитек-
туры контроля над вооружениями». «Ситуа-
ция, в которой оружия становится больше, 
а контроля над вооружениями — меньше, 
делает мир более опасным местом»,— пре-
дупредил он.

«Золотой стандарт договоров»
Глава американской делегации на перего-
ворах по выработке ДСНВ, бывшая замести-
тель госсекретаря, а ныне профессор Стэн-
фордского университета Роуз Геттемюллер 
в беседе с „Ъ“ сказала, что решение прези-
дента РФ ее «озадачило». «Путин испыты-
вал некоторый скептицизм по поводу ДСНВ 
во время переговоров по его выработке. Но 
как только документ вступил в силу, прези-
дент назвал его „золотым стандартом догово-
ров“,— напомнила она.— И это действитель-
но так, потому что это дает России в режиме 
24/7 предсказуемость в отношении того, что 
США делают в стратегической ядерной сфе-
ре. Это также дает России предсказуемость 
в отношении начавшейся ядерной модерни-
зации Соединенных Штатов, ограничивая 
количество новых систем вооружения, ко-
торые США могут создать». По мнению Роуз 
Геттемюллер, развал договора чреват нега-
тивными последствиями как для России, 
так и для США.

В свою очередь, исполнительный дирек-
тор Ассоциации контроля над вооружени-
ями (Вашингтон) Дэрил Кимбэлл в беседе 
с „Ъ“ выразил мнение, что решение России 
противоречит ее обязательствам в рамках 
Договора о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО). Подписав его, ядерные стра-
ны обязались прекратить гонку вооружений 
и стремиться к разоружению. «Хотя это не ко-
нец ДСНВ, заявление Путина делает еще бо-
лее вероятной возможность того, что после 
окончания его действия впервые с 1972 года 
не будет соглашения, которое бы ограничи-
вало американский и российский арсеналы 
стратегического ядерного оружия»,— отме-
тил эксперт. 

По словам Дэрила Кимбэлла, решение 
о приостановке участия в ДСНВ противо-
речит и интересам национальной безопас-
ности РФ. «Без полноценного выполнения 
условий договора у Москвы будет гора-
здо меньше информации о ядерном стра-
тегическом арсенале США, а без выработ-
ки нового соглашения на замену ДСНВ не 
будет и договоренностей о лимите на стра-
тегические арсеналы двух стран,— пояс-
нил он.— В результате каждая из сторон мо-
жет удвоить количество своих развернутых 
стратегических ядерных боеголовок в тече-
ние двух-трех лет». По мнению собеседника 
„Ъ“, «это будет гонка вооружений, ведущая 
в никуда, но увеличивающая ядерную опас-
ность, гонка, которую не может выиграть ни 
одна из сторон». 

Официальный представитель генсе-
ка ООН Стефан Дюжаррик в комментарии 
агентству ТАСС вчера призвал Россию и США 
«возобновить полное выполнение ДСНВ без 
промедлений». И предупредил: «Мир без 
контроля над ядерными вооружениями гора-
здо более опасен и нестабилен — с потенци-
ально катастрофическими последствиями».

Елена Черненко

Операция «И»

Восьмидневное турне самого высо-
копоставленного китайского дипло-
мата, члена Политбюро Компартии 
Китая Ван И, начавшееся на прош-
лой неделе в Париже, финиширует 
в Москве, причем накануне годов-
щины специальной военной опера-
ции на Украине.

Заранее официальная программа 
визита и его сроки не разглашались, 
что породило многочисленные до-
гадки по поводу того, в чем будет со-
стоять смысл миссии Ван И. Прежде 
всего возник соблазн сделать вывод, 
что визит должен продемонстриро-
вать солидарность Пекина с Москвой, 
продолжающей операцию на Украи-
не, и показать, что у РФ всегда будет 
надежный китайский тыл. Многие 
почему-то убеждены, что Китай готов 
и дальше пассивно и терпеливо ждать 
окончания украинского конфликта.

Однако, оценивая новую игру Пе-
кина, начатую в ходе первой в этом 
году зарубежной поездки главно-

го китайского дипломата, есть все 
основания полагать, что, несмотря 
на готовность продолжать демон-
стрировать солидарность с Россией, 
Ван И прилетел в Москву с другой 
целью. Эта цель — послать Москве 
четкий сигнал, что продолжающее-
ся противостояние России и Запада, 
в центре которого оказалась Украи-
на, становится все более болезнен-
ным и создающим все больше про-
блем для Китая.

Пекин, несущий потери из-за 
разрушения логистических цепо-
чек мировой торговли и многочи-
сленных рестрикций, испытывает 
явный дискомфорт. Выставленные 
Западом «красные флажки», за кото-
рые нельзя заходить, каждый раз вы-
нуждают КНР ломать голову над тем, 
как эту ситуацию обходить. Поэто-
му-то Пекин и не хочет ждать, когда 
ситуация разрешится — он намерен 
пытаться способствовать ее скорей-
шему разрешению.

Задачи Ван И в Москве невозмож-
но понять в отрыве от того, что до 
этого происходило с его участием 
в Париже, Риме и на конференции 
по безопасности в Мюнхене. В ев-
ропейских столицах и центрах при-
нятия решений Ван И попытался 
представить Китай не только эконо-
мической сверхдержавой, но и гео-
политическим игроком, способным 
брать на себя инициативу глобаль-
ного кризисного менеджмента. 
Предлагая Пекин в качестве нового 
локомотива дипломатического про-
цесса по Украине, Ван И призывал 
западных лидеров форсировать уси-
лия по достижению мира, а не упо-
вать на бессрочную войну с Россией 
до победного конца.

Как ожидается, уже на этой неде-
ле китайский мирный план по Укра-
ине обнародует председатель КНР Си 
Цзиньпин. По информации агентст-
ва Bloomberg, этот план будет вклю-
чать в себя призыв к прекращению 
огня и поставок оружия Киеву. Нель-
зя исключать и того, что при опреде-
ленных обстоятельствах Пекин бу-
дет готов предложить свои услуги 
по реконструкции украинского про-
странства после достижения мирно-
го соглашения.

Новые амбиции проявляются 
и в обнародованной в день приезда 
Ван И в Москву китайской концеп-
ции глобальной безопасности. Ее 
целью провозглашается «устранение 
коренных проблем международных 
конфликтов». На первый взгляд зву-
чит утопично, тем более что никакие 
дипломатические успехи Пекина не 
нужны Вашингтону. Для Америки 
эти успехи обернулись бы ее пора-
жением. Но как бы то ни было, нака-
нуне годовщины спецоперации Ки-
тай сделал замах на новый для него 
миротворческий проект, реализа-
ции которого и должна способство-
вать операция «И» в Москве.

Испытывая все  
больший дискомфорт 
от сложившейся 
 ситуации, Китай  
готов взять на себя 
инициативу глобаль-
ного кризисного  
менеджмента

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“
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мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,784 млрд руб. В 2023 году (на 21 февраля) собрано 
203 227 802 руб., помощь получили 134 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга для 
200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый 
город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. 
В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Алеша Доценко, 13 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 144 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кабардино-Балкария» соберут 
17 тыс. руб.

На 27‑й неделе беременности я случайно упала, 
началось кровотечение. Врачи провели экстренное 
кесарево. Сын не дышал, его выхаживали несколь‑
ко недель. При выписке сказали, что Алеша перенес 
нейроинфекцию. Дома сын хорошо набирал вес, 
но отставал в развитии. В год врачи поставили диа‑
гноз ДЦП. Благодаря упорной реабилитации со вре‑
менем Алеша стал подвижнее, начал вставать у опо‑
ры, сидеть с поддержкой, передвигаться на коленях. 
Но до сих пор не стоит и не ходит сам, не говорит. По‑
могите пройти лечение в Институте медтехнологий 
(ИМТ) в Москве! Ирина Доценко, Кабардино-Балкария
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо‑
димо скорректировать тонус мышц, увеличить дви‑
гательную активность, развить моторику и речь».

Абдурахман Идрисов, 8 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 154 320 руб.
Внимание! Цена лечения 202 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 30 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Грозный» соберут 18 тыс. руб.

В роддоме сына признали здоровым, но меня бес‑
покоила форма его головы: затылок был словно вы‑
тянут. Затем и лоб стал выступать вперед. Оказалось, 
что у Абдурахмана раньше времени сросся шов меж‑
ду теменными костями — из‑за этого мозг не сможет 
развиваться. В Москве по госквоте провели рекон‑
струкцию черепа. Теперь необходимо с помощью 
специальных шлемов корректировать направле‑
ние роста костей. Но нам такое лечение не оплатить. 
 Рукият Митаева, Чеченская Республика
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «В течение года 
потребуется два‑три шлема‑ортеза. Череп приобре‑
тет строго рассчитанную форму».

Миша Шилин, 17 лет, острый лимфобластный 
лейкоз, спасет трансплантация костного 
мозга (ТКМ), требуется подбор и активация 
родственного донора. 182 388 руб.
Внимание! Цена подбора и активации донора 
355 388 руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 150 тыс. руб. Телезрители  
ГТРК «Смоленск» соберут 23 тыс. руб.

На новогодних праздниках у Миши поднялась тем‑
пература, заболел левый бок. Врач назначил анализ 
крови, в нем обнаружили опухолевые клетки. Тогда сы‑
ну срочно сделали пункцию костного мозга, по резуль‑
татам которой выявили рак крови. Мише начали про‑
водить химиотерапию, но только ею не обойтись — 
требуется ТКМ. Чтобы понять, кто из нас с мужем лучше 
подходит как донор, нужно пройти генетическое ти‑
пирование. Но государство не оплачивает расходы 
на подбор и активацию донора, а в семье таких денег 
просто нет. Екатерина Михалкова, Смоленская область
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Мише 
нужна ТКМ от родственного донора. Его подбором 
и активацией занимается Национальный регистр 
доноров костного мозга имени Васи Перевощикова».

Ваня Конюхов, 11 лет, врожденный порок 
сердца, нарушение ритма сердца, требуется 
замена электрокардиостимулятора (ЭКС). 
158 488 руб.
Внимание! Цена замены ЭКС 639 488 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 460 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 21 тыс. руб.

На седьмой день жизни у Вани выявили дефект 
межпредсердной перегородки. Сын плохо набирал 
вес, при небольших нагрузках появлялась одышка. 
В девять месяцев его прооперировали в Томском НИИ 
кардиологии, но одышка сохранялась. А вскоре слу‑
чилось нарушение сердечного ритма: Ваня посинел, 
потерял сознание. В феврале 2013 года врачи выяви‑
ли атриовентрикулярную блокаду сердца. Надо было 
ставить ЭКС, тогда оплатить операцию помогла кра‑
евая администрация. Через пять лет благодаря Рус‑
фонду Ване установили новый, двухкамерный ЭКС. 
Спасибо! Но на последнем обследовании выяснилось, 
что заряд батареи прибора на исходе, его надо срочно 
 заменить. Оксана Степаненкова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая разряд батареи 
и нарушение работы функции электродов, рекомен‑
дована замена двухкамерного ЭКС и эпикардиаль‑
ных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Квест для Вики
12‑летнюю девочку спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 17.02.23–22.02.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 49 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 27
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Знак конечности
Клиника «Константа» вместе с Русфондом  
помогли почти 2 тыс. детей с проблемами рук и ног

Основателю ярославской  клиники 
«Константа» Юрию Филимендико
ву 24 февраля исполняется 50. 
ООО «Клиника Константа» — наш 
давний партнер, мы сотруднича
ем 17 лет. Все началось с  метода 
Понсети — самого передового 
на сегодня способа исправления 
врож денной косолапости. Потом 
добавились другие ортопедические 
операции и лечение так называе
мого акушерского паралича, когда 
изза осложнений при родах одна 
ручка у ребенка почти не  работает. 
Но у создателя «Константы» есть 
и другие важные проекты.

У Юрия Филимендикова была бы‑
страя карьера. Через год после орди‑
натуры он уже заведовал травмпунк‑
том при Клинической больнице ско‑
рой медицинской помощи имени 
Н.В. Соловь ева в Ярославле. Еще через 
пару лет стал замом главного врача той 
же больницы. И одновременно делал 
собственные проекты.

— В принципе я не собирался пере‑
ходить от лечения к организации ме‑
дицины,— говорит Филимендиков.— 
Много оперировал, защитил в 2000 го‑
ду диссертацию на хирургическую тему. 
Но я активный человек. «Константа» ведь 
не первый мой бизнес. Началось с вете‑
ринарии. Мы организовали ветеринар‑
ную клинику в бывшем бомбоубежище 

на территории больницы. Клиника и сей‑
час существует, но я ею уже не занимаюсь.

Затем Филимендиков с друзьями 
создали человеческую поликлинику. 
«Это не очень мое, я мечтал о хирурги‑
ческой клинике» — так доктор объясня‑
ет свою дальнейшую эволюцию.

«Константа» появилась в середине 
2000‑х годов, для нее арендовали пер‑
вый этаж все той же Соловьевской боль‑
ницы. Начинали с того, чего у арендо‑
дателя не было,— с варикозов.

Сотрудничество с Русфондом роди‑
лось из лечения косолапости. Хирург 
Максим Вавилов привез в Россию ме‑
тод Понсети — мы много о нем писали. 
Он лечил детей в «Константе» и, вместе 
с Филимендиковым, знакомил с ме‑
тодом коллег. Сейчас Русфонд  вместе 
с «Константой» организуют такое ле‑
чение уже в десятке регионов. Есть 
и клиники, которые освоили метод 
самостоятельно.

«Константа» работает с самыми раз‑
ными аномалиями конечностей: укоро‑
чением, ложными суставами, сращени‑
ем пальцев. Но акушерский паралич — 
особая история, неврологическая. 
Иногда при тяжелых родах у ребенка 
повреждается плечевое нервное сплете‑
ние. Там есть нервы, которые идут к ру‑
ке. Чтобы их восстановить, нужна целая 
серия сложных операций, на которые 
Русфонд тоже собирает средства. Нача‑

ло этому направлению положил микро‑
хирург Михаил Новиков.

Пару лет назад Филимендиков за‑
нялся новым важным проектом: от‑
крыл центр инклюзивного спорта «По‑
лет». Это не просто спортивный центр 
для детей с ограниченными возможно‑
стями. Это восстановление через спорт.

— Идея в том, чтобы убрать меди‑
цинский аспект. Дети не лечатся, а иг‑
рают и тренируются,— объясняет Фи‑
лимендиков.— Реабилитация через иг‑
ру гораздо эффективнее: дети на фоне 
эмоций лучше двигаются.

Влияние игр на реабилитацию — на‑
учно доказанный факт. Особенно когда 
это постоянные занятия, а не разовая 
акция. Есть целые исследования, какой 
спорт с какими нарушениями лучше 
сочетается, как переделывать прави‑
ла для детей‑инвалидов — например, 
в футболе на костылях касание мяча ко‑
стылем приравнивается к игре рукой.

Пока главный успех ярославской 
спортивной инклюзии — создание 
местной команды по следж‑хоккею. 
Так называется хоккей на санках для 
людей с проблемами нижних конечно‑
стей. Ребята активно тренируются и го‑
товятся к играм с командами из других 
регионов, говорит Филимендиков.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Вика Смирнова живет в Перми 
с  мамой, папой и младшим  братом. 
У девочки тяжелый грудопояснич
ный сколиоз, перекошены  плечи 
и таз, растет горб. Не помогли 
ни массаж, ни лечебная физкульту
ра, ни плавание, ни жесткий  корсет. 
Искривление усиливается и уже 
 достигло 4й, самой тяжелой сте
пени. Вике больно стоять и сидеть, 
от ходьбы она быстро устает и зады
хается. Девочке требуется срочная 
операция с использованием совре
менной технологии VBT (Vertebral 
Body Tethering). Вот только на опе
рацию нужно больше миллиона руб
лей, у Смирновых таких денег нет.

Двести метров от дома до школы 
и обратно Вика проходит вместе с па‑
пой — он ее провожает и встречает, не‑
сет рюкзак, который самой Вике под‑
нимать нельзя. И уроки в школе силь‑
но утомляют девочку: больно сидеть 
шесть часов подряд, хочется прилечь 
и дать отдых спине.

— Как только Вика приходит домой, 
она сразу же ложится,— рассказывает 
Анастасия, мама девочки.— И долго‑дол‑
го лежит, пока боль не утихает.

Вика родилась здоровой, практиче‑
ски не болела, с трех лет ходила в дет‑
ский сад. А в пятилетнем возрасте 
на плановом медицинском осмотре 
у нее выявили нарушение осанки. Рент‑
геновский снимок показал начальную 
стадию сколиоза. Вике назначили ле‑
чебную физкультуру, массаж, занятия 
в бассейне и рекомендовали по пять ча‑
сов в день носить полужесткий корсет.

Вика выполняла все рекомендации, 
делала специальные упражнения, до‑
бросовестно носила неудобный корсет, 
ходила на массаж и в бассейн, где с удо‑
вольствием плавала. А еще записалась 
в кружок гимнастики «Фламинго» — 
с разрешения лечащего врача. 

Тогда родителям и даже врачам 
казалось, что искривление не та‑
кое уж серьезное, что постепенно все 
 удастся исправить без хирургического 
вмешательства.

— Когда началась пандемия, Вика 
сидела дома, училась дистанционно, 
как и многие школьники,— рассказы‑
вает Анастасия.— Бассейн закрылся, за‑

нятия в кружке «Фламинго» тоже отме‑
нили. И в прошлом году дочка сильно 
выросла. Может, все вместе это повли‑
яло — стало причиной такого стреми‑
тельного ухудшения?

Сейчас искривление спины ста‑
ло заметным настолько, что Вике при‑
ходится носить свободную одежду 
на несколько размеров больше, чтобы 
скрыть свой недуг от посторонних глаз. 
Девочка очень переживает из‑за внеш‑
него вида, замкнулась, не выходит гу‑
лять с друзьями. К тому же ее мучает 
постоянная боль, усталость, одышка, 
которая появляется даже после неболь‑
ших физических усилий.

При этом Вика отлично учится, осо‑
бенно ей дается математика — она од‑
на из лучших учениц в классе. И с увле‑
чением рисует. Изображает на белой 
бумаге необычных девочек — круглые 
лица с острыми подбородками и боль‑
шими искрящимися глазами, роскош‑
ные развевающиеся волосы, как у ре‑
кламных моделей. Любимые персона‑
жи Вики — героини аниме, японских 
мультфильмов. Но особенно ей нравит‑
ся девочка из компьютерной игры, спо‑
собная находить общий язык с духами. 
Смешливая, непоседливая и яркая, как 
экзотическая птица, с огромными гла‑
зищами, в которых на месте зрачков 
сверкают цветочки.

— Ее зовут Ху Тао,— рассказывает 
Вика.— Она мне нравится, потому что 
оптимистичная, веселая. Настойчивая 
и разумная.

Вике нравится играть, представляя 
себя на месте Ху Тао, выполнять слож‑
ные задания, преодолевать препят‑
ствия и побеждать врагов. Трудности 
делают героя в игровом мире гораздо 
сильнее.

Вика и сама немного похожа 
на Ху Тао, хотя реальный мир силь‑
но отличается от игры, где с помощью 
магических инструментов и супервоз‑
можностей можно в одно мгновение 
устранить любые неприятности. Она 
тоже старается не унывать и смотреть 
в будущее с оптимизмом. Предстоящая 
операция Вику не пугает: она готова все 
перенести и преодолеть. И обязательно 
стать сильнее — перейти на новый, бо‑
лее высокий уровень.

Теперь дело за нами: хотя мы 
и не обладаем магическими способно‑
стями, но вполне можем помочь совер‑
шить чудо для Вики.

Наталья Волкова,  
Пермский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В И К И  С М И Р Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 0  4 2 8  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и ортопедии 
имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Вики идиопатический грудопояснич-
ный сколиоз 4-й степени. Консервативное лечение не помогает, деформация позвоночника быстро 
прогрессирует, девочка страдает от боли в спине и одышки. С течением времени будет нарастать 
сердечно-легочная недостаточность, болевой синдром усилится. Устранить искривление позвоночника 
и предотвратить осложнения поможет операция с использованием новой щадящей технологии VBT. Она 
позволяет корректировать деформацию в процессе роста костей, сохраняя подвижность позвоночника. 
После периода восстановления Вика сможет жить активной жизнью без особых ограничений».

Стоимость операции 1 264 428 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
478 854 руб. Сеть минимаркетов Parle Market — еще 21 146 руб. Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 
34 тыс. руб. Не хватает 730 428 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Вику Смирнову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Вики — Анастасии Андреевны Смирновой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Вику мучает постоянная боль, 
усталость, одышка. Но ради 
предстоящей операции 
она готова все преодолеть  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Неучтенные люди
Взрослые с редкими  
заболеваниями  
идут за лекарством в суд

В России сейчас известно о 46 пациентах, 
 живущих с болезнью Помпе. Половина из них — 
взрос лые, люди старше 18 лет. Данил Сизов 
из Орла совершеннолетия достиг 31 августа 
2022 года — и в тот же день потерял доступ к не
обходимым ему лекарствам. История Данила 
типична и в очередной раз показывает: систему 
нужно менять.

Болезнь Помпе — наследственное орфанное забо‑
левание, при котором организм человека испытыва‑
ет дефицит фермента альфа‑глюкозидазы. Без лече‑
ния нехватка эта приводит к необратимому пораже‑
нию мышечной ткани, даже у хорошо чувст вующих 
себя пациентов в любой момент может остановить‑
ся сердце.

Чтобы состояние пациента не ухудшалось, нужно 
регулярное введение препарата майозайм. Цена од‑
ного флакона колеблется от 50 тыс. до 70 тыс. руб. До‑
за рассчитывается по весу больного, поэтому одним 
флаконом врачи, как правило, не обходятся: Данилу 
Сизову нужно около 30 флаконов каждые две недели.

Данил родился в Орле, с четырех лет занимался 
карате и не болел ничем, кроме простуд. Но однаж‑
ды, когда ему было десять, мальчик внезапно ощу‑
тил боль в животе. Болезнь Помпе у Данила предпо‑
ложил невролог из НМИЦ здоровья детей в Москве, 
куда Сизовы отправились после череды безрезуль‑
татных обследований в Орле. Генетические анали‑
зы подтвердили диагноз.

Это случилось в 2017 году — тогда Департамент 
здраво охранения Орловской области без возраже‑
ний взялся обеспечивать Данила необходимым лекар‑
ством. В 2021 году мальчик перешел под опеку фонда 
«Круг добра», где оставался до своего совершеннолетия.

— За полгода до Даниного 18‑летия мы стали пи‑
сать в наш департамент, в нашу поликлинику: опове‑
щали, что скоро сыну нужно будет лекарство, что ле‑
чение нельзя прерывать,— рассказывает Екатерина 
Сизова, мама Данила.— Но нам отказали.

В одном из ответов департамент выражает на‑
дежду, что Данил до 19 лет будет получать лекарство 
за счет фонда «Круг добра». Однако в фонде настрой‑
ка нового формата работы еще не окончена, и Данил, 
первокурсник Московского авиационного института, 
с сентября остался без лечения. В октябре прошел суд, 
который встал на сторону юноши и обязал орловский 
депздрав обеспечить пациента препаратом, но ведом‑
ство делать этого не спешит. Если Данил и сумеет сно‑
ва стать подопечным «Круга добра», то всего на год — 
и в сентябре 2023‑го опять останется без лечения.

— Людям с болезнью Помпе приходится судиться 
за лекарства почти всегда,— говорит Елена Хвости‑
кова, руководитель АНО «Центр помощи пациентам 
„Геном“».

Хвостикова называет ситуацию юноши типичной 
для пациентов, чьи редкие заболевания не включе‑
ны в госпрограммы федерального и регионального 
обеспечения препаратами для лечения орфанных за‑
болеваний. Болезнь Помпе как раз из таких: в 2012 го‑
ду, когда правительство утверждало перечень редких 
заболеваний, для болезни Помпе еще не было заре‑
гистрировано патогенетического лечения. С 2012 го‑
да эффективное лечение появилось еще для 44 ор‑
фанных заболеваний, но перечень не обновлялся.

«Внеперечневые» пациенты имеют право бес‑
платно получить от региона препараты по постанов‑
лению Правительства РФ №890 от 1994 года. Но по‑
становление содержит критерий, по которому Да‑
нил не проходит: у пациента должна быть вторая 
группа инвалидности. У юноши — только третья. По‑
ка его состояние значительно и необратимо не ухуд‑
шится, Данилу не положены лекарства, защищаю‑
щие от этого самого ухудшения.

— Чтобы в будущем избежать такого, система ле‑
карственного обеспечения орфанных пациентов 
нуждается в изменениях,— считает Елена Хвости‑
кова.— Для начала необходимо посчитать и учесть 
всех редких пациентов, чьи болезни не входят в пе‑
речень 2012 года. Мы до сих пор не знаем, сколько 
их всего, каковы должны быть финансовые затраты 
на их лечение. Подсчет, ведение единого регистра 
могут помочь регионам ориентироваться. В идеале 
же необходимо федеральное финансирование для 
всех редких пациентов.

17 февраля на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Крас
ноярск» мы рассказали 
историю годовалого Ко
ли Измайлова из Красно
ярского края («Коля и его 
картинки», Артем Костю
ковский). У мальчика пер
вичный иммунодефицит, 
синдром Вискотта — Ол

дрича: ребенок может погибнуть от кровотече
ния, есть высокий риск развития онкогемато
логического заболевания. Чтобы спасти Колю, 
надо провести пересадку костного мозга от не
родственного донора. Но его подбор и акти
вацию, а также доставку трансплантата госу
дарство не оплачивает. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (996 325 руб.) собрана. 
Мама Коли благодарит всех за помощь. Прими
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 17 февраля 15 237 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК «Крас‑
ноярск», «Самара», «Удмуртия», «Тула», а также 137 ре‑
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпыва‑
юще помогли 10 детям на 10 190 334 руб. 

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Коле Измайлову 
оплачены подбор 
и активация донора

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27473,1 (–58,84)
РТС 928,98 (+7,47)
FTSE 100 7977,75 (–36,56)

DAX 15397,62 (–79,93)
DJIA* 33 220,02 (–606,67)
NASDAQ Composite* 11531,01 (–256,26)

*На 12:24. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.02.23
Австралийский доллар 51,6232
Английский фунт 90,0411
Белорусский рубль 26,7327
Гонконгский доллар* 95,6061

Дирхам ОАЭ 20,3811
Доллар США 74,8596
Евро 79,7588
Индийская рупия** 90,5016

Казахский тенге** 16,7217
Канадский доллар 55,5050
Китайский юань 10,8562
СДР 99,6359

Сингапурский доллар 55,9656
Турецкая лира* 39,6906
Украинская гривна* 20,2697
Шведская крона* 72,3512

Швейцарский франк 80,9994
Японская иена** 55,7613
*За 10. **За 100. 

Что за цемент без госконтроля
Крупные производители просят надзора

Ссылаясь на опыт последствий земле
трясения в Турции, российские цемент
ники через РСПП лоббируют возвраще
ние существовавшего до пандемии 
госконтроля за качеством реализуемо
го на рынке цемента. Игроки настаи
вают, что стало больше фальсифициро
ванной продукции и спрос у крупных 
производителей снижается. Однако 
для минимизации ущерба от возмож
ных стихийных бедствий только конт
роля за качеством стройматериалов бу
дет недостаточно. В России, например, 
до сих пор действую устаревшие  карты 
сейсмической опасности,  составленные 
почти 30 лет назад. 

Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) совместно с Тор-
гово-промышленной палатой (ТПП) плани-
рует обратиться в правительство для восста-
новления госконтроля и надзора в сфере за 
обращением продукции, используемой в том 
числе в стройиндустрии. Об этом говорит-
ся в имеющемся у „Ъ“ письме, разосланном 
членам комитета РСПП по промышленной 
политике и техническому регулированию.

Возвращение госконтроля должно кос-
нуться в большей степени производства 
цемента, уточнили „Ъ“ в «Союзцементе», 
объединяющем компании, на чью долю при-
ходится 80% всей выпускаемой продукции. 
В РСПП и ТПП на вопросы „Ъ“ оперативно не 
ответили. В Минпромторге заявили „Ъ“, что 
вместе с Минстроем и Росстандартом поддер-
живают госконтроль и надзор за оборотом от-
дельных стройматериалов. Однако в Мин-
экономики считают, что это приведет к росту 
административной нагрузки на бизнес.

В 2017–2020 годах проверки цемента в точ-
ках сбыта продукции осуществлялись Рос-
стандартом, но с началом пандемии на это 
был наложен мораторий в рамках упроще-
ния работы бизнеса в кризис. В 2021 году всту-
пили в силу изменения в закон о госнадзоре, 
прекратив полномочия ведомства по контро-
лю за оборотом отдельных видов строймате-

риалов, включая цемент. В «Союзцементе» 
поясняют, что сейчас контролирующий ор-
ган на рынке не определен, хотя выборочные 
проверки могут осуществляться органами 
обязательной сертификации, проводящими 
лабораторные исследования продукции.

«Союзцемент» выступает за возврат преж-
него контроля, ссылаясь на последствия раз-
рушительного землетрясения в Турции, где 
пострадали 42 тыс. объектов, построенных 
в основном без надлежащей проверки ис-
пользованных стройматериалов. В «Цемро-
се» (ранее «Евроцемент») также считают необ-
ходимым жесткий контроль.

Но проблема не только в качестве стройма-
териалов, говорят эксперты. В России, напри-
мер, до сих пор нет актуальных карт сейсми-
ческой опасности, подчеркивает президент 
координационного совета ассоциации «Ин-
женерные изыскания в строительстве» Ми-
хаил Богданов. «Сейчас используются ком-
плекты, разработанные в 1990-х годах, хотя 
в других странах они обновляются каждые 
20–25 лет по мере появления новых дан-
ных»,— поясняет он. По словам господина 
Богданова, новый комплект карт передан 
в ноябре 2022 года в Минстрой, где его рассма-
тривают. В РФ, уточняет эксперт, есть районы, 

похожие по сейсмичности с Восточно-Ана-
толийским разломом, где был эпицентр по-
следнего землетрясения в Турции: «В нашей 
стране, например, можно отметить Главный 
Саянский разлом, недалеко от которого нахо-
дится Красноярск».

Впрочем, крупные производители высту-
пают за возвращение госконтроля за каче-
ством цемента в большой степени из-за ро-
ста фальсификата на рынке, что приводит 
к снижению спроса на их продукцию. По 
данным, представленным РСПП, объем тако-
го цемента составляет 3,16 млн тонн, сухих 
строительных смесей — 4 млн тонн. По под-
счетам СМПРО, в 2022 году в стране выпуще-
но в  целом 60,8 млн тонн, что всего на 1,2% 
 больше год к году.

Но исполнительный директор СМПРО 
Евгений Высоцкий считает, что долю кон-
трафакта подсчитать сложно: «Как раз для 
этого и нужен контроль качества». Акцио-
нер стройкомпании Vira Александр Саве-
льев допускает, что доля контрафактного 
цемента может достигать 25% от объема рын-
ка. В «Цемросе» беспокоятся, что из-за роста 
фальсификата снижается потребление це-
мента, производимого крупными компани-
ями, падение спроса на их продукцию может 
 составить 10–20%.

Эксперт комиссии по вопросам инду-
стрии стройматериалов и технологий при 
Минстрое Владислав Ткаченко соглашается, 
что отсутствие госнадзора несет высокие ри-
ски, могущие привести к разрушению зда-
ний, конструкций, авариям, затоплениям 
и пожарам. Возврат к госконтролю несколько 
увеличит затраты застройщиков, но в данном 
случае это второстепенный момент, добавля-
ет эксперт. Президент ГК «Основа» Александр 
Ручьев считает, что в этом случае принципи-
ально расходы застройщиков не увеличат-
ся, так как речь идет о возврате к стандартам, 
действовавшим до 2021 года. 

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов
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Госдума на днях предложила пра-
вительству вернуться к обсужде-
нию вопроса о «запрете работы 
из-за границы для IT-специалистов» 
и представила проект постанов-
ления с перечнем должностей, 
на которые запрет может распро-
страниться (в первую очередь это 
разработчики государственных ин-
формационных систем). Но, кажет-
ся, бизнес уже взял ситуацию в свои 
руки и начал самостоятельно выяв-
лять « уехавших» сотрудников.

На уральском форуме «Кибербез-
опасность в финансах», который 
проходил с 15 по 17 февраля в Екате-
ринбурге, первый вице-президент 
Газпромбанка Александр Егоркин 
рассказал, что после объявления 
частичной мобилизации осенью 
2022 года банк начал отслеживать 
по служебным номерам сотрудни-
ков, которые переехали за границу: 
«Это было необходимо, чтобы ре-
шить, что с ними делать — напри-
мер, обрубить доступ сразу ко всем 
 системам».

Александр Егоркин пожаловал-
ся, что операторы не сразу предо-
ставили необходимую информа-
цию, процесс, по его словам, занял 
полторы недели. В итоге операторы 
предоставили таблицу с данными 
абонентов, что «оказалось не очень 
удобно»: ведь ее нужно было «на-
ложить на внутреннюю кадровую 
базу». За это прошедшее время, доба-
вил Егоркин, почти все сотрудники 
избавились от служебных телефо-
нов: «В будущем такие вещи нужно 
делать куда быстрее, а лучше — за-
крепить процедуру на законодатель-
ном уровне».

Крупнейшие операторы связи 
ожидаемо не стали комментиро-
вать такое заявление, хотя оно не 
первое в своем роде. В мае прош-
лого года глава Минцифры Максут 
Шадаев заявлял, что министерство 
тоже запрашивало данные операто-
ров «большой четверки», чтобы по-
нять, сколько IT-специалистов уе-
хало или уже вернулось в Россию. 
Тогда анализ показал, что около 80% 
обладателей сим-карт российских 
операторов, которые покинули Рос-
сию после начала военной опера-
ции на Украине, вернулись.

Сейчас в Минцифры уточнили, 
что «не анализируют количество уе-
хавших специалистов по сим-кар-
там, оценивая миграцию по дан-
ным, которые предоставляют сами 
IT-компании». Крупные компании, 
впрочем, уже нашли более эффек-
тивный способ обеспечить безопас-
ность: просто ограничивать любой 
доступ к своим системам из-за гра-
ницы по IP. Об этом мне, в частно-
сти, рассказывали собеседники в IT 
и банковском секторе.

Однако предложение Газпром-
банка в целом законодательно за-
крепить процедуру отслеживания 
сотрудников по номерам может от-
крыть для операторов новые воз-
можности: ничего не помешает 
им брать плату за сбор и обработ-
ку подобной информации. Спрос 
на нее наверняка найдется как 
среди крупных, так и небольших 
 компаний.

В условиях присталь-
ного внимания госу-
дарства к кадровой 
 ситуации в IT-сегменте 
слежение за сотруд-
никами по SIM-картам 
рискует стать офици-
альной политикой

Суда сдаются как в последний раз
Власти ожидают рекордного пополнения рыбопромыслового флота

Совет федерации, Минпром
торг, Росрыболовство и ОСК 
представили согласованный 
график ввода рыбопромыс
ловых и краболовных судов 
в 2023 году. Всего планирует
ся построить 19 единиц, из ко
торых три — уже готовы. Это 
больше, чем во все предыду
щие годы начиная с 2009 года, 
вместе взятые. В отрасли счи
тают график на 2023 год реали
стичным, однако аналитики 
отмечают, что для дальнейше
го строительства судов за гори
зонтом этого года не поставле
но оборудование.

Межкомитетская группа Совета 
федерации по мониторингу реали-
зации положений закона об изме-
нениях в федеральный закон о ры-
боловстве и сохранении водных 
биоресурсов представила разрабо-
танный Минпромторгом, Росры-
боловством и Объединенной судо-

строительной корпорацией (ОСК) 
график сдачи рыбопромысловых су-
дов и судов-краболовов в 2023 году. 
Как следует из графика, всего в этом 
году планируется сдать 19 судов — 
это больше, чем за все предыдущие 
годы начиная с 2009 года. С начала 
реализации механизма инвестквот 
в 2019 году по 2022 год построено де-
сять судов, за десять лет до этого — 
только пять.

В сопроводительной записке („Ъ“ 
видел ее) сообщается, что за полто-
ра месяца этого года уже законче-
но строительство трех новых круп-
ных судов: большого морозильного 
траулера «Механик Маслак» («Адми-
ралтейские верфи»), морозильно-
го траулера «Дмитрий Кожарский» 
и траулера «Белое море» (Выборг-
ский завод). Планируется сдача еще 
16 среднетоннажных и крупнотон-
нажных судов (шесть рыбопромы-
словых судов и десять краболовов). 
Во втором квартале должны быть 

сданы два средних рыболовных 
траулера («Пелла»), краболовное суд-
но-живовоз (Онежский ССЗ) и два 
средних краболова (Хабаровский 
ССЗ и «Верфь братьев Нобель»). Пик 
сдачи приходится на третий квар-
тал, когда должно быть сдано де-
вять судов: четыре рыбопромысло-
вых (траулер-процессор и ярусолов 
«Северной верфи», большой моро-
зильный траулер «Адмиралтейских 
верфей» и средний — «Пеллы») 
и пять краболовных, которые стро-
ят «Верфь братьев Нобель», Онеж-
ский ССЗ, «Красное Сормово», Хаба-
ровский ССЗ и «Восточная верфь». 
Еще два краболова Окская судо-
верфь и «Пелла» планируют сдать 
в четвертом квартале.

Президент Ассоциации судовла-
дельцев рыбопромыслового флота 
(АСРФ) Алексей Осинцев подтвер-
ждает реалистичность сдачи судов 
в этом году. «График выверен заказ-
чиками и верфями,— говорит он.— 

Все данные сверялись АСРФ, кото-
рая участвует в межкомитетской 
рабочей группе Совета федерации, 
и подтверждены членами ассоци-
ации—заказчиками постройки 
36 судов. Документ согласовывали 
и другие инвесторы». Президент 
Всероссийской ассоциации рыбо-
промышленников Герман Зверев 
ограничился замечанием, что ру-
ководство ОСК держит сроки стро-
ительства рыбопромысловых судов 
на постоянном контроле. В самой 
ОСК „Ъ“ сообщили, что, в соответст-
вии с плановой сдаточной програм-
мой на 2023 год, на ее предприятиях 
запланировано завершение строи-
тельства девяти судов рыбопромы-
слового флота. Два судна, о которых 
говорилось выше, уже сданы, одно 
достроено. Вместе с тем, добавля-
ют в ОСК, сроки сдачи отдельных 
заказов могут быть уточнены с за-
казчиками в связи с непоставками 
судового комплектующего обору-

дования и необходимостью поиска 
альтернативных предложений.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что все, 
что заявлено в графике, имеет шанс 
быть сданным: в большинстве сво-
ем суда уже построены и спущены 
на воду. Но ключевая проблема, го-
ворит он, не с теми судами, которые 
будут сданы в 2023 году или в пер-
вой половине 2024 года (если будет 
перенос), а с тем, что сейчас факти-
чески невозможно вести работы 
по целому ряду судов, по которым 
оплачено, но не поставлено запад-
ное оборудование, и необходимо 
практически полное перепроекти-
рование. Сейчас достройка судов, 
по которым не поставлено основное 
оборудование, говорит он, практи-
чески остановлена в ожидании регу-
ляторных решений, которые могли 
бы позволить верфям и заказчикам 
продолжить работу.

Наталья Скорлыгина

Олимпиада освобождается от залогов
ВЭБ.РФ может отдать Александру Ткачеву объекты в Сочи

Семья эксгубернатора Краснодарско
го края Александра Ткачева может вы
вести объекты, построенные в Сочи 
к Олимпиаде 2014 года, изпод залого
вых обязательств перед ВЭБ.РФ. Речь 
идет о портфеле недвижимости стои
мостью не менее 42 млрд руб. В случае 
успеха бизнесмен сможет участвовать 
в других крупных проектах, а ВЭБ.РФ — 
избавится от проблемного долга.

Компания семьи Александра Ткачева 
в рамках реструктуризации бизнеса может 
вывести построенные к Олимпиаде в Сочи 
объекты из-под залоговых обязательств ВЭБ.
РФ, рассказали два источника „Ъ“ на рынке. 
Еще один собеседник „Ъ“ говорит, что речь 
идет о перекредитовании в другом банке, ко-
торому и перейдут залоги. В ВЭБ.РФ и груп-
пе Mantera (управляет гостиничными акти-
вами Александра Ткачева) от комментариев 
отказались.

В случае перехода обязательств к друго-
му банку, по словам руководителя юридиче-
ского департамента консалтинговой компа-
нии «Юстиком» Вероники Литвиненко, ВЭБ.

РФ выгоднее создать с будущим кредитором 
синдикат, выступая поручителем. Такой ва-
риант, по ее словам, позволит госкорпора-
ции выручить значительно больше средств, 
чем по текущей ставке «олимпийских» кре-
дитов в 2,5%.

Партнер юридической компании Legal 
Plant Евгений Пугачев считает, что заемщи-
ку выгоднее было бы полностью снять за-
логовые обременения без перекредитова-
ния в других банках. Партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин полагает, что речь может идти 
и о замене залогового имущества. 

Частью вывода объектов из-под залогов мо-
жет быть сделка, недавно согласованная Фе-
деральной антимонопольной службой. Она 
подразумевает, что ООО УК «Терра Эссет Ме-
неджмент», ЗПИФН «Технологии гостеприим-
ства» получают контроль над АО «Сочи Парк», 
ООО «Сочи Парк Отель» и НАО «Красная По-
ляна», на балансе которых находятся олим-
пийские объекты семьи Александра Ткачева. 
Согласно Kartoteka.ru, все эти юрлица контр-
олируются структурами господина Ткачева. 

«Сочи Парк Отель» владеет отелем на 
2,9 тыс. номеров в Имеретинской низмен-
ности. «Сочи Парк» управляет тематическим 
парком на 25 га с аттракционами и отелем-за-
мком «Богатырь» на 293 номера. НАО «Крас-
ная Поляна» управляет одноименным курор-
том с трассами и отелями на 2,8 тыс. номеров 
в горной части Сочи. Основатель Ivashkevich 
Hospitality Станислав Ивашкевич отмечает, 
что средняя стоимость номера в Сочи сейчас 
составляет 7–12 млн руб., горнолыжной ин-
фраструктуры — около 225 млн руб. Исходя 
из этой оценки весь олимпийский портфель 
Александра Ткачева можно оценить мини-
мум в 42 млрд руб. 

Зимняя Олимпиада в Сочи прошла в фев-
рале 2014 года. Возглавлявший тогда ВЭБ 
Владимир Дмитриев сообщал ранее, что 
общий объем финансирования, выделен-
ный госкорпорацией на объекты в Сочи, 
составил 240 млрд руб. В общей сложности 
ВЭБ финансировал 17 олимпийских объек-
тов, большинство этих кредитов после Игр 
были реструктуризированы с пролонгаци-
ей сроков погашения. В частности, креди-

ты «Красной Поляны» реструктуризирова-
лись по инициативе самого ВЭБ.РФ из-за 
риска дефолта заемщика (см. „Ъ“ от 6 декаб-
ря 2017 года). 

Исходно кредиты на олимпийские объ-
екты выдавались на рыночных услови-
ях, но постепенно ставка по ним снизи-
лась до 2,5% и предполагала отсрочку по 
выплате тела долга, говорит источник „Ъ“. 
По его словам, общая сумма долга структур 
Александра Ткачева перед ВЭБ.РФ состав-
ляла около 50 млрд руб., из которых около 
30 млрд руб. приходились на «Красную По-
ляну». Собеседник „Ъ“ затруднился оценить 
реальную стоимость, за которую сейчас ак-
тивы могут быть выкуплены у ВЭБ.РФ. Он 
полагает, что новая реструктуризация по-
требовалась структурам господина Ткачева 
перед вхождением в другие крупные про-
екты. Структуры бизнесмена действитель-
но заявляли о планах участия в аукционе на 
приобретение УК «Архыз». 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Sual Виктора Вексельберга и партнеров, 
крупный миноритарий «Русала», хочет по-
лучить доступ к документам о потенци-
ально убыточных сделках компании. Речь 
идет о несостоявшемся проекте строитель-
ства алюминиевого завода в США и по-
купке пакета акций «РусГидро», рыноч-
ная стоимость которого сейчас на 9% ниже 
цены приобретения. Sual уже давно недо-
вольна дивидендной политикой «Русала» 
и пыталась в 2022 году внести изменения 
в устав компании, но безуспешно. Выявле-
ние проблем со сделками, отмечают юри-
сты, может дать миноритарию новый ры-
чаг давления.

Sual Partners Виктора Вексельберга и партне-
ров добивается доступа к информации о круп-
ных сделках «Русала», в котором владеет 25,72% 
акций, следует из раскрытия алюминиевой ком-
пании. Ее совет директоров на основе обраще-
ния Sual созвал внеочередное собрание акци-
онеров на 27 марта. Sual просит информацию 
о сделках по строительству алюминиевого заво-
да в США, а также о покупке акций «РусГидро». 
«Русал» и Sual не предоставили комментариев.

Первый проект — это СП с Braidy Indus-
tries (впоследствии Unity Aluminium), юриди-
чески обязывающее соглашение по которому 
было подписано в июле 2019 года. Доля «Ру-
сала» должна была составить 40%, а инвести-
ции — $200 млн. Проект предусматривал вы-
пуск 500 тыс. тонн горячего и 300 тыс. тонн 
холодного алюминиевого проката для автопро-
ма, транспортной и упаковочной индустрии. 
Предполагалось, что «Русал» будет поставлять 
на завод в США 200 тыс. тонн алюминия в год 
в течение десяти лет.

Однако проект так и не был реализован: 
в феврале 2020 года в Braidy Industries начался 
корпоративный конфликт, в результате которо-
го гендиректор Крейг Бушар покинул свой пост. 
Он заявлял Bloomberg, что конфликт с советом 
директоров связан с разногласиями по вопро-
су об источниках финансирования проекта. «Ру-
сал» успел вложить в СП $65 млн, которые могут 
быть конвертированы в долговые обязательст-
ва американской компании. Sual запрашива-
ет и договор с Unity Aluminium о продаже доли 
в СП — об этом ранее не сообщалось.

Также Sual хочет узнать о сделке по приобре-
тению акций «РусГидро». «Русал» купил в сере-
дине 2021 года 4,35% акций энергокомпании 
у «ВСМПО-Ависмы». Затем доля выросла до 9%. 
В отчетности алюминиевой компании гово-

рится, что ценные бумаги приобретались мно-
жественными сделками с июля 2020 года по 
июнь 2022 года в общей сложности за $454 млн 
(33,9 млрд руб. по текущему курсу). Исходя из 
текущих котировок компании, пакет оценива-
ется в 31,9 млрд руб. 

Более того, в сентябре 2022 года член прав-
ления «РусГидро» Роман Бердников говорил 
о возможности сокращения дивидендных вы-
плат, которые согласно дивидендной политике 
должны составлять 50% от скорректированной 
чистой прибыли по МСФО, но не ниже средне-
го значения за последние три года. «Не то чтобы 
мы хотим меньше платить. Мы хотим эти день-
ги направлять на дефицит, который возникает 
в силу объективных причин»,— заявлял он. За 
2021 год компания «РусГидро» заплатила 23 млрд 
руб. дивидендов.

Собрание акционеров «Русала» 27 марта так-
же рассмотрит вопрос изменения устава «с целью 
применения к компании положений закона „Об 
акционерных обществах“». В прошлом году Sual 
уже предлагала исключить из устава положения 
о неприменении к «Русалу» как международной 
компании—публичному акционерному общест-
ву (МКПАО) норм закона «Об акционерных обще-
ствах», так как это существенно ущемляет права 
миноритарных акционеров. Но большинством 
голосов предложения были отклонены. 

«Русал» получил статус МКПАО после редоми-
циляции в специальный административный 
район на острове Октябрьский в Калининград-
ской области в 2019 году. До этого компания была 
зарегистрирована на острове Джерси. В октябре 
2021 года Sual обвинила «Русал» в двойных стан-
дартах, заявив, что компания встает на защиту 
миноритарных акционеров ГМК «Норильский 
никель», где владеет 26,25%, и при этом полно-
стью игнорирует интересы собственных мино-
ритариев — в частности, не платила дивиденды 
с 2017 года. По итогам первого полугодия 2022 
года «Русал» все же решил выплатить дивиденды 
в размере $0,02 на акцию.

Если акционер сможет аргументированно 
обосновать, что сделка совершена в ущерб ком-
пании, содержала крайне невыгодные условия, 
он вправе требовать признания ее недействи-
тельной, говорит партнер VEGAS LEX Максим 
Григорьев,— доказав, что контрагент по сделке 
знал или должен был знать о явном ущербе. Так-
же, отмечает юрист, акционер может требовать 
возмещения убытков с членов органа управле-
ния, одобривших сделку.

Евгений Зайнуллин

У российских банков в 2022 году  
вырос объем средств физлиц на сче-
тах и во вкладах, а вот средняя сум-
ма осталась на уровне предшеству-
ющего года, не дотянув до отметки 
300 тыс. руб. В прошлом турбулент-
ном году менялась структура бан-
ковских вкладчиков — зачастую ухо-
дили состоятельные клиенты, а их 
место занимали менее обеспечен-
ные лица. При этом в конце года на-
метился символический рост доли 
валютных вкладов. Однако экспер-
ты не склонны ждать значительно-
го увеличения их доли, хотя интерес 
к валютным сбережениям у граждан 
остается.

Согласно опубликованному во втор-
ник, 21 февраля, Агентством по страхова-
нию вкладов (АСВ) обзору рынка вкладов, 
общая сумма подлежащих страхованию 
вкладов и средств на расчетных счетах на-
селения (за исключением счетов эскроу) 
по состоянию на 1 января 2023 года со-
ставила 36,56 трлн руб. Это 75,1% от об-
щей суммы средств физлиц в банках. За 
год объем застрахованных вкладов вырос 
на 6,8%. Количество граждан, чьи вкла-
ды в банках подлежат страхованию (име-
ющих счета одновременно в нескольких 
банках; учитывается соответствующее чи-
сло раз), составило 250 млн физлиц.

Таким образом, по состоянию на 1 ян-
варя 2023 года средний размер разме-
щенных в одном банке денежных средств 
вкладчика (без учета вкладчиков с остат-
ками на счетах до 1 тыс. руб.) составил для 
физлиц 275 тыс. руб. По сравнению с пре-
дыдущим годом размер среднего вкла-
да граждан практически не изменился. 
В 2021 году этот показатель был на уровне 
273 тыс. руб. Годом ранее размер средней 
суммы вклада вырос на 50% — со 183 тыс. 
руб. на конец 2020 года.

По мнению главного экономиста «ПФ 
Капитал» Евгения Надоршина, сохранение 
среднего чека вклада на уровне 2021 года 
объяснимо. «На фоне СВО многие состоя-
тельные граждане выводили средства со 
вкладов и из страны,— поясняет он.— В то 
же время с началом мобилизации и выплат 
ее участникам появились новые вкладчи-
ки, но с меньшими суммами чеков». Под-
тверждают эту версию и данные ЦБ, изло-
женные на прошлой неделе. За 2022 год 
объем переводов денежных средств гра-
ждан в банки-нерезиденты вырос почти 
в три раза (с 2,27 трлн руб. до 6,63 трлн руб.). 
В материалах АСВ же указывается на то, что 
крупнейшие вклады физлиц — на сумму 
более 10 млн руб.— уменьшились на 0,6% 
по сумме, при этом выросли на 3,3% по ко-
личеству. По состоянию на начало 2023 года 
на них пришлось 28,5% общей суммы вкла-
дов физических лиц.

Кроме того, исходя из данных АСВ, доля 
застрахованных валютных вкладов насе-
ления в последнем квартале 2022 года пе-
рестала падать. На начало 2022 года она 
составляла 19,9%, по итогам третьего квар-
тала опустилась до 10,5%, а вот в четвертом 

показала хоть и символический, но рост — 
до 10,6%. Впрочем, по мнению экспертов, 
говорить не то что о переломе тренда, но 
даже о закреплении на текущем уровне 
преждевременно. «Оснований для роста 
валютных вкладов в 2023 году не наблю-
дается. Курс на девалютизацию продолжа-
ется. Открытие вкладов в альтернативных 
валютах может лишь несколько замедлить 
чистое сокращение общей доли валютных 
вкладов, но полностью компенсировать за-
крытие вкладов и счетов в долларах США 
и евро — вряд ли»,— уверен управляющий 
директор рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. Конечно, те, кто раньше 
делал сбережения по принципу «не только 
рубли», обратили внимание на юань, гово-
рит основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. Управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР Ми-
хаил Доронкин считает, что рост доли ва-
лютных вкладов, вероятно, обусловлен их 
переоценкой на балансах банков на фоне 
заметного обесценения рубля в четвертом 
квартале прошлого года (примерно на 27% 
по отношению к доллару с 1 октября по 31 
декабря). Приток же рублевых средств на 
счета в декабре позволил частично нивели-
ровать данный эффект, указывает он.

Говоря о перспективах, скорее всего, 
рост продолжится, но за счет валют друже-
ственных стран. В первую очередь за счет 
юаня и гонконгского доллара, как вари-
ант. Уже сейчас каждый десятый россия-
нин, делающий сбережения, готов пере-
вести часть накоплений в эту валюту, при 
этом на доллар делает ставку лишь каж-
дый двадцатый, отмечает господин Тара-
повский. При этом, по данным ЦБ, доля 
юаня в структуре валютных накоплений 
граждан РФ в 2022 году достигла 11%.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Сделки «Русала» вызывали 
миноритарный интерес
Sual Partners запрашивает по ним информацию

Вклады измельчали
Объем средств населения в банках растет за счет количества счетов

В прошлом году количество утечек  
в финансовом секторе выросло 
в 1,7 раза, в то время как объем похи-
щенных персональных данных уве-
личился сразу в 32 раза. Доля внеш-
них атак выросла более чем в три 
раза, до 75%, при одновременном ро-
сте доли утечек информации, состав-
ляющей коммерческую тайну. Экс-
перты частично объясняют динами-
ку тем, что свежая статистика учиты-
вает инциденты более полно. Суще-
ственного улучшения ситуации они 
не ждут, полагая, что мошенники 
в будущем будут более плотного вза-
имодействовать с сотрудниками са-
мих финансовых организаций. При-
чем все больше утечек происходит 
не из банков, а из инвесткомпаний, 
платежных сервисов и криптобирж.

„Ъ“ ознакомился с исследованием In-
foWatch об утечках в финансовом секто-
ре, согласно которому в 2022 году их ко-
личество выросло в 1,7 раза, до 48 случаев. 
Число скомпрометированных записей 
персональных данных (ПДн) и платежной 
информации по сравнению с 2021 годом 
выросло сразу в 32 раза — с 1,4 млн шт. до 
44,8 млн шт. Как пояснил руководитель на-
правления аналитики и спецпроектов In-
foWatch Андрей Арсентьев, прежде все-
го результаты объясняются несколькими 
крупными кибератаками, в результате ка-
ждой из которых были украдены милли-
оны записей. Вместе с тем управляющий 
RTM Group Евгений Царев считает, что ко-
личество инцидентов на самом не стало 
больше, тем более в 1,7 раза. «Раньше уте-
чек было больше, чем зарегистрировано, 
сейчас статистика стала приближаться 
к реальности»,— поясняет он.

Одновременно, по оценке InfoWatch, 
изменились и доли различных сегмен-
тов, в которых допускались утечки ин-
формации — доля банков, МФО и стра-
ховых компаний снизилась (с 92,8% до 

66,5%), тогда как доля инвесткомпаний, 
платежных сервисов и криптобирж выро-
сла. Евгений Царев подтверждает, что из 
банков утечек стало меньше и в количест-
ве, и в записях. Однако, по его мнению, 
«пока не выстроится система регулирова-
ния крупных держателей персональных 
данных, утечки будут происходить».

Данные клиентов финансового сектора 
представляют особую ценность для мошен-
ников, поэтому они и занимают большую 
долю в общем объеме утечек. В частности, 
по данным Роскомнадзора, в 2022 году 
в России произошло около 150 крупных 
утечек персональных данных в различных 
сегментах бизнеса. По оценке ЦБ, в прош-
лом году мошенниками было похищено со 
счетов в банках у граждан и компаний бо-
лее 14 млрд руб., а возвращено из них все-
го 0,6 млрд руб. При этом стала снижать-
ся доля социнженерии в мошеннических 
операциях (см. „Ъ“ от 14 февраля).

В исследовании InfoWatch также отмеча-
ется, что за 2022 год доля утечки персональ-
ных данных, которые активно используют-
ся в социнженерии, снизилась с 96,4% до 
82,6% случаев. Одновременно почти с нуля 
до 13% произошел рост доли информации, 
составляющей коммерческую тайну. Как 
считает Андрей Арсентьев, это произошло 
в связи со смещением вектора угроз в сторо-
ну внешних злоумышленников. «Как пра-
вило, рядовой менеджер банка не имеет 
доступа к информации, относящейся к ка-
тегории „коммерческая тайна“ (инвестпла-
ны, закрытые отчеты и т. п.), а хакерам через 
сложные схемы можно добраться до таких 
данных»,— поясняет он. По оценкам In-
foWatch, в прошлом году произошел более 
чем трехкратный рост доли утечек, проис-
шедших по вине внешних злоумышленни-
ков (прежде всего хакеров), с 21,4% до 75%. 

Впрочем, считает заместитель генди-
ректора компании «Гарда Технологии» Ру-
стэм Хайретдинов, деление на внутрен-
ние и внешние факторы условно. «Любая 

внешняя атака имеет под собой внутрен-
ние причины — халатное отношение 
к безопасности пользователей, реагиру-
ющих на социальную инженерию, адми-
нистраторов, настраивающих средства 
защиты и инфраструктуру, а также разра-
ботчиков программного обеспечения, не 
соблюдающих принципы безопасной раз-
работки»,— отмечает он. В InfoWatch так-
же все чаще используют термин «гибрид-
ный вектор». «Внешние злоумышленники 
все чаще вступают в преступную связь 
с сотрудниками компаний, мотивируя 
их к похищению информации, востребо-
ванной на черном рынке, или взламывая 
с их помощью корпоративные сети»,— го-
ворится в исследовании.

Вместе с тем бизнес-консультант по ин-
формационной безопасности Positive Tech-
nologies Алексей Лукацкий отмечает, что 
на аналитике 2022 года строить какие-либо 
прогнозы достаточно тяжело. Военные дей-
ствия на Украине и западные ограничения 
сформировали специфические условия: ха-
керы создали большое количество фейко-
вых ресурсов, которые «помогали» россий-
ским гражданам осуществлять те или иные 
финансовые операции, например, с зару-
бежными финансовыми институтами, ин-
тернет-магазинами и т. д. «Граждане стали 
менять привычные им платформы на но-
вые, многие из которых оказались мошен-
ническими»,— считает господин Лукацкий.

Вместе с тем радикальных позитивных 
изменений в сфере утечек данных экспер-
ты не ждут. По мнению младшего анали-
тика группы исследования публичных 
утечек и IM Group-IB Семена Боталова, 
«мы не фиксируем ни в одной сфере сни-
жение интенсивности атак на финансо-
вые компании, и в ближайшем будущем 
количество утечек вряд ли пойдет на спад, 
учитывая ситуацию в мире и недостаточ-
ную защищенность активов компаний».

Максим Буйлов,  
Юлия Пославская

Деньги не вынесли тишины
Финансовый сектор активно теряет персональные данные

Как выяснил „Ъ“, ОАК приведет первого 
арендатора в бизнес-центр в Жуковском, 
который с 2012 года строила под собствен-
ную штаб-квартиру, но затем решила не 
переезжать. В здание, строительство кото-
рого на рынке оценивают в 6–8 млрд руб., 
заедет входящая в «Ростех» авиакомпания 
Red Wings. По мнению экспертов, других 
арендаторов ОАК в такой локации найти 
будет сложно, а перевозчик может столк-
нуться с оттоком кадров из-за неудобной 
для сотрудников логистики.

По данным „Ъ“, через одиннадцать лет с на-
чала строительства бизнес-центра в Жуковском 
и пять лет после отказа от идеи разместить там 
штаб-квартиру Объединенная авиастроитель-
ная корпорация (ОАК) нашла первого арендатора 
на пустующие площади. В ОАК „Ъ“ подтвердили, 
что часть офиса планирует в этом году занять Red 
Wings (обе компании входят в «Ростех»). По сло-
вам источника „Ъ“ в аэропорту Жуковский, пере-
езд перевозчика запланирован к началу лета.

Как уточнили в Red Wings, компания займет 
3,5 тыс. кв. м в одном из корпусов на улице Тупо-
лева. Авиакомпания переедет туда из Victory Pla-
za на Минской улице, где занимает более 3 тыс. 
кв. м с коворкингом на 240 рабочих мест. В Жу-
ковском расположены филиалы и доводочные 
базы АО «Гражданские самолеты Сухого», чьи 
самолеты составляют основу парка авиакомпа-
нии, а также ПАО «Туполев» и корпорации «Ир-
кут», самолеты которых она ожидает получить. 
«Решение принято по инициативе авиакомпа-
нии после консультаций с руководством ОАК»,— 
уточнили в Red Wings, где рассчитывают на 
«синергетический эффект от одновременной ра-
боты комплекса авиатехнических предприятий, 
авиакомпании и аэропорта».

ОАК анонсировала планы построить 
штаб-квартиру в Жуковском в 2008 году при преж-
нем президенте Михаиле Погосяне. В здании пло-
щадью 39,3 тыс. кв. м с бассейном и фитнес-цен-
тром собирались разместить 1,6 тыс. человек. 
Основные параметры остались прежними, ука-
зывает источник „Ъ“ в ОАК. Строительство начали 
в 2012 году и планировали закончить в 2014-м, но 
сдали в эксплуатацию только в 2018-м. Еще в 2017 
году, через два года после того, как ОАК возглавил 
Юрий Слюсарь, от идеи переезда там отказались. 

Как сообщили „Ъ“ в ОАК, «решено, что приори-
тетным вариантом должно быть использование 
здания теми организациями ОАК и „Ростеха“, де-
ятельность которых связана с Жуковским и аэро-
дромом Раменское». ОАК арендует офисы в при-
надлежащем «Вертолетам России» бизнес-центре 
на Павелецкой.

До 2017 года стоимость строительства здания 
оценивали в 1,5 млрд руб. Но в итоге на проект 
в Жуковском с чистовой отделкой могло быть по-
трачено, по оценкам директора департамента 
офисной недвижимости ILM Ксении Харкевич, 
около 7,9 млрд руб., без отделки — 5,8 млрд руб. 
Окупить такие затраты, по мнению источников 
„Ъ“ на рынке, выйдет не скоро: ставки аренды 
могут составить около 9 тыс. руб. за 1 кв. м в год, 
тогда как в Москве — около 25,6 тыс. руб. Но, по 
словам одного из собеседников „Ъ“, даже с уче-
том экономии «арендаторов нет и вряд ли они бу-
дут, локация непривлекательная».

Red Wings после переезда станет единствен-
ной авиакомпанией из Москвы с офисом за чер-
той города. Прежде наиболее удаленной от цен-
тра считалась «Победа», занимающая офисы 
в «Румянцево» на Киевском шоссе. По словам 
близкого к группе «Аэрофлот» источника „Ъ“, 
размещение лоукостера за пределами города не 
рассматривалось «из-за опасений оттока кадров». 
Локация в Жуковском означает для части коллек-
тива пересадку из метро на электричку и далее 
на автобус, что в ряде случаев займет более двух 
часов. Для москвичей оптимальное время прое-
зда до места работы — около часа, иначе снижа-
ется уровень комфорта, отмечает урбанист, осно-
ватель бюро Citymakers Петр Кудрявцев: «Это 
косвенно, но влияет на текучку кадров».

В самой Red Wings „Ъ“ заверили, что «большая 
часть персонала выразила готовность переехать 
в новый офис», а учитывая «сформировавшиеся 
в Жуковском авиационные компетенции, набор 
квалифицированного персонала на месте не со-
ставит большого труда». В компании, впрочем, 
обдумывают идею организации движения слу-
жебных автобусов от метро «Котельники», а так-
же рассчитывают, что реконструкция Новоря-
занского шоссе сократит время в пути от МКАД 
до офиса до 35–40 минут.

Айгуль Абдуллина,  
Александра Мерцалова

ОАК выходит  
на офисный рынок
Корпорация разместит Red Wings  
в своем бизнес-центре в Жуковском

Какой-то размер валютных 
вкладов у населения всегда будет

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на пресс-конференции  

16 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

Международные инвесторы, судя по 
всему, ожидали от Владимира Путина худ-
шего. За час до начала обращения ведущие 
европейские фондовые индексы снизили-
сь на 0,7–1%. В лидерах падения оказался 
немецкий индекс DAX, просевший чуть 
более чем на 1%, до 15,42 тыс. пунктов. 
«Неопределенность перед выступлением 
была высокой, и для снижения рисков са-
мые нервные инвесторы сократили пози-
ции, что нормально»,— отмечает трейдер 
крупной брокерской компании.

Однако с началом выступления запад-
ные индексы начали восстанавливаться 

и к 13:00 отыграли основную часть сни-
жения. По итогам торгов они закрылись 
лишь на 0,3–0,5% ниже предыдущего дня. 
По мнению инвестиционного стратега 
компании «Арикапитал» Сергея Суверова, 
в целом речь президента РФ Европа оце-
нила «как воинственную по отношению 
к Западу с достаточно жесткой риторикой, 
кроме того, Москва приостановила учас-
тие в договоре СНВ-3, что инвесторы вос-
приняли негативно». Немного успокоили 
европейские рынки, уточняет эксперт, за-
явления официальных лиц ЕС о том, что 
они не ожидают рецессии в этом году.

Перспективы сохранения роста россий-
ского рынка остаются туманными. В усло-

виях текущей геополитической ситуации 
и в целом высокой степени неопределен-
ности «внимание инвесторов нельзя на-
звать устойчивым», считает аналитик УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Анна Михай-
лова. Тем более что до конца этой недели 
ожидается принятие десятого пакета санк-
ций со стороны ЕС. Насколько они будут 
существенны с точки зрения ущерба для 
компаний и экономики РФ в целом, отме-
чает аналитик, а также степени их влия-
ния, можно будет говорить после публика-
ции, а также в случае введения каких-либо 
значимых ограничительных мер, которые 
не обсуждались в публичном поле ранее.

Виталий Гайдаев

Рынок послание получил
с1



В период очередного кризисного состоя-
ния в экономике после 2014 года значитель-
ная часть российских производственных 
корпораций оказалась в тяжелом финансо-
вом положении. Это связано не только с из-
менением политической и экономической 
конъюнктуры в стране – введением санкций, 
нарушением логистических цепочек, прио-
становкой поставок, – но и со слабостью 
законодательного регулирования вопросов 
несостоятельности (банкротства) в отноше-
нии групповых участников рынка как тако-
вых, его ликвидационной направленностью. 
Производственный цикл в таких корпора-
циях часто распределяется на несколько 
компаний, и несостоятельность одной из 
них зачастую запускает цепную реакцию, 
в результате которой останавливается весь 
бизнес, запустить его заново почти никогда 
уже не удается. Но в 2022 году арбитражные 
управляющие СРО «Авангард» на деле до-
казали, что одной из важнейших ступеней 
трансформации института банкротства от 
ликвидационной к реабилитационной моде-
ли является рассмотрение в качестве цен-
тра банкротной процедуры в широком ее 
понимании не отдельно взятого должника, 
а именно бизнеса. О том, как совместная ра-
бота всех участников банкротного процесса 
и внешних сил спасла от банкротства один 
из крупнейших в России птицеводческих 
холдингов «Белая птица», рассказал член 
коллегии САУ «Авангард» и руководитель 
Московского областного филиала САУ 
«Авангард» Антон Сычев. 

– Крупные корпорации занимают сегодня 
все больше рыночных ниш и, как правило, 
под их вывеской стоит не одна, а целая группа 
компаний с распределенными между собой 
финансовыми, управленческими, производ-
ственными и другими бизнес-процессами. 
Как вы считаете, банкротное регулирование 
успевает за таким развитием рынка? 

– Я бы сказал, что не всегда. Действительно, 
в процессе перехода постсоветской России на 
рельсы рыночной экономики отчетливо про-
слеживается тренд на глобализацию, и корпо-
раций становится больше, но пока что хорошо 
взаимодействовать с ними удается только 
банкам – они работают с группами компаний 
по вполне отлаженному механизму, применяя 
модели, при которых по большому счету кре-
дитуется не отдельная компания, а бизнес. 
Следовательно, для оценки своих рисков бан-
ку важно иметь представление не только о ка-
питале и обязательствах заемщика, но и о том, 
как устроен его бизнес, какие условия влияют 
на показатели его эффективности и устойчи-
вости. И поэтому банк оценивает группу ком-
паний как группового заемщика со всеми свя-
зями и зависимостями, в целом такая модель 
не нова и заимствована из мировой практики.

Но такие корпорации или их отдельные сег-
менты иногда приходят к банкротству, и вот тут 
уже начинаются сложности. В идеале на каж-
дого должника следует смотреть широко – воз-
можно, он и его актив являются частью более 
крупного бизнеса, и это следует учитывать при 
разработке сценария процедуры банкротства. 
Но наше банкротное законодательство такого 
пока не умеет. 

К чему приводит распределение единого про-
изводственного цикла на несколько компаний? 
К тому, что в случае дефолта одной из них, как 
правило, запускается процедура цепного бан-
кротства остальных компаний. Банкротство 
сегодня – это довольно формализованный сце-
нарий с жесткими сроками, а для того, чтобы 
реализовать реабилитационные мероприятия, 
правовому регулированию в отрасли недостает 
гибких инструментов. И Закон о банкротстве не 
регулирует такие групповые банкротства осо-
бенным образом: например, пока не существует 
никакого правового механизма, который бы по-
могал синхронизировать действия в процедуре 
банкротства одной компании с какими-то собы-
тиями в аналогичном процессе другой фирмы 
– части корпорации. 

– И как же в текущих условиях участни-
кам рынка удается справляться с банкрот-
ством бизнеса, состоящего из нескольких 
компаний? 

– В практической плоскости это можно проде-
монстрировать на примере с банкротством хол-
динговой компании «Белая птица». До своего 
банкротства это была значимая в птицеводче-
ской отрасли страны корпорация, работавшая 
по полному циклу с региональным сегментиро-
ванием, то есть присутствием в трех регионах 
страны – Белгородской, Курской и Ростовской 
областях. Бизнес-процессы также распределя-
лись по регионам – в каждом из них был реали-
зован полный цикл этого бизнеса, от племенно-
го завода до упаковки готовой продукции. Все 
региональные сегменты корпорации состояли 
из ряда компаний, между которыми распреде-
лялись активы и бизнес-процессы, каждая из 
компаний выполняла свою конкретную функ-
цию (производство кормовой базы, выращи-
вание молодняка, продажа готовой продукции 
и так далее).

Случившийся в 2018 году падеж птицы и от-
сутствие достаточной ликвидности для прео-
доления такого сбоя повлек последовательный 
дефолт всей группы компаний. Вот только с точ-
ки зрения существующего правового регулиро-
вания процедур банкротства все это выглядело 
не как банкротство бизнеса, а как ряд процедур 
банкротства разных компаний, в каждой из ко-
торых присутствовали отдельные кредиторы, 
разные арбитражные управляющие и судьи, 
и, разумеется, в каждой процедуре банкротства 
рассматривалось только то имущество, которое 
принадлежит находящейся в ней компании.

– Каким образом должно было вестись 
банкротство этой корпорации по общим 
правилам?

– Каждый управляющий в своей процедуре 
провел бы оценку активов и начал их прода-
вать. А сильный отраслевой игрок-инвестор, 
понимая, что имущество компаний, входящих 
в единый производственный цикл, продается 
по отдельности, и не имея никаких гарантий на 
то, что он сумеет восстановить некогда единое 
предприятие из разрозненных частей, просто 
не зашел бы в этот проект на уровне всей груп-
пы компаний или хотя бы одного или несколь-
ких ее региональных сегментов. 

Дополнительная сложность состоит в том, 
что в подобных группах имущество не всегда 
распределяется между компаниями в соответ-
ствии с выполняемыми ими функциями: на-
пример, какое-то оборудование приобретено 
одной компанией, но используется другой на 
основании договора аренды. Хватает и других 
«подводных камней». 

– По вашему мнению, арбитражный управ-
ляющий в процедуре банкротства какой-ли-
бо из компаний смог бы убедить кредиторов 
подождать и не продавать имущество до 
тех пор, пока мажоритарные кредиторы как 
наиболее замотивированные в финансовом 
результате всей процедуры ведут перегово-
ры с инвесторами?

– Такой исход представлялся маловероят-
ным. Поэтому, чтобы получить хороший итог, 
нам пришлось брать инициативу в свои руки 
и  начинать работу по глобализации этого 
суперпроекта, договариваясь со всеми его 
участниками. 

– Каким образом вы сумели договориться?

– Мы не побоялись выйти за пределы при-
вычного понимания банкротства как проце-
дуры банкротства отдельной компании – для 
этого нам пришлось разобраться, как устроены 
бизнес-процессы в доставшемся нам в управ-
ление ростовском региональном сегменте 
«Белой птицы», какие компании и активы ка-
ких компаний в эти процессы вовлечены. В ре-
зультате мы пришли к выводу, что успех в про-
стоте – наиболее высокого потенциала можно 
достичь, если сохранить весь этот бизнес с его 
производственными, технологическими, управ-
ленческими и другими связями, иными слова-
ми – попросту найти ему нового собственника. 
И когда мы поняли, что сохранение бизнеса за 
счет передачи его в руки профильных отрас-
левых игроков или состоятельных инвесторов 
принесет значительно лучший результат, чем 
продажа имущества по частям, мы начали вза-
имодействие с уполномоченным органом.

Благодаря предпринятым мерам арбитраж-
ными управляющими САУ «Авангард» рас-
смотрен кейс «Белой птицы» на площадке 
реструктуризации долга (пилотный проект, 
инициированный ФНС совместно с деловыми 
общественными объединениями) с целью уре-
гулирования текущей задолженности перед 
бюджетом и сохранения целостности птицевод-
ческого предприятия, ведь ранее этот бизнес 
был ощутимым налогоплательщиком в бюд-
жете региона. На базе площадки реструкту-
ризации долга арбитражные управляющие из 
САУ «Авангард» совместно с уполномоченным 
органом и мажоритарным кредитором провели 
успешную медиацию. 

– Как удалось это сделать при условии, 
что имущество было рассредоточено среди 
нескольких компаний?

– Нам пришлось непросто, но, как под-
тверждает время, нет ничего невозможного. 
Была проведена колоссальная работа с уча-
стием конкурсных управляющих всех компа-
ний ростовского сегмента группы САУ «Аван-
гард», членами которой они являются и на 
платформе которой проводились дискуссии, 
основных системных кредиторов этих ком-
паний, Федеральной налоговой службы и ее 
регионального управления, региональных 
и местных властей, потенциального инвестора 
и других заинтересованных лиц, что позволи-
ло синхронизировать цели всех их и пути их 
достижения.

Арбитражные управляющие из САУ «Аван-
гард» реализовали нетипичную процедуру уре-
гулирования проблемных вопросов, которая 
в сложившейся ситуации помогла урегулиро-
вать возникшие вопросы наиболее оптимально 
и получить максимальные результаты в мини-
мальные сроки.

После ряда тщательных проверочных и со-
гласовательных мероприятий потенциального 
инвестора запустили на актив на правах арен-
ды для проведения им всестороннего техниче-
ского и производственного аудита актива – это 
и поступление денег в конкурсную массу, и под-
готовка актива к возрождению. 

– Насколько ваше взаимодействие с кре-
диторами на площадке реструктуризации 
долга поспособствовало входу инвестора 
в проект? 

– Если бы оно не было налажено, истории 
со входом инвестора в проект не случилось 
бы вообще, поскольку в таком случае уполно-
моченный орган реализовал бы свою прямую 
функцию – заставил управляющих как можно 
быстрее продавать имущество. Ведь ФНС, бу-
дучи системным и профессиональным кредито-
ром с присутствием почти во всех процедурах 
банкротства, внимательно следит за тем, чтобы 
арбитражные управляющие работали в темпе  
и не затягивали процедуру. Нам пришлось 
формировать убедительные аргументы в за-
щиту предлагаемой модели, основной смысл 
которой заключался в том, что при реабилита-
ционном сценарии государство только выигры-
вает, получая существенно больше. В итоге так 
и произошло.

Поначалу кредиторы не принимали предла-
гаемую модель – и это можно понять, поскольку 
для регионов подобные вещи неспецифичны, 
– поэтому в дальнейшем по нашей инициативе 
диалог был перенесен на площадку реструк-
туризации долга для координации взаимодей-
ствия кредиторов. 

Затем в процедурах банкротства ООО «Бе-
лая птица – Ростов», ООО «Бройлер Дон», ООО 
«Агрофирма «Приазовская» проведено заме-
щение активов, акции образованных в результа-
те этого компаний успешно реализованы струк-
турами ГАП «Ресурс» по цене около 2,8 млрд 
рублей. На сегодняшний день на большей части 
активов уже запущена производственная дея-
тельность, восстановлено более 1000 рабочих 
мест на производственных площадках почти во 
всех районах Ростовской области, в бюджет РФ 
уплачено около 700 млн рублей налогов и при 
этом длительное время развивавшийся и рас-
ширявшийся до банкротства агрохолдинг не был 
разделен. Пожалуй, это самый успешный кейс 
совместной работы государственной структуры, 
частного бизнеса и союза арбитражных управ-
ляющих в ЮФО и один из самых крупных в стра-
не. Конечно, ориентация фискального ведом-
ства на бизнес и его понимание очень позитивно 
сказывается на экономике как в краткосрочной, 
так и в долгосрочной перспективах – это стоит 
отметить отдельно.

Важную роль в этом процессе сыграло и то, 
что ряд управляющих на процедуры банкрот-
ства «Белой птицы» ростовского кластера со 
своей стороны предоставил Союз арбитраж-
ных управляющих «Авангард».

– Что законодателю следует сделать, чтобы 
кейсы, аналогичные проекту «Белая птица», 
были правилом, а не исключением?

– Безусловно, нужно и дальше реформировать 
законодательство о банкротстве в сторону рас-
ширения возможностей для реабилитационных 
процедур: регулирование необходимо дорабо-
тать, прежде всего, в отношении предприятий, 
входящих в единый цикл производства. 

Хорошей идеей видится выделение анти-
кризисного управления как отдельной отрасли 
– статус специализированных антикризисных 
организаций, чьей задачей является разработ-
ка и реализация мер по выводу компаний из 
предбанкротного статуса, можно закрепить за-
конодательно. В рамках такой отрасли можно 
было бы урегулировать особенности проведе-
ния антикризисных мер в отношении тех ком-
паний, что имеют потенциал к восстановлению,  
в том числе и корпораций, чтобы предметом 
процедуры было не имущество входящих в них 
компаний, а весь бизнес в целом.

ПРИ РЕАБИЛИТАЦИОННОМ СЦЕНАРИИ  
БАНКРОТСТВА БИЗНЕСА ГОСУДАРСТВО  
ТОЛЬКО ВЫИГРЫВАЕТ В ДОЛГОСРОЧНОЙ 
ПЕРСПЕКТИВЕ

Совместная работа на площадке 
реструктуризации долга частного бизнеса, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, налоговой инспекции и других 
прямых или опосредованных участников 
банкротства позволила избежать разделения 
агрохолдинга «Белая птица»

На правах рекламы

Член коллегии САУ «Авангард» 
и руководитель Московского 
областного филиала  
САУ «Авангард» Антон Сычев



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 22 февраля 2023 №33   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

1,52% 2,69%0,14% 1,94%
0,0 12,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 2,50,0 100,0

0,0

2,4

4,8

7,2

9,6

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 7,55 $ / бушель ● 6,81 $ / тонна ● 569,1 $ / фунт ● 62,95 $ / фунт ● 1,91

0,42%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

Российские IT-компании могут 
получить дополнительный ин-
струмент поддержки: президент 
РФ предложил ввести налого-
вый вычет для компаний, ко-
торые приобретают отечествен-
ный софт или электронику. Это 
может стимулировать спрос, 
признают участники рынка, 
но пока неясно, на какую имен-
но продукцию распространит-
ся мера. Юристы полагают, что 
инициатива потребует созда-
ния более обширного реестра 
отечественных решений. Меж-
ду тем уже и без того широкая 
поддержка IT-отрасли пока при-
вела к противоречивым резуль-
татам. Власти объявляют о серь-
езном росте сегмента, но расче-
ты аналитиков на базе данных 
компаний говорят об обратном. 
Эксперты полагают, что в пол-
ной мере эффект господдержки 
проявится уже в 2023 году.

Владимир Путин в ходе послания 
Федеральному собранию (см. стр. 1) 
предложил предоставить налоговые 
льготы компаниям, которые поку-
пают отечественный софт и высоко-
технологичное оборудование, в том 
числе на базе искусственного интел-
лекта. Президент уточнил, что «на 
каждый рубль, вложенный компа-
нией на покупку такой продукции, 
надо выдавать налоговый вычет 
в полтора». «Прошу правительство 
внести предложение по перечню 
такого оборудования, по отраслям, 
в которых оно используется, и по-
рядку предоставления льгот»,— до-
бавил он.

В 2022 году уже был введен ряд 
налоговых льгот и преференций для 
IT-компаний. В их числе — пони-
женная налоговая ставка по налогу 
на прибыль, освобождение от НДС, 
существенное снижение страховых 
взносов, введение моратория на на-
логовые проверки, а также ряд дру-
гих. Новая инициатива также пред-
полагает увеличение вложений 
в отечественные IT-решения, но с ис-
пользованием другого механизма, 
через покупателей, которые смогут 
получить налоговый вычет, поясня-
ет специальный советник КА Pen & 
Paper Наталья Бунина. Похожие из-
менения, отмечает она, были внесе-
ны в Налоговый кодекс в июле 2022 
года, они позволяют налогоплатель-
щикам применять специальный по-

вышающий коэффициент к норме 
амортизации 3 в отношении прио-
бретенного оборудования, включен-
ного в реестр российской радиоэлек-
тронной продукции Минпромторга. 
Также льгота применяется в отноше-
нии софта, включенного в единый 
реестр российского ПО Минцифры.

Новая мера поддержки также мо-
жет распространиться на решения 
из реестра отечественного ПО Мин-
цифры и реестра российской ра-
диоэлектронной продукции Мин-
промторга, считает руководитель 
департамента цифровых решений 
агентства «Полилог» Людмила Бога-

тырева. Госпожа Бунина же считает, 
что инициатива предполагает увели-
чение списка российских продуктов 
и создание нового единого реестра 
ПО и электроники, но «какое имен-
но министерство будет ответствен-
но, пока непонятно».

У источника „Ъ“ на IT-рынке вы-
зывает вопросы механизм реали-
зации меры: «Неясно, смогут ли за-
казчики получать вычеты только 
с закупок продукции, включенной 
в текущие реестры». Сейчас еще до-
вольного много компаний не вклю-
чают разработки в реестры, уточня-
ет один из собеседников „Ъ“. Также 
новые льготы, по его мнению, могут 
вызвать вопросы у Минфина. «Исхо-
дя из текущей экономической ситу-
ации обосновать новые потери бюд-
жета будет непросто»,— считает он. 
В Минфине „Ъ“ сказали, что «прора-
батывают вопрос». В Минпромторге 
и Минцифры не ответили „Ъ“.

Между тем, несмотря на уже дей-
ствующие обширные меры поддер-
жки, в 2022 году IT-рынок показал па-
дение по финансовым результатам 
и инвестициям в основной капитал, 
следует из предварительного отчета 
«СПАРК-Интерфакс» о состоянии сек-

тора, только за первые три квартала 
2022 года собственные вложения 
IT-компаний в развитие снизились 
на 12%, а финансовый результат (раз-
ница между доходами и расходами 
на уплату процентов и налогов) в ян-
варе—октябре 2022 года сократился 
на 16%. Но вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко, наоборот, 21 февра-
ля заявил об улучшении показате-
лей IT-компаний. По его словам, по 
сравнению с 2021 годом их выруч-
ка увеличилась на 35,3%, а средняя 
зарплата — на 16,4%. В аппарате ви-
це-премьера не ответили „Ъ“.

В Центре стратегических разра-
боток (ЦСР) согласны с оценками 
«СПАРК-Интерфакс». Существенным 
фактором являются внешнеполити-
ческие риски, затрудняющие кон-
такты российских компаний с ино-
странными партнерами, поясняет 
заместитель начальника отдела со-
провождения процессов предостав-
ления госуслуг в электронной форме 
ЦСР Алексей Галочкин. В ЦСР уточ-
няют, что в конце 2022 и начале 2023 
года ситуация «в корне не измени-
лась, отчасти потому, что меры под-
держки отрасли имеют отложенный 
эффект, но в этом году их действие 
проявится и простимулирует рост 
рентабельности отрасли».

Предложенный президентом но-
вый механизм поможет экономить 
компаниям, решившим закупить 
отечественные решения, отмечает 
эксперт по налогообложению «СКБ 
Контур» Михаил Пархоменко. «Если 
организация приобрела ПО, кото-
рое подпадает под льготы, за 10 млн 
руб., то в расходах она сможет учесть 
в полтора раза больше, то есть 15 млн 
руб. Значит, и налога на прибыль 
придется платить меньше — с допол-
нительного вычета в размере 5 млн 
руб. Экономия для покупателя со-
ставит 20% от суммы затрат, то есть 
1 млн руб.»,— говорит он. Решение 
президента может помочь распро-
странению отечественных продук-
тов, считает директор по коммуника-
циям цифровой платформы «Ракета» 
Дарья Зубрицкая. «Однако как обору-
дование, так и софт должны отвечать 
задачам и иметь достаточную функ-
циональность, иначе издержки биз-
несов, даже при учете господдержки, 
могут не окупиться»,— отмечает она.

Тимофей Корнев, 
Татьяна Исакова, 
Юлия Тишина

Российский софт  
спишет налоги
Власти ищут новые механизмы поддержки IT-сектора

Темпы роста онлайн-про-
даж продуктов питания в Рос-
сии продолжают замедляться. 
По прогнозам Infoline, в первом 
квартале 2023 года оборот рын-
ка вырастет на 4% год к году, 
но будет меньше уровня прош-
лого квартала в 182 млрд руб. 
Драйвером рынка в таких усло-
виях остаются бонусы и скидки.

По итогам первого квартала 2023 
года онлайн-продажи продуктов пи-
тания в России вырастут минимум 
на 4% год к году, но останутся мень-
ше уровня четвертого квартала 2022 
года в 182 млрд руб., прогнозируют 
в Infoline. В первом квартале 2022 
года, по оценкам аналитиков, обо-
рот рынка e-grocery был 163 млрд 
руб. во втором — 138 млрд руб., в тре-
тьем — 142 млрд руб., в четвертом — 
182 млрд руб. В годовом выражении 
темпы роста рынка в течение 2022 
года сократились со 130% до 30%, сле-
дует из данных Infoline.

П о  с л о в а м  г е н д и р е к т о р а 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, на динамику квартал 
к кварталу повлияют замедление 
продовольственной инфляции отно-
сительно высокой базы марта 2022 
года, неопределенная ситуация с до-
ходами, сокращение числа клиен-
тов сервисов доставки, а также рост 
числа потребителей, экономящих 
на продовольственных товарах.

Как отмечают в Infoline, драйвера-
ми роста рынка в четвертом кварта-
ле 2022 года стали масштабный рост 
инвестиций в маркетинг и увеличе-
ние доли промо у крупнейших иг-
роков. По данным NielsenIQ, сред-
няя денежная доля онлайн-продаж 
со скидками по итогам 2022 года до-
стигла 74% против 59% в начале года. 
Усиление внимания потребителей 
к ценам в том числе способствова-
ло развитию канала маркетплейсов, 
который обеспечил основную часть 
прироста рынка e-grocery, указыва-
ют в Infoline.

Так, по данным Infoline, в четвер-
том квартале Wildberries занял чет-
вертое место по продажам продук-
тов питания, обойдя сервисы X5 
Group («Перекресток Впрок» и экс-
пресс-доставка). Но по итогам все-
го 2022 года X5 сохранил четвертое 
место с общим онлайн-оборотом 
74,1 млрд руб., а Wildberries занял 
шестую строчку с 57,2 млрд руб. Пер-

вое место рейтинга за 2022 год занял 
«Сбермаркет» с оборотом 103,5 млрд 
руб., второе — «Вкусвилл» с 91,2 млрд 
руб., третье — «Самокат» с 82,5 млрд 
руб. У Ozon пятое место с оборотом 
58,1 млрд руб.

В «Сбермаркете» результаты 
объясняют развитием партнерств 
с торговыми сетями, моделей экс-
пресс-доставки и самовывоза, по-
вышением эффективности опе-
раций, перезапуском рекламной 
платформы и ростом продаж кор-
поративным клиентам. Во «Вкус-
вилле» говорят, что работали над 
удобством сервиса, а бизнес в «не-
простом 2022 году» поддержали 
в том числе лояльные потребите-
ли. Число участников программы 
лояльности выросло почти на 14%, 
до 6,6 млн человек, а доля выруч-
ки от таких покупателей держится 
на уровне 80%, говорят в компании. 

На промо приходится 8–9% продаж 
и цели наращивать показатель нет, 
добавляют во «Вкусвилле».

В Ozon отмечают расширение ас-
сортимента продуктов на Ozon Fresh 
за год в три раза, до более чем 24 тыс. 
позиций за счет локальных постав-
щиков и линейки под собственной 
торговой маркой. Привлечь новых 
покупателей помог и запуск достав-
ки Ozon Fresh до пунктов выдачи за-
казов, говорят в компании. В Wild-
berries сказали, что рост продаж 
поддержали увеличение площадей 
складской инфраструктуры на 38% 
год к году, до 2,7 млн кв. м, и инвес-
тиции в скидки.

Как отмечает Михаил Бурми-
стров, маркетплейсы становятся 
привлекательной альтернативой 
гипермаркетам при покупке това-
ров длительного срока хранения, 
в том числе локальной и импорт-
ной продукции, не представленной 
в торговых сетях. «Сбермаркет», про-
должает эксперт, с ноября перешел 
на бесплатную доставку, что с под-
ключением «Пятерочки» и «Пере-
крестка» позволило сервису резко 
увеличить оборот.

Господин Бурмистров ждет, 
что промо и маркетинговые бону-
сы останутся одним из основных 
драйвером рынка. В «Сбермарке-
те» видят рост запроса потребите-
лей на выгодные покупки и сниже-
ние значимости фактора скорости 
доставки. Старший аналитик Газ-
промбанка Марат Ибрагимов пояс-
няет, что в онлайн-канале у покупа-
теля выше чувствительность к цене 
и снижения доли промо в ближай-
шее время на этом рынке ждать 
не стоит.

Анатолий Костырев

У еды замедлилась доставка
Онлайн-продажи продуктов растут за счет скидок

Структуры семьи Гуцериевых 
и МТС отказались от совместно-
го развития концертной пло-
щадки в «Сколково». Зал вме-
стимостью 11 тыс. человек, за-
пущенный в конце 2022 года, 
должен был получить бренд 
МТС, ее билетные системы и ин-
вестиции в «десятки миллио-
нов долларов». Основными би-
летными сервисами площад-
ки стали «Кассир.ru» и Intickets. 
МТС продолжит работу с ней, 
но без эксклюзивных условий.

МТС вышла из концертного проек-
та со структурами семьи Гуцериевых, 
рассказали источники „Ъ“ на рын-
ке билетных операторов. Речь идет 
о площадке вместимостью до 11 тыс. 
человек, расположенной рядом с ин-
новационным центром «Сколково», 
которую группа «Сафмар» (с 2021 года 
переименована «ЭсЭфАй») начала 
строить в 2019 году и планировала за-
пустить под брендом «МТС Live Are-
na». Стороны заявляли, что подпишут 
соглашение на десять лет с возможно-
стью продления.

МТС должна была стать титуль-
ным партнером, дать комплексу 
бренд и вложить в проект «несколько 
десятков миллионов долларов». «Саф-
мар» в 2019 году говорил о необходи-
мых инвестициях в размере около 
$70 млн. Предполагалось также, что 
МТС создаст IT-инфраструктуру пло-
щадки, интегрирует в проект свои би-
летные сервисы Ticketland и Ponomi-
nalu, а также будет проводить на ней 
свои мероприятия.

Предполагалось, что комплекс 
в «Сколково» откроется в 2020 году, 
но из-за пандемии сроки затянулись. 

В 2021 году в МТС объявили о планах 
создания собственной сети концерт-
ных площадок в крупных россий-
ских городах-миллионниках (см. „Ъ“ 
от 22 апреля 2021 года). Так, в 2021 
году компания открыла концертную 
площадку «МТС Live Холл» в Екате-
ринбурге, а в сентябре 2022 года взя-
ла в управление две крупные пло-
щадки в Москве и Санкт-Петербурге, 
которые также получили названия 
«МТС Live Холл» (Москва) и «МТС Live 
Арена» (Санкт-Петербург). Комплекс 
в «Сколково» заработал в декабре 
2022 года, но под брендом Live Are-
na без упоминания МТС. На его сайте 
среди партнеров оператор не упоми-
нается. Ближайшее мероприятие за-
планировано на 1 марта, билеты про-
даются через «Кассир.ru» и Intickets. 

В МТС „Ъ“ заверили, что «по-преж-
нему сотрудничают с площадкой 
в части билетного и промоутерского 
бизнеса, отказавшись только от ней-
минга». Решение было принято сов-
местно с партнером в лице «Амфи-
она» (ООО «Амфион», по данным 
«СПАРК-Интерфакс», на 100% при-
надлежит Bourna Trading Limited, 
до 2017 года ООО на 100% принад-
лежало Саиду Гуцериеву). Причины 
в МТС не пояснили, в группе «ЭсЭ-
фАй» не ответили „Ъ“. «Возможно, 
сказались ситуация на рынке, санк-
ции, которые ограничили доступ 
к необходимому оборудованию,— 
отмечает главный редактор Inter-
Media Евгений Сафронов.— С 2019 
года многое поменялось. Но это пре-
красно спроектированная площад-
ка, каких немного в стране, поэтому 
уверен, что зал в ближайшее время 
получит название».

Свою сеть концертных площадок 
с конца 2022 года начала развивать 
VK, в декабре холдинг открыл под 
своим брендом концертную пло-
щадку на месте московского клуба 
Adrenaline Stadium (вмещает 7 тыс. 
человек), а в феврале VK Gipsy от-
крылся на месте клуба Gipsy в Мо-
скве. Площадка вмещает до 2,5 тыс. 
человек, за год там планируют про-
вести 100 концертов.

Основная цель запуска подобных 
сетей состоит в том, чтобы снизить 
расходы на организацию туров ар-
тистов, «МТС или VK могут заранее 
бронировать даты на площадках оп-
том», поясняет продюсер Colisium In-
ternational Music Forum Сергей Ба-
бич. В случае с МТС предполагается, 
что продажа билетов на мероприятия 
также должна обеспечиваться через 
их билетную систему, добавляет он. 
Разрыв партнерства по Live Arena экс-
перт называет серьезной потерей для 
МТС: «Площадка, подобная Live Are-
na, за одно мероприятие может соби-
рать около 20–30 млн руб., их может 
проходить 10–15 в год. Но посколь-
ку МТС не стала билетным операто-
ром Live Arena по умолчанию, то ком-
пания не получит процент с продаж 
билетов и ощутимую часть выруч-
ки, в том числе с не своих проектов». 
Между тем рынок билетов на меро-
приятия в России и так снижается (см. 
„Ъ“ от 1 декабря 2022 года), в первую 
очередь из-за сокращение концертно-
го сегмента в результате отмен туров 
иностранных артистов и отъезда ча-
сти российских из страны.

Юлия Тишина,  
Валерия Лебедева,  
Вадим Красников

МТС ушла с концерта
Компания отказалась от партнерства  
с площадкой в «Сколково»

ПСБ инициировал банкротство 
российской SenseIt, выпускав-
шей ударопрочные смартфоны 
и кнопочные телефоны. По дан-
ным банка, юрлица, за которые 
поручительствовало ООО «Сэн-
сит.ру», с 2019 года перестали об-
служивать обязательства перед 
банком. Последние годы SenseIt 
получала иски от контрагентов 
за поставки некачественного 
товара, задолженности, а спор 
с предприятием, выпускавшим 
умные розетки для компании, 
обернулся взысканием с «Сэн-
сит.ру» 50 млн руб. Эксперты 
полагают, что при стабильном 
спросе на кнопочные телефоны 
компания зря переключилась 
на выпуск устройств для дома.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что ПСБ 16 февраля 
обратился в Арбитражный суд Мо-
сквы с заявлением о банкротстве 
ООО «Сэнсит.ру». По данным «Федре-
сурса», ПСБ уведомил о намерении 
обратиться в суд 30 января.

• «Сэнсит.ру» поставляла в РФ те-
лефоны под брендом SenseIt, преиму-
щественно смартфоны в защищен-
ном корпусе и кнопочные модели. 
Чистая прибыль «Сэнсит.ру» в 2021 
году составляла 112 тыс. руб. при 
выручке от продажи 107,4 млн руб. 
100% «Сэнсит.ру» и 100% «Вольтего» 
принадлежат их гендиректору 
Станиславу Путинцеву. С августа 
2019 до августа 2022 года компания 
принадлежала ООО «Апсутрейд», 
а перед этим — ликвидированному 
ООО «Опен альянс». Аккаунты Sen-
seIt в соцсетях и ее сайт не обновля-
ются с июля 2019 года. Но телефо-
ны еще можно купить на «Яндекс 
Маркете» и Ozon.
В ПСБ сообщили „Ъ“, что «Сэнсит.

ру» выступает поручителем по кре-
дитному договору от 2018 года с ООО 

«Вольтего» и ООО «Технолига». Заем-
щики, пояснили в банке, перестали 
обслуживать обязательства с 2019 
года, долг составляет 69,2 млн руб.: 
«В течение продолжительного пе-
риода времени с компаниями ве-
лась работа о внесудебном урегули-
ровании, обсуждались варианты 
реструктуризации, но переговоры 
ни к чему не привели». В «Сэнсит.ру» 
не ответили „Ъ“.

В 2020–2022 годах между SenseIt 
и тверским заводом «Эталон», выпу-
скавшим умные розетки для компа-
нии, произошел спор из-за оплаты 
и отгрузки товара. SenseIt пыталась 
взыскать с «Эталона» 76,3 млн руб., 
ссылаясь на неполную поставку то-
вара. Завод возражал, что отгрузил 
товар на 27 млн руб. из 37 млн руб. 
аванса, оставшаяся продукция была 
готова к вывозу, но заказчик с янва-
ря 2019 года перестал ее забирать. 
Арбитражный суд Москвы согласил-
ся взыскать с «Эталона» 41 млн руб. 
неустойки, но в ноябре 2021 года Де-
вятый арбитражный апелляцион-
ный суд снизил ее до 2,6 млн руб. Па-
раллельно «Эталон» сам потребовал 
с Senselt 25 млн руб. долга по оплате 
товара и такую же неустойку. Арби-
тражный суд Тверской области пол-
ностью удовлетворил иск, а в янва-
ре 2022 года решение подтвердила 
апелляция.

В 2022 году суды присуждали взы-
скания с SenseIt и другим контраген-

там: «Вымпелкому» — 284 тыс. руб. 
по поставкам некачественного то-
вара, дата-центру Tech.ru («Тех.ру», 
«Диджитал нетворк») — 136 тыс. руб. 
за услуги связи. Арбитражный суд 
Москвы также рассматривает иск 
Drivepixel о взыскании 1,56 млн руб. 
долга за разработку ПО, следующее 
заседание назначено на 5 апреля.

Партнер КА Delcredere Денис 
Юров отмечает, что с момента окон-
чания банкротного моратория прош-
ло четыре месяца: «Это достаточно 
большой срок для подобных исто-
рий. Возможно, причина в том, что 
стороны не смогли договориться, 
и поэтому ПСБ запустил процедуру 
банкротства именно сейчас». Юрист 
отмечает, что основной всплеск бан-
кротных дел был в конце 2022 года: 
в четвертом квартале их зарегистри-
ровано на 50% больше, чем за тот 
же период 2021 года: «В целом по на-
шей практике можно сделать вывод, 
что как минимум у четверти компа-
ний история финансовых сложно-
стей началась в пандемию и тянется 
до сих пор, часть из них сейчас начи-
нают падать в банкротство».

SenseIt неправильно выбрала 
стратегию, решив с 2015 года вы-
пускать еще и умные розетки, от-
мечает гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков: «Простые телефоны-
„звонилки“ всегда пользовались 
спросом, поэтому переход компании 
к выпуску умных устройств был не-
понятным. Тем более что глупо кон-
курировать одной розеткой с компа-
ниями, которые выпускают целый 
комплекс устройств, „Яндексом“ или 
Xiaomi». По его словам, спрос на теле-
фоны с базовой функциональностью 
сохраняется, преимущественно — 
среди корпоративных клиентов 
и людей пожилого возраста.

Юрий Литвиненко,  
Анна Занина

SenseIt не хватило кнопок
ПСБ банкротит владельца бренда  
телефонов и розеток

Мы видим  
беспрецедентное  

усиление давления 
со стороны  

экосистемных игроков 
и маркетплейсов

— Игорь Шехтерман,
CEO X5 Group, о рынке e-grocery  

в октябре 2021 года,  
«Интерфакс»

Ц И Т А Т А

12 процентов
составило сокращение 
вложений IT-компаний 
в развитие по итогам 
трех кварталов  
2022 года, по данным 
«СПАРК-Интерфакс»

112 тысяч рублей
составила чистая  
прибыль «Сэнсит.ру» 
по итогам 2021 года

Крупнейшие операторы сервисов онлайн-доставки продуктов питания 
в 2022 году по обороту

Место Компания Оборот (млрд руб.) Динамика к 2021 году (%)
1 «Сбермаркет» 103,5 65,4

2 «Вкусвилл» 91,2 76,5

3 «Самокат» 82,5 94,4

4 X5 Group 74,1 40

5 Ozon 58,1 91,9

6 Wildberries 57,2 94,7

7 «Яндекс.Лавка» 43,5 60,7

8 «Лента» и «Утконос» 33,2 24,6

9 Delivery Club 30,7 128,1

10 «Яндекс.Еда» 18,4 67,3

Источник: INFOLine E-grocery Russia TOP.
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На этой неделе выходит драма Флориа-
на Зеллера «Сын» — продолжение трило-
гии французского драматурга, ставшего 
кинорежиссером, о семье. Первым этой 
трилогии был «Отец» (2020), где главную 
роль сыграл Энтони Хопкинс, получив-
ший за нее «Оскара». В «Сыне», где Хоп-
кинс появляется уже в другой роли, так-
же сыграли Хью Джекман, Лора Дерн 
и Ванесса Кирби, но талантливый актер-
ский состав не спасает картину от пло-
ской манипулятивности, считает Юлия 
Шагельман.

ля фильмов, поставленных по 
пьесам (а в основу обеих кар-

тин Зеллера положены его собственные пь-
есы, с успехом шедшие на сценах многих 
стран мира, в том числе в России), всегда 
существует опасность превратиться в теле-
спектакль. Удивительным образом Зелле-
ру удалось избежать этого эффекта в «Отце», 
хотя его события и вовсе разворачивались 
по большей части в одной лондонской квар-
тире, а все внимание замыкалось на герое 
Хопкинса, носившем то же имя, что у акте-
ра. Однако на самом деле местом действия 
было сознание Энтони, на наших глазах уга-
сающее от деменции, причем этот страш-
ный процесс был продемонстрирован на 
экране чисто кинематографическими мето-
дами: почти незаметными глазу изменения-
ми в интерьере, легким искажением освеще-
ния от сцены к сцене, деликатной работой 
с закадровой музыкой. Прибавьте к этому 
ненадежность абсолютно всех рассказчи-
ков, начиная с главного, и фильм, притво-
рявшийся семейной драмой, превращался 
почти в хоррор о медленной и необратимой 
смерти разума.

«Сын» же устроен куда проще и прямоли-
нейнее. И несмотря на то что здесь сменяется 
несколько мест действия, персонажи выхо-
дят на улицу, ездят из Нью-Йорка в Вашинг-
тон, а в воспоминаниях переносятся на по-
бережье Средиземного моря, весь фильм не 
оставляет ощущение духоты, замкнутости 
и искусственности пространства, как и ра-
зыгрывающихся в нем страстей. Темы здесь 
рассматриваются практически такие же, как 
в «Отце», и они, что называется, триггерные: 
непонимание между поколениями, психи-
ческие расстройства, родительские тревоги 
за детей и чувство вины перед ними, недо-
статочного соответствия своей ответствен-
ной роли. Они вполне способны надавить на 
зрительские эмоции, тем более что все раз-
вивается по проверенным веками канонам 
(если на сцене упоминается ружье, оно, ко-
нечно же, выстрелит, хотя мы его даже не ви-
дим), но происходит это скорее вопреки уси-
лиям актеров и автора.

По иронии главным героем фильма, не-
смотря на его название, снова становится 
отец, правда, гораздо более молодой и ак-
тивный, чем в предыдущей картине. Питер 
(Джекман), успешный юрист, живет с моло-
дой женой Бет (Кирби) и новорожденным 
сыном на Манхэттене, в стильной кварти-
ре, напоминающей необжитую иллюстра-
цию из интерьерного журнала. Несмотря 
на то что в дальнейшем многократно про-
звучат упреки, что главный приоритет для 
Питера — это его работа, он кажется впол-
не заботливым мужем и папой, пока на его 
пороге не появляется бывшая жена Кейт 
(Дерн). Она сообщает, что с их сыном, 17-лет-
ним Николасом (Зен Макграт), творится 
что-то неладное: оказывается, он уже месяц 
не ходил в школу, все это время врал мате-
ри и вообще ведет себя странно. Питер, ко-
торый, судя по всему, после развода уделял 
мальчику не так уж много внимания, ак-
тивно включается: соглашается, чтобы Ни-

колас переехал к нему, находит ему новую 
школу и, кажется, собирается исправить все 
свои ошибки разом.

Понятно, что в реальной жизни ситуа-
ции, когда родители не замечают проблемы 
своих детей, пока не будет слишком поздно, 
к сожалению, нередки. Непонятно, почему 
в такой ситуации оказались именно эти пер-
сонажи — небедные и хорошо образован-
ные жители современного большого города, 
которые по части душевного здоровья долж-
ны бы держаться совсем не знахарских воз-
зрений. Николас всем своим видом демон-
стрирует, что у него тяжелая депрессия, и не 
раз проговаривает симптомы открытым тек-
стом, а то и криком кричит о них, но Питер 
продолжает считать, что все идет по его пла-
ну и вот-вот наладится.

Эту слепоту Зеллер еще как-то пытается 
вывести из проблем Питера с собственным 
отцом (Хопкинс в более привычной, нежели 
в «Отце», ипостаси гипнотизирующего сво-
им присутствием мерзавца появляется в од-
ной сцене, но собственной игрой придает 
этой сцене неимоверный удельный вес). Но 
для Кейт он не придумал даже такого объяс-
нения, и все попытки Дерн вылепить свою 
героиню из пустоты пропадают втуне. Также 
режиссер не дает зрителям заглянуть в душу 
Николаса, потому что, похоже, не хочет это-
го делать сам. Даже разговаривает тот не как 
живой подросток, а как персонаж какой-ни-
будь просветительской брошюры, валяю-
щейся в коридоре поликлиники. А его не-
здоровье становится на экране не более чем 
формальным драматургическим приемом, 
почти оскорбительным для тех, кто испытал 
такую боль на самом деле.

Премьеры новых фильмов в программах 
Берлинского фестиваля позволяют  
говорить о нарастающем буме женской  
режиссуры в самых разных уголках све-
та. В числе этих картин — российская  
«Клетка ищет птицу» Малики Мусаевой. 
Из Берлина — Андрей Плахов.

ве знаменитые немки представи-
ли свои картины в главном конкур-

се Берлинале — 81-летняя Маргарете фон 
Тротта и 61-летняя Ангела Шанелек. Премье-
ра фильма второй предстоит, фильм первой 
уже показан и вызвал не самую лучшую кри-
тическую реакцию. «Ингеборг Бахман — Пу-
тешествие в пустыню» — байопик о немец-
кой писательнице и поэтессе, связанной 
трудными, во многом токсичными любов-
но-супружескими отношениями с Максом 
Фришем. Он не менее знаменитый писа-
тель, а два литератора в одной семье — это 
проблема: у одного, как автомат Калашни-
кова, тарахтит печатная машинка, у другой 
из-за этого уходит вдохновение. Красивые 
ретрокостюмы и съемки в разных странах, 
великолепная актриса Вики Крипс в глав-
ной роли и даже «смелая» сцена группово-
го секса с арабскими юношами — все это не 
перевешивает впечатления статичной «олд-
скульности».

Совсем по-другому работает мексикан-
ка Лила Авилес. Ее «Тотем» — маленький 
фильм о жизни и смерти, снятый легко, им-
провизационно, с позиции семилетней де-
вочки в день рождения ее смертельно боль-
ного отца-художника. Последний праздник, 
в котором участвуют дети, кошка, насеко-
мые и окружающая дом природа. Полна 
юмора сцена изгнания злых духов алчной 
шарлатанкой. Словом, налицо мексикан-
ский импрессионизм, который развился 
в последние годы в отдельное художествен-
ное направление. 

Субъективная камера царит и в фильме 
«Клетка ищет птицу» — единственном рос-
сийском участнике конкурса, хоть и не глав-
ного, а второго, под названием «Встречи». 
Даже у ярых энтузиастов бойкота русского 
кино тут вряд ли найдутся весомые возраже-

ния: фильм снят на чеченском языке Мали-
кой Мусаевой, выпускницей Кабардино-Бал-
карской мастерской Александра Сокурова. 
Снят под очевидным влиянием мастера: пер-
вые же кадры, в которых две девушки бегут 
и резвятся на холмах, окружающих дерев-
ню, неуловимо напоминают начало «Одино-
кого голоса человека», знаменитого дебюта 
Сокурова. Такое же ощущение земной твер-
ди, телесной тактильности, такая же изнуря-
ющая плотность кадра и переход к другому, 
который дается усилием, спазматическим 
рывком,— и вдруг из всего этого рождается 
головокружительный, пьянящий ритм.

У ученицы есть учитель, есть и праучи-
тель: это великий французский режиссер Ро-
бер Брессон, чрезвычайно ценимый Сокуро-
вым. Сцены, в которых сначала две девушки, 
а потом одна из них катятся с холма, напо-
минают о классической картине «Мушетт» 
Брессона. Но это нисколько не выглядит уче-
ническим подражанием или синефильским 
упражнением. Нет, в «Клетке» виден совер-
шенно самостоятельный режиссерский по-
черк, а за ним стоят личность и взгляд на 
мир. Фильм снимался в маленьком селе Ар-
шты на границе Чечни и Ингушетии. Герои, 
местные жители, практически играют самих 
себя. И прежде всего героини: они и в жиз-
ни, в кино матери и дочери, сестры, тетки, 
подруги. Это коллаж из нескольких жен-
ских судеб, отражающихся одна в другой, 
но в центре — судьба чеченской Мушетт, по-
казанная особенно подробно. Как и почти 
любую местную девушку, ее пытаются сил-
ком выдать замуж, а она пытается сбежать. 
А потом та же девушка, «повзрослев и пому-
древ», препятствует своим юным родствен-
ницам разорвать порочный круг патриарха-
та. Мужчины здесь большей частью остаются 
за кадром; в кадре — женщины, которые сто-
рожат клетку. И еще — местное сообщество 
парализовано страхом: слишком красноре-
чиво кладбище погибших на недавних вой-
нах — заполненное настолько, что не оты-
скать могилу близкого. Неравнодушная 
природа, груз тяжелой истории, клаустрофо-
бия уклада, в котором женщине уготована 
роль плененной птицы,— все это наполняет 
фильм глубокими социальными и художест-
венными смыслами.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Муки чада
В прокат выходит «Сын» Флориана Зеллера

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Одинокий голос чеченки
Бум женской режиссуры  
на Берлинском кинофестивале
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Правительство Греции инициирова-
ло принятие закона, который выво-
дит пять основных музеев древностей 
в стране из-под юрисдикции Министер-
ства культуры и спорта. Речь идет о На-
циональном археологическом музее 
Афин, афинском же Византийском и хри-
стианском музее, салоникских Архео-
логическом музее и Музее византий-
ской культуры и Археологическом музее 
Ираклиона на Крите. Против закона уже 
несколько недель протестуют археоло-
ги, а в последние дни к ним присоедини-
лись и сотрудники музеев.

акон об изменении системы управ-
ления главными греческими музеями был 
принят 13 февраля. Этому предшествовали 
долгие дебаты и протесты Ассоциации архе-
ологов Греции, однако правоцентристское 
правительство во главе с премьер-минист-
ром Кириакосом Мицотакисом проигнори-
ровало мнение профессионального сооб-
щества. Министр культуры и спорта Лина 
Мендони поддержала закон, который, по 
сути, фиксирует утрату ее министерством 
контроля над музеями. Партийная дисци-
плина оказалась сильнее ведомственных 
интересов: Мендони заявила, что этот шаг 
направлен на модернизацию музеев, сослав-
шись на «необходимость изменения способа 
управления конкретными государственны-
ми музеями, а также расширения их деятель-
ности и действий». В ответ все пять заинте-
ресованных музеев закрылись. Забастовка 
продолжается.

В чем же суть этого конфликта? Вместо ди-
ректора музея, назначаемого Минкультом, 
греческие музеи получат советы, членов ко-
торых будет назначать правительство. То 
есть вместо профессиональных археоло-
гов, которые по традиции всегда занимали 
посты директоров этих музеев, руководить 
ими будут «эффективные менеджеры», чье 

назначение может сильно коррелировать 
с политикой той или иной выигравшей вы-
боры партии. С одной стороны, тут налицо 
чисто управленческое желание снять с госу-
дарства ответственность за полное обеспече-
ние музеев (по новому закону музеи смогут 
самостоятельно привлекать дополнитель-
ное финансирование, что в случае удачи 
значительно облегчит им существование — 
как в вопросе реконструкции, так и в случае 
с разными выставочными проектами). С дру-
гой стороны, новый закон может изменить 
ситуацию с греческими древностями, выве-

зенными когда-то из страны колониальны-
ми властями, черными археологами, част-
ными лицами или греческими беженцами. 
То есть речь идет о тех вопросах реституции 
художественных ценностей, которые до сих 
пор были наиболее болезненными для гре-
ческих культурных властей.

Именно по этому поводу и схлестнулись 
разные политические силы Греции. Алексис 
Ципрас, глава левой партии «Сириза» и быв-
ший премьер-министр страны, сразу же за-
явил, что «культура и люди культуры снова 
подвергаются преследованиям». Члены «Си-
ризы» воздержались при голосовании по за-
кону. Ципрас имел в виду именно ту часть 
нового закона, которая регулирует долгос-
рочный «экспорт» определенных предметов 
древности. Закон разрешает «экспорт» как 
«временную» практику расширенных кре-
дитных соглашений, которые позволят на-
грабленным древностям оставаться за рубе-
жом еще долгие годы. Надо сказать, что для 
подобных опасений есть основания: в нача-
ле ноября 2022 года Музей Метрополитен 
объявил о подписании соглашения, извест-
ного как меморандум о взаимопонимании, 
между Министерством культуры и спорта 
Греции, частным Музеем кикладского искус-
ства в Афинах (MCA) и Метрополитеном, со-
гласно которому 161 кикладский артефакт 
из коллекции бизнесмена-миллионера Ле-
онарда Н. Стерна будет демонстрироваться 
в нью-йоркском музее 25 лет, и только потом 
эти спорные вещи вернутся на родину. Отло-
жить решение проблемы на четверть века — 
это почти то же самое, что не решать ее вовсе.

До сих пор позиция премьер-министра 
Мицотакиса по поводу необходимости воз-

вращения древностей в Грецию была очень 
последовательной. Прежде всего его инте-
ресовали «мраморы Элгина», скульптуры 
афинского Парфенона, экспонирующиеся 
в Британском музее („Ъ“ писал об этом 12 ян-
варя). В декабре прошлого года он провел 
секретные переговоры с председателем Со-
вета попечителей Британского музея Джор-
джем Осборном, на которых обсуждались 
возможные варианты решения этого во-
проса. Однако новый закон как будто спе-
циально написан для того, чтобы заключить 
сделку с Британским музеем об «аренде» 
2500-летних мраморов Парфенона вместо 
того, чтобы продолжать бороться за их пол-
ное возвращение и не отказываться от права 
собственности. По сведениям журналистов 
разных греческих СМИ, Британский музей 
предложил соглашение, по которому часть 
мраморов может быть отправлена в Грецию, 
а остальная часть останется в заложниках 
в Лондоне. Греция же взамен должна будет 
одолжить другие экспонаты, чтобы запол-
нить освободившееся место в музее.

Министр культуры Греции Мендони ка-
тегорически опровергает эту информацию: 
«Повторю в который раз: позиция греческого 
правительства в отношении скульптур Пар-
фенона заключается в том, что оно не при-
знает юрисдикцию, владение и право собст-
венности Британского музея». Учитывая, что 
выборы в Греции состоятся этой весной, ни-
кто никому тут не верит на слово. Археологи-
ческое сообщество, однако, встревожено не 
на шутку: более тысячи человек вышли на 
митинг протеста, а двери бастующих музеев 
древностей все чаще закрыты, чем открыты.

Кира Долинина

ПРОТЕСТЫ МУЗЕЙ

Не снимая с себя подведомственности
Музейные протесты в Афинах

Предметом раздора стала в том 
числе и судьба прославленного 
афинского Национального архео-
логического музея   ФОТО GIORGOS 
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З

Героини фильма «Клетка ищет птицу» играют практически самих себя — 
 жительниц села на границе Чечни и Ингушетии  ФОТО HYPE STUDIOS

Отношения отца (Хью Джекман, 
слева) и сына (Зен Макграт)  
трогают зрителя в основном  
вопреки стараниям актеров  
и автора фильма 
ФОТО ORANGE STUDIO
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Сегодня первый матч 1/8 финала 
Лиги чемпионов проведет клуб, 
который похож на главного фаво-
рита турнира: «Манчестер Сити» 
на выезде встречается с находя-
щимся в неплохой форме «Лейп-
цигом». В другой игре дня «Интер» 
принимает «Порту», и эта пара вы-
глядит очень интригующей.

ех, кому именно «Манчестер 
Сити» представляется сейчас основ-
ным претендентом на успех в Лиге 
чемпионов, понять несложно. В кон-
це концов, вряд ли хоть одна из уце-
левших в розыгрыше команд, вклю-
чая монстров — «Баварию», «Реал», 
ПСЖ, сравнима с ним по глубине, 
качеству состава, по общей, что ли, 
мощи. Клуб, в котором герой катар-
ского чемпионата мира Хулиан Аль-
варес вынужден исполнять роль 
выходящего на замену «джокера», 
потому что роль ключевого форвар-
да принадлежит Эрлингу Холанну, 
клуб, в котором под феноменаль-
ным молодым бомбардиром — фе-
номенальный плеймейкер Кевин 
Де Брёйне, а помогают им раскручи-
вать атаки Илкай Гюндоган, Бернар-
ду Силва, Фил Фоден, клуб, оборону 
которого цементируют такие игро-
ки, как Кайл Уокер и Рубен Диаш, 

как-то даже странно не называть 
безусловным фаворитом. В нем все-
го — опыта и свежести, класса и «фи-
зики» — вполне достаточно, чтобы 
такой ярлык к нему клеился на раз.

Но точно так же можно понять 
и тех, кто все-таки сомневается на-
счет могучего английского гранда. 
А сомнения вызывают прежде всего 
его выступления после окончания 
перерыва, связанного с катарским 
первенством. Они далеко не идеаль-
ны, и совершенно не случайно, что 
«Манчестер Сити» пока идет в «золо-
той гонке» чемпионата Англии вто-
рым вслед за «Арсеналом», несмотря 
на то что лондонцы допускают сры-
вы. Дело в том, что они случаются 
и у манчестерцев. В течение минув-
ших двух месяцев они проигрыва-
ли «Тоттенхему» с «Манчестер Юнай-
тед», делили очки с «Эвертоном» 
и «Ноттингемом». С последним — 
в том туре первенства, что предше-
ствовал поездке в Германию. А при-
знаком неуверенности тренера Пепа 
Гвардиолы в устойчивости своей ко-
манды можно считать постоянные 
корректировки игровых схем и по-
иск оптимальных позиций для неко-
торых ключевых исполнителей вро-
де Бернарду Силвы.

«Лейпциг» формально, разумеет-
ся, ровней и такому — периодиче-
ски оступающемуся — «Манчестер 
Сити» не кажется. В чемпионате Гер-
мании он идет лишь пятым. Но тут 
важно тоже обратить внимание пре-

жде всего на форму актуальную. По-
сле зимней паузы «Лейпциг» сыг-
рал в национальном первенстве 
шесть матчей, проиграв один — пе-
реживающему невероятный подъ-
ем «Униону» — и сделав две ничьи, 
с «Кельном» и «Баварией». Причем во 
встрече с немецким флагманом лей-
пцигцы превзошли соперника по ко-
личеству голевых моментов.

Их состав даже без травмирован-
ного Дани Ольмо довольно зубастый. 
По крайней мере, мало кому из топо-
вых форвардов будет приятно иметь 
дело с Йошко Гвардиолом и мало 
кому из топовых защитников бу-
дет комфортно в сражении с непло-
хо сыгравшимся тандемом из Анд-
ре Силвы и Тимо Вернера, которому 
активно помогают Доминик Собо-
слаи и Конрад Лаймер. И Кристофер 
Нкунку чрезвычайно вовремя, как 
раз к кубковой стадии Лиги чемпио-
нов, залечил свое повреждение и на-
верняка добавит нападению «Лейп-
цига» динамики.

В другой паре встречаются два 
интересных клуба, как и «Манчестер 
Сити», занимающих в своих чемпи-
онатах вторые места: «Интер» уступа-
ет «Наполи», а «Порту» — «Бенфике». 
Миланская команда смотрится нем-
ного более крепкой, невзирая на то 
что, по сути, провалила всю прош-
логоднюю селекцию: Генрих Мхита-
рян с Франческо Ачерби вторую мо-
лодость так и не вернули, а Ромелу 
Лукаку из-за болячек играет мало, 

а забивает так редко, что уже невоз-
можно поверить в то, что совсем не-
давно он слыл эталоном таранного 
форварда. Но при этом нельзя ска-
зать, будто бы у «Интера» есть бо-
лее или менее серьезные проблемы 
хоть в какой-то из линий. Отлич-
но работает и оборона с Миланом 
Шкриньяром, и полузащита с Ни-
коло Бареллой и Марцело Брозови-
чем, и фланги с Дензелом Дюмфри-
сом, и атака с Лаутаро Мартинесом, 
Эдином Джеко и, как ни крути, все 
еще иногда опасным Лукаку. Это ров-
ненький, без видимых слабостей 
клуб. А такие, бывает, могут проско-
чить в турнире далеко-далеко.

Собственно, примерно та же ха-
рактеристика применима и к «Пор-
ту». В нем поменьше яркости, чем 
в «Интере», но и зияющих дыр не за-
метно. Даже центральный защитник 
Пепе в свои почти что 40 по-прежне-
му играет на уровне, атакующее звено 
с шикарной связкой из Мехди Таре-
ми и Галену по продуктивности и во-
все имеет себе мало равных. А тренер 
Сержиу Консейсан научил свою ко-
манду прагматичному футболу, кото-
рый здорово подходит для play-off.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Время вторых
В стартовом раунде play-off «Манчестер Сити»  
сыграет с «Лейпцигом», а «Интер» — с «Порту»

Давний конфликт Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК) и Международной ассоци-
ации бокса (IBA) получил очень 
любопытное развитие. Лишенная 
еще в 2019 году признания и от-
страненная от проведения бок-
серских олимпийских турниров 
IBA, которая, в отличие от подав-
ляющего большинства федера-
ций, допустила к участию в топо-
вых соревнованиях российских 
спортсменов, опубликовала соб-
ственный регламент отбора на 
Олимпиаду 2024 года в Париже. 
Центральное место в нем зани-
мают мужской и женский чемпи-
онаты мира, притом что решение 
их бойкотировать приняли уже 
несколько стран. МОК в ответ за-
явил, что в силе остается его ква-
лификационная система, в ко-
торой нет места соревнованиям 
под эгидой IBA.

дним из главных событий 
этой недели в боксерском сообществе 
оказался обнародованный Междуна-
родной ассоциацией бокса регламент 
отбора на парижскую Олимпиаду 
2024 года. Любопытной новость де-
лает тот факт, что с точки зрения 
Международного олимпийского ко-
митета никакого отношения к Олим-
пийским играм федерация не имеет.

Две организации уже давно нахо-
дятся в состоянии острого конфликта. 
Еще в 2019 году МОК отозвал призна-
ние у переживавшей глубокий адми-
нистративный и финансовый кризис 
IBA и отстранил ее от организации 
боксерского турнира на Олимпиа-
де в Токио, состоявшейся в 2021 году, 
позже продлив отстранение на сле-
дующий олимпийский цикл. Вско-
ре после этого федерацию возглавил 
россиянин Умар Кремлев, и ситуа-
ция в ней стала выправляться. В част-
ности, был решен вопрос с долгами, 
инициирован ряд важных реформ.

Однако отношения IBA и МОК не 
улучшились, а скорее обострились. 
В мае 2022 года Умар Кремлев был 
переизбран на президентский пост, 
но МОК фактически отказался при-
знавать результаты выборов в Стам-
буле, к которым не был допущен 
пытавшийся конкурировать с госпо-
дином Кремлевым голландец Борис 
ван дер Фёрст. Последний опроте-
стовал свое отстранение в Спортив-
ном арбитражном суде (CAS), до-
бился положительного для себя 
решения, но в итоге конгресс IBA 
подавляющим большинством голо-
сов высказался против проведения 
новых выборов, таким образом вы-
дав колоссальный кредит доверия 
российскому функционеру. МОК не-
однократно выражал недовольство 
действиями федерации, а также уг-
рожал новыми санкциями — в отно-
шении уже не ее, а бокса в целом. Он 
не включен в предварительную про-

грамму Олимпийских игр 2028 года 
в Лос-Анджелесе, а в декабре голов-
ная спортивная структура предупре-
дила, что может исключить его из 
программы даже ближайшей Олим-
пиады в том случае, если IBA продол-
жит игнорировать ее рекомендации.

Между тем федерация продолжа-
ла вести собственную политику. Осе-
нью прошлого года IBA стала первой 
(и до сих пор единственной) крупной 
спортивной структурой, которая кар-
динально изменила свою позицию 
по поводу изоляции российских и бе-
лорусских спортсменов, отменив все 
санкции, наложенные на них после 
начала специальной военной опера-
ции на Украине на основе рекоменда-
ций МОК. Представителям двух госу-
дарств разрешено выступать во всех 
ее официальных состязаниях без ка-
ких-либо ограничений, то есть под 
собственными флагом и гимном. Та-
кой шаг еще больше усложнил и так 
непростые отношения МОК и IBA, 
которая, опубликовав свою систему 
олимпийской квалификации, факти-
чески совершила очередной демарш.

В этой системе значится целый 
ряд международных соревнований 
разного статуса, но ключевая роль 
в ней отводится двум чемпионатам 
мира, которые состоятся нынешней 
весной. Женский пройдет в марте 
в Нью-Дели, мужской — в мае в Таш-
кенте. Появление регламента IBA 
объяснила «необходимостью защи-
ты спортсменов», которые столкнут-
ся с «несправедливостью», если будет 
использована система, предложен-
ная МОК. В ней акцент делается на 
региональные мультиспортивные 
турниры. По мнению IBA, исключе-
ние из схемы мировых первенств 
«противоречит принципам бокса» 
и является «неприемлемым». При 
этом федерация настаивает на том, 
что «никакой другой квалификаци-
онный процесс», помимо ее собст-
венного, «не может быть одобрен».

МОК, отвечая на просьбу In-
sidethegames прокомментировать 
случившееся, напомнил о том, что 
IBA по-прежнему лишена призна-
ния, а также подчеркнул, что «един-
ственная законная» система отбора 
на Олимпиаду в Париже — та, что он 
принял в сентябре 2022 года.

Интригу ситуации добавляет тот 
факт, что решение о бойкоте чемпи-
онатов мира в Нью-Дели и Ташкен-
те в связи с допуском на них россий-
ских и белорусских спортсменов уже 
приняли национальные боксерские 
федерации целого ряда стран, в том 
числе довольно заметные в виде. 
В список входят США, Великобри-
тания, Польша, Швейцария, Нидер-
ланды, Ирландия, Чехия, Швеция, 
Канада. Правда, IBA объявила, что бу-
дет оказывать любую помощь, вклю-
чая финансовую, всем боксерам из 
этих государств, которые захотят вы-
ступить на первенстве, игнорируя 
позицию своей федерации.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Квалификационный 
спор
IBA и МОК конфликтуют по поводу 
отбора на Олимпиаду в Париже

«Манчестер Сити» —  
команду без слабых мест — 
специалисты и букмекеры 
считают главным  
претендентом на победу 
в Лиге чемпионов   
ФОТО KIN CHEUNG / AP

Международный олимпийский 
комитет (МОК) довольно остро 
отреагировал на призывы стран 
Запада отказаться от идеи допу-
стить российских и белорусских 
спортсменов к участию в летних 
Играх-2024 в Париже. Соответ-
ствующее заявление, поддер-
жанное руководством 34 стран, 
в понедельник вечером обнаро-
довало Министерство культуры, 
СМИ и спорта Великобритании. 
Ранее такую же по смыслу резо-
люцию принял Европарламент. 
В ответ в МОК заявили, что резо-
люция Европейского парламен-
та противоречит объединяющей 
миротворческой миссии Олим-
пийских игр и Олимпийской хар-
тии, а позиция правительств не 
учитывает мнение ООН о недопу-
стимости дискриминации по на-
циональному признаку.

еждународный олимпий-
ский комитет довольно остро отре-
агировал на появившиеся в послед-
ние дни заявления, смысл которых 
сводится к тому, что МОК не должен 
допускать к участию в Играх-2024 
в Париже российских и белорусских 
спортсменов. Так, в минувшую суб-
боту Европарламент принял резо-
люцию, осуждающую стремление 
МОК найти вариант допустить рос-
сийских и белорусских спортсменов 
к Играм, и призвал правительства 
стран ЕС и международное сообще-

ство оказать давление на МОК, что-
бы этого не случилось. А в понедель-
ник Министерство культуры, СМИ 
и спорта Великобритании распро-
странило официальное совместное 
заявление, поддержанное руковод-

ством сразу 34 стран (помимо Ве-
ликобритании это все 28 стран ЕС, 
а также США, Новая Зеландия, Кана-
да, Южная Корея и Япония), в кото-
ром выражается несогласие с дейст-
виями МОК по российскому вопросу. 

В заявлении отмечается, что на дан-
ный момент нет ясности в том, что 
понимать под «нейтральным стату-
сом», а МОК предлагается прорабо-
тать этот вопрос, поскольку «россий-
ская и белорусская политика и спорт 
тесно связаны». В заявлении также 
отмечается, что «есть большие сом-
нения относительно того, насколько 
реально вообще выступление рос-
сийских и белорусских атлетов при 
условии предлагаемого МОК вари-
анта», поскольку «они напрямую фи-
нансируются и поддерживаются их 
государствами», а кроме того, «вызы-
вают беспокойство и прочные связи 
между российскими спортсменами 
и российской армией».

При этом утверждается, что стра-
ны, подписавшие обращение, не 
поддерживают дискриминацию по 
национальному признаку, однако 
пока МОК не разработает устраива-
ющую их модель нейтрального ста-
туса, они будут выступать против 
допуска российских и белорусских 
спортсменов на Олимпиаду. Какие 
именно варианты нейтральности 
могли бы устроить авторов заявле-
ния, не уточняется. Но ранее выска-
зывались идеи, согласно которым 
на Играх могли бы выступать, на-
пример, только те российские спор-
тсмены, которые покинули страну 

или публично высказались против 
позиции российских властей по со-
бытиям на Украине.

Заявление западных государств 
не стало сюрпризом. Его ключевые 
аспекты были проработаны еще 10 
февраля на онлайн-саммите минис-
тров спорта 35 стран (помимо выше-
означенных государств там участво-
вала еще и Австралия, но итоговый 
документ она не подписала из-за, 
как заявили в правительстве Австра-
лии, технической накладки). Как 
уверяет издание Der Spiegel, МОК 
пытался предотвратить публика-
цию декларации по итогам саммита 
в ее нынешнем виде, но не преуспел 
в этом. Видимо, этим и объясняется 
довольно нервная реакция МОК на 
случившееся.

«Сначала следует уточнить, что 
нет решения МОК разрешить рос-
сийским и белорусским спортсме-
нам участвовать в квалификации 
Олимпийских игр 2024 года в Пари-
же. Проводится исследование пер-
вичной концепции условий уча-
стия»,— говорится в заявлении МОК, 
предоставленном ТАСС. В заявлении 
отмечается, что «МОК и олимпий-
ское сообщество несут обязательст-
во соблюдать Олимпийскую хартию 
и международные нормы в области 
прав человека, запрещающие дис-
криминацию», а призыв Европар-
ламента к изоляции всех россиян 
и белорусов явно противоречит это-
му. В МОК отметили также, что ре-
золюция Европарламента наруша-
ет принцип автономии спортивных 

организаций, «которая является не-
отъемлемой частью европейской 
спортивной модели и основопола-
гающим принципом, неоднократ-
но признававшимся институтами 
ЕС». Что касается декларации прави-
тельств, то, как говорится в другом 
заявлении, распространенном МОК, 
руководящая структура олимпий-
ского движения «ценит конструк-
тивные вопросы, касающиеся опре-
деления нейтралитета спортсменов 
с российским или белорусским па-
спортом». Но при этом в МОК отме-
тили, что в заявлении правительств 
«не учтены явные опасения в обла-
сти прав человека, выраженные дву-
мя специальными докладчиками 
Совета ООН по правам человека».

Напомним, что абсолютное боль-
шинство международных спортив-
ных федераций еще весной прош-
лого года отстранило россиян от 
участия в турнирах, следуя соответ-
ствующей рекомендации, выпу-
щенной МОК. Однако уже в янва-
ре этого года президент МОК Томас 
Бах заявил, что при определенных 
условиях россиян можно было бы 
допустить к Играм, за что подвер-
гся жесткой критике. В ответ глава 
МОК заметил, что история еще пока-
жет, кто много делает для мира — «те, 
кто держит границы и каналы обще-
ния открытыми, или те, кто стре-
мится изолировать и разделять». Он 
также отметил, что не правительст-
вам решать, кто должен участвовать 
в Олимпиаде.

Александр Петров

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

МОК предъявил права человека
Руководящая олимпийская структура не согласна с требованиями не допускать российских спортсменов к участию в Играх

Президент МОК Томас Бах  
считает, что не правительствам 
решать, кто должен  
участвовать в Олимпиаде   
ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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